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“Sería un drama 
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Miguel Ángel Clavijo, 
director de Patrimonio 
del Gobierno canario

El Juzgado ordena la 
venta de 123 villas en 
Mirador de Lobos Golf
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Isla personas en 
situación irregular

Foto: Carlos de Saá.

El Cabildo establece 146 kilómetros 
cuadrados para placas solares 
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perdido en 
humanidad” 
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 A FONDO 

Fuerteventura dispondrá de un 
Parque Agrario, denominado 
Las Gavias del Norte, que englo-
ba territorio de los municipios de 
La Oliva y Puerto del Rosario. 
La figura se habilitará a través 
de las Directrices de Ordenación 
del Suelo Agrario, que está tra-
mitando el Gobierno de Cana-
rias en desarrollo de la Ley del 
Suelo. En el documento al que ha 
tenido acceso Diario de Fuerte-
ventura se detallan los siete par-
ques agrarios que está previs-
to crear en el Archipiélago: en 
la provincia oriental el citado de 
Las Gavias del Norte en la Ma-
xorata, El Corredor del Jable en 
Lanzarote y Las Medianías del 
Noroeste en Gran Canaria. En la 
provincia occidental se creará el 
de Vilaflor en Tenerife, el de Los 
Enarenados de Fuencaliente en 

Fuerteventura contará con un
Parque Agrario: Las Gavias del Norte

La figura la creará el Gobierno a través de las Directrices de Ordenación del Suelo Agrario 
y busca mitigar la “pérdida irreversible” del territorio destinado al sector primario

M. RIVEIRO La Palma, el de Los Bancales de 
Hermigua y Agulo en La Gome-
ra y el de Nisdafe en El Hierro.

La finalidad de estas Direc-
trices “es la de proteger el suelo 
agrario, las actividades agríco-
las y las explotaciones ganade-
ras”, así como la de “promover, 
proteger y desarrollar los agro-
sistemas con relevante valor et-
nográfico, cultural o paisajístico, 
mediante la creación de la figu-
ra del Parque Agrario”. Las Di-
rectrices, señala el documento 
del Gobierno de Canarias, que 
se ha preparado para ser some-
tido a evaluación, constituyen 
el “marco de referencia para los 
restantes instrumentos de orde-
nación”. El Ejecutivo reconoce 
que, si bien por un lado cabe en-
tender que “no tienen limitación 
alguna y pueden producir efec-
tos en todos los suelos de Cana-
rias independientemente” de su 

“clase y categoría”, la propia Ley 
del Suelo declara la “prevalen-
cia” del Plan de Ordenación de 
los Recursos Naturales (PORN) 
sobre el “resto de instrumentos”.

En el caso de Fuerteventura, 
su Parque Agrario lo integran 
las gavias de la localidad de La 
Oliva hasta alcanzar el límite del 
Monumento Natural del Malpaís 
de La Arena y el núcleo de Vi-
llaverde hasta Montaña de Cai-
mán. Las gavias y sus corres-
pondientes zonas de alcogida de 
Vallebrón, Guisguey y Caldere-
ta también están integradas en 
el futuro Parque Agrario. Por su 
lado oeste queda delimitado por 
el paraje de Rosa de Frasquita, 
con cierta cercanía a la montaña 
de Tindaya, el paisaje protegido 
de Vallebrón y el paraje de Agua 
Salada de Puerto del Rosario. 
La zona sur del Parque está de-
finida por la cuenca hidrográfica 

que actúa como alcogida de las 
gavias del valle de Tetir y que-
da delimitado por el Morro de la 
Atalaya, el Morro de las Piteras 
y por el núcleo de población de 
La Asomada. Y, por el lado es-
te, el Parque Agrario se extiende 
hasta las cercanías de Puerto La-
jas, limitando en parte con la ca-
rretera FV-1.

Sistema de cultivo
En cada Isla se busca proteger 
y, al mismo tiempo, potenciar 
un determinado sistema de cul-

tivo característico. Las gavias 
majoreras están diseñadas tradi-
cionalmente para conseguir una 
recogida de agua en el suelo de 
labranza mediante el aprovecha-
miento de las escorrentías. El 
sistema está conformado por dos 
partes: por un lado, la superficie 
que recoge la escorrentía, es de-
cir, la alcogida, y, por otro lado, 
la superficie donde se acumu-
la el agua y en donde posterior-
mente se realiza el cultivo, que 
es propiamente la gavia. “Todo 
ello es posible gracias a la exis-
tencia de caños, diques de tierra 
que desvían la escorrentía hasta 
las gavias, y a los trastones, mu-
ros laterales de tierra que posibi-
litan la acumulación de agua en 
la gavia”, se detalla en las Direc-
trices de Ordenación del Suelo 
Agrario.

Entre las razones para prote-
ger este sistema de cultivo en 

El futuro Parque 
Agrario tendrá 
una superficie de 
102 kilómetros 
cuadrados

Gavias en la zona de Guisguey. Foto: Carlos de Saá.



MAYO • 2024 DiariodeFuerteventura.com   3

A FONDO

Fuerteventura, destaca que cons-
tituye una técnica que “permi-
te la producción de alimentos en 
un ambiente de aridez”, ya que 
“aumenta la fertilidad de los sue-
los”. Además, “permite el desa-
rrollo de la actividad sin que sea 
necesario el aporte de agua de 
riego”. No obstante, el estudio 
admite que “los prolongados pe-
riodos de sequía en la zona ha-
cen necesaria la introducción de 
sistemas de riego”. En cualquier 
caso, la capacidad de las gavias 
para aprovechar las aguas super-
ficiales “reduciría la demanda 
de agua de riego durante perio-
dos lluviosos”. Y como el agua 
captada a través de las gavias 
“no tiene problemas de salini-
zación”, se reduce el impacto de 
“otras fuentes hídricas que sí tie-
nen este problema”, en referencia 
al agua de pozos.

Delimitación del Parque
El futuro Parque Agrario de Las 
Gavias del Norte tendrá una su-
perficie de 102 kilómetros cua-
drados, de los que algo más de 
15 kilómetros cuadrados se con-
sideran superficie cultivable. 
A su vez, alrededor de un 10 
por ciento de esa superficie es-
tá “efectivamente” cultivada, se-

gún los datos que maneja el Go-
bierno de Canarias. Con todo, 
“la dinámica de los últimos años 
muestra un aumento de la super-
ficie cultivada en el espacio”. Se-
gún el Mapa de Cultivos de Ca-
narias, la superficie cultivada en 
lo que será el Parque Agrario se 
ha multiplicado por tres en las 
dos últimas décadas. “El motivo 
es el aumento de la superficie de 
frutales, principalmente olivo y 
tunera, y de cultivos integrados 
dentro de la categoría huerta”, 

como es el caso de la papa y hor-
talizas, que representa el 73 por 
ciento del total del terreno des-
tinado a producción agrícola. Al 
margen, hay otros cultivos más 
residuales, como el de la viña. El 
estudio también resalta que casi 
el 42 por ciento de la superficie 
cultivada en esta zona “cuenta 
con instalaciones de riego”.

En el ámbito del Parque Agra-
rio se contabilizan 25 explota-
ciones agrícolas, según los re-
gistros oficiales utilizados para 

Se apuesta por 
crear una marca 
para los productos 
y mantener el tipo 
de cultivo

Localización del Parque Agrario de Las Gavias del Norte.

elaborar la propuesta del nuevo 
espacio de protección. En total, 
ocupan cerca de 17 kilómetros 
cuadrados. También se contabi-
lizan unas 547 unidades de ga-
nado mayor (UGM). No hay que 
confundir esta medida con las 
cabezas de ganado. Por ejemplo, 
para el Gobierno una cabra re-
presenta 0,150 UGM y un cabri-
to 0,050 UGM.

Sin embargo, el empleo regla-
do vinculado al sector prima-
rio es escaso. El Gobierno ad-
mite que “no existen indicadores 
desgranados” a una escala que 
permita estudiar cuántos pues-
tos de trabajo en el futuro Par-
que Agrario están vinculados al 
campo. El porcentaje de empleos 
en La Oliva relacionados con la 
actividad agraria es de apenas 63 
y en Puerto del Rosario tan solo 
llega a 116 personas. En ambos 
casos, rondando el uno por cien-

to de los empleos entre los resi-
dentes de ambos municipios.

Problemas y objetivos
En el proceso participativo pre-
vio a la declaración del Parque 
Agrario, los participantes pusie-
ron sobre la mesa, además de la 
sequía, las “trabas burocráticas” 
para el desarrollo de la activi-
dad agraria, que algunas insta-
laciones públicas como un em-
balse no se estaban utilizando 
o la dificultad de comercializar 
los productos. “Gran parte de las 
ventas” se producen por “vías 
poco convencionales”, como pe-
didos al móvil, y la mayoría no 
ha conseguido vender al sector 
turístico.

Entre los objetivos del Parque 
se encuentra promover la crea-
ción de una marca propia de Las 
Gavias del Norte o “garantizar el 
suministro de agua”. También se 
plantea dotar de los “elementos 
necesarios”, como maquinaria, 
para “el mantenimiento de las 
gavias”, incorporar a los jóvenes 
y a las mujeres. Por su parte, las 
explotaciones se deberán “com-
prometer” con el sistema de cul-
tivo en gavias que da sentido al 
Parque Agrario y apostar por los 
productos locales.



MAYO • 20244   DiariodeFuerteventura.com

En Internet todavía se encuen-
tran las llamativas imágenes de 
un verdísimo campo de golf, 
con el césped perfectamen-
te cuidado, rodeado de unas 
exclusivas villas de dos plan-
tas, con espacios amplios, jar-
dín y piscina individual. Todo 
un oasis en Corralejo, a menos 
de un kilómetro del Parque Na-
tural de las Dunas. Hoy en día 
la estampa es bien distinta: no 
queda ni rastro del césped, ni 
del lago interior y la poca ve-
getación que hay o está muer-
ta o va camino de perecer. No 
es lo peor en el complejo Mira-
dor de Lobos Golf: el Juzgado 
de lo Mercantil número uno de 
Las Palmas ha sacado a subas-
ta 123 villas de la urbanización 
por una deuda de casi 36 millo-
nes de euros. 

La subasta de los 123 lo-
tes arrancó en abril y finali-
za el 16 de mayo. El acreedor 
es el Banco Santander y la em-
presa ejecutada, la deudora del 
préstamo, es Dunas Pozo Servi-
cios SL. El nombre del empre-

sario Francisco José González 
del Pozo aparece en la histo-
ria de esta sociedad en el Re-
gistro Mercantil, primero como 
administrador mancomunado 
y después como administrador 
solidario. 

En aquella época, en la pri-
mera década del siglo, Gonzá-
lez del Pozo presumía junto a 
José Antonio Newport del gru-
po empresarial Planificaciones 
Mundiales. De hecho, el com-
plejo Mirador de Lobos Golf 
se comercializaba a través del 
portal en la Red de Planifica-
ciones Mundiales, junto al polí-
gono industrial de Tarfaya, uno 
de los motivos del interés em-
presarial en Fuerteventura por 
retomar la conexión marítima 
con la ciudad marroquí, promo-
ciones inmobiliarias en las is-
las de Sal, Boa Vista y Maio, en 
el archipiélago de Cabo Verde, 
y hasta una torre residencial de 
67 plantas en Panamá, con lo-
cales comerciales y casino.

Un spot publicitario, publi-
cado en Youtube hace 13 años, 
ofertaba 150 viviendas del com-
plejo Mirador de Lobos (86 dú-

plex y 64 villas “exclusivas de 
tres dormitorios con piscina 
privada”), unos inmuebles si-
tuados “alrededor del único 
campo de golf de Corralejo”, 
con construcción de “las mejo-
res calidades”. 

En el Catastro, cada una de 
las parcelas ronda los 330 me-
tros cuadrados de superficie. 
El precio de venta resaltado en 
aquel anuncio era de 236.250 
euros, con una oferta de “finan-
ciación al cien por cien”. En la 
subasta ordenada por el Juzga-
do de lo Mercantil, el valor de 
cada una de las viviendas as-
ciende a 239.059 euros. Si se 
adjudicaran todas las viviendas 
en la subasta por ese precio, la 
cantidad recaudada ascendería 
a unos 29,4 millones de euros. 

Concurso de acreedores
En un dossier del arquitecto Ig-
nacio Eguiagaray, en el que se 
identifica como el técnico que 
diseñó el complejo y el campo 
de golf, apunta que las obras se 
prolongaron de 2003 a 2008 y 
que el presupuesto ascendió a 
los 15,3 millones de euros.

La empresa promotora del 
complejo Mirador de Lobos 
Golf entró en concurso necesa-
rio de acreedores en enero de 
2017. En noviembre de 2019, el 
Juzgado de lo Mercantil dic-
tó el auto en el que se acorda-
ba la apertura de la fase de li-
quidación de la compañía. Un 
año después se aprobó judicial-

mente el plan de liquidación de 
la empresa. 

En 2023, los tribunales adop-
taron varias resoluciones rela-
cionadas con la compañía. El 
pasado mes de noviembre, el 
Tribunal Supremo rechazó una 
demanda de revisión del auto 
del Juzgado de Primera Instan-
cia número tres de Puerto del 
Rosario, que en mayo de 2016 
acordó la ejecución hipotecaria. 
Más tarde, esa decisión fue rati-
ficada por el Juzgado de lo Mer-
cantil en el marco del concurso 
de acreedores. La empresa ale-
gó una supuesta “maquinación 
fraudulenta” en su contra para 
tratar de acogerse a esa vía ex-
traordinaria. El Supremo desta-
có que resultaba “palmario” que 
la reclamación había sido ex-
temporánea, “fuera del plazo de 
cinco años” previsto en la ley.

En mayo del año pasado, la 
Audiencia Provincial de Las 
Palmas rechazó otro intento de 
la promotora de Mirador de Lo-
bos Golf para solicitar la nuli-
dad la ejecución hipotecaria. 
La empresa utilizó un contacto 
desde el conocido banco de in-

Salen a subasta 
123 viviendas, 
con un valor 
individual de 
239.059 euros

En 2023, el 
Supremo rechazó 
un intento de 
anular la ejecución 
hipotecaria

El complejo de lujo de Fuerteventura 
que terminó subastado por 36 millones

Sobre la promotora de Mirador de Lobos Golf pende una ejecución hipotecaria desde 2016, la 
empresa entró en concurso necesario de acreedores en 2017 y en 2020 se acordó su liquidación

M. RIVEIRO

Urbanización Mirador de Lobos Golf. Fotos: Carlos de Saá.
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versión Blackstone sobre la deu-
da para presentar una demanda. 
El crédito original se había for-
malizado con el Banco Popular, 
que fue adquirido en junio de 
2017 por el Banco Santander. La 
promotora del complejo en Co-
rralejo alegó que se había pro-
ducido una “cesión” del crédi-
to a Blackstone y que, por tanto, 
el Santander carecía de legiti-
mación para ejecutar la hipote-
ca. La compañía llegó a aportar 
unos correos electrónicos como 
prueba, pero para la Audiencia 
“en modo alguno suponen una 
prueba de la cesión” del présta-
mo. “Es más, de una lectura de 
los mismos se observa que no 
hay cesión” sino solo “gestión 
de deuda”, subraya.

Otro revés lo inf ligió tam-
bién la Audiencia Provincial en 
abril de 2023, al validar la re-
muneración de los administra-
dores concursales: un total de 
381.345 euros a dividir entre la 
fase común (165.803 euros), la 
fase de convenio (66.321 euros) 
y la fase de liquidación (149.221 
euros).

Historia de quejas
El Mirador de Lobos Golf ha 
estado envuelto en la polémica 

Los vecinos 
denunciaron 
problemas de 
abastecimiento de 
agua en 2022

los últimos años. En febrero de 
2019, la patronal turística Aso-
fuer alertaba de la cantidad de 
denuncias que acumulaba el ho-
tel por parte de empleados y an-
tiguos trabajadores que sufrían 
impagos y retrasos en nóminas 
y finiquitos. El establecimiento 
cambió su denominación a The 
View, pero no sirvió para lim-

piar “la mala imagen” de una 
“pésima gestión”, añadía la or-
ganización empresarial. 

Desde 2008 figura como ad-
ministrador único de la com-
pañía Dunas Pozo Servicios la 
sociedad Asesoría Majorera In-
tegral. En 2015, el socio único 
de esta última empresa pasa a 
ser Siddharta Hotels & Resorts, 

que acumula desde 2019 nume-
rosos mandamientos del Juzga-
do de lo Social de Puerto del 
Rosario, en los que se declara 
su “insolvencia”. Un par de años 
antes, trabajadoras del estable-
cimiento ya se quejaban de im-
pagos con pancartas a las puer-
tas del complejo.

La situación ha ido de mal en 
peor: en 2022, vecinos de la ur-
banización Mirador de Lobos 
Golf denunciaban problemas 
para el abastecimiento de agua, 
por deudas previas de la promo-
tora, y se veían obligados a ad-
quirir cubas para recibir este 
servicio básico. 

En la documentación del Juz-
gado de lo Mercantil se refleja 
que una quincena de viviendas 
están ocupadas, la mayoría por 
particulares, “sin haberse re-
suelto si tienen derecho o no a 
permanecer en el inmueble”. En 
el resto de las 123 viviendas que 
salen a subasta, el expediente 
judicial se limita a mencionar 
que “no consta” la “situación 
posesoria del inmueble”. Den-
tro del complejo hay inmuebles 
que se siguen alquilando de for-
ma vacacional, en plataformas 
como Booking o Airbnb, hasta 
por 250 euros la noche.

Perspectiva del complejo, ubicado en la urbanización Geafond.
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Reabrir la Casa de los Corone-
les en 2025; crear una ruta ar-
queológica en Tindaya o rehabi-
litar las salinas de Gran Tarajal, 
las más antiguas de Fuerteven-
tura, son algunas de las propues-
tas que el director general de 
Cultura del Gobierno de Cana-
rias, Miguel Ángel Clavijo, tie-
ne anotadas en su cuaderno de 
propósitos para esta legislatu-
ra. Graduado en Historia y pro-
fesor en Gestión del Patrimonio, 
en la Universidad de La Laguna, 
repite en el cargo después de es-
tar al frente durante la legisla-
tura 2015-2019. Alaba las “rela-
ciones excelentes” que tiene con 
los representantes del Cabildo 
de Fuerteventura y asegura que 
pondrá todo su esfuerzo en evi-
tar que la piqueta siga arrancan-
do pedazos del viejo Puerto Ca-
bras. “Sería un auténtico drama 
que se perdiera”, asegura.

-La Casa de los Coroneles lleva 
años cerrada por obras. ¿Cuándo 
se abrirá de nuevo?

MIGUEL ÁNGEL CLAVIJO  DIRECTOR DE PATRIMONIO CULTURAL DE CANARIAS

“Sería un auténtico drama que se 
perdiera el casco histórico de la capital”

ELOY VERA -Da la impresión de que la 
Casa de los Coroneles ha teni-
do mala suerte. No contábamos 
con el problema de la estructu-
ra. El día 23 se entregó la obra 
de emergencia. Si no hay más 
contratiempos, podremos tener-
la abierta, otra vez, en 2025 pa-
ra que se convierta en el espacio 
que conocimos en el pasado.

-¿Qué función se le dará? ¿Se-
guirá como espacio en el que pro-
gramar actividades culturales o 
se retomará el proyecto de con-
vertirla en el Museo de la Historia 
de Fuerteventura?

-Mi opinión coincide con la 
del colectivo Raíz del Pueblo. 
Yo recuperaría la idea de que se 
convierta en el museo de histo-
ria de la Isla, que era lo que que-
ría la gente de Raíz del Pueblo. 
Es un asunto que habrá que con-
firmar. Sería interesante, no só-
lo porque coincide con lo que 
desea mayoritariamente la gen-
te de allí, sino porque tenemos 
proyectos avanzados respecto a 
lo que podría ser el museo. En 
su momento, se encargó un pro-
yecto a Arqueocanaria, que hi-

zo un estudio bastante pormeno-
rizado de la historia de la casa. 
Es una decisión que habrá que 
consensuar.

-Las salinas más antiguas de la 
Isla, del siglo XVII, se encuentran 
en un estado de abandono preocu-
pante. ¿Se contempla alguna in-
tervención en ellas?

-Hemos estado visitándolas 
con la presidenta Lola Garcia y 
la alcaldesa, Candelaria Umpié-
rrez. Están en unas condiciones 
de abandono. Vamos a interve-
nir en ellas para limpiarlas y re-
cuperarlas. Si todo va bien, po-
dría ser antes de que acabe el 
verano.

-En los últimos años, la Cue-
va de Villaverde se ha posiciona-
do como uno de los lugares más 
interesantes de la arqueología ca-
naria. ¿Hay compromiso por par-
te del Gobierno de Canarias para 
continuar las líneas de investiga-
ción ya iniciadas y que se pueda 
visitar?

-El compromiso del Ayunta-
miento de La Oliva y del Cabil-
do es recuperarla. Tenemos que 
conseguir un equipo que se ocu-

pe de ella casi de forma mono-
gráfica. Es una cueva que tie-
ne unas posibilidades, desde el 
punto de vista arqueológico, ex-
traordinarias. En mi opinión, no 

es sólo la cueva más importan-
te de Fuerteventura, sino tam-
bién una de las más importantes 
de Canarias. Es nuestro particu-
lar túnel del tiempo. En Villa-
verde hay campo y trabajo pa-
ra muchísimo tiempo. La idea es 
que se reactive y se convierta en 
un espacio visitable porque reú-
ne las condiciones para ello. 

-Tras años sin llevarse a cabo 
campañas de excavación en el ya-
cimiento romano de Lobos, el año 
pasado se reanudaron las excava-
ciones. ¿Contará también Lobos 
con un compromiso por parte de 
la Dirección General durante los 
próximos años?

-Es un yacimiento muy inte-
resante. El compromiso del Go-
bierno de Canarias es seguir fi-
nanciando la investigación. Es 
una financiación que se compar-
te con el Cabildo. Lobos todavía 
tiene que dar muchas sorpresas.

-En 2023 el Consejo de Gobier-
no aprobó el decreto para la de-
limitación del entorno de protec-
ción del BIC de la montaña de 
Tindaya. ¿Qué es lo siguiente que 
se hará con Tindaya?

Clavijo, en un momento de la entrevista. Fotos: Moisés Pérez.

“La idea es que 
la cueva de 
Villaverde se 
convierta en un 
espacio visitable”

“La montaña de 
Tindaya debe ser 
conocida y para 
ello tiene que 
haber una ruta”
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-Tindaya es la gran montaña. 
Hay un viejo proyecto, de Ar-
queocanaria, muy realizable pa-
ra crear una ruta arqueológica a 
la que se pueda acceder sin nin-
gún riesgo para los grabados. 
Uno de los objetivos que que-
remos cubrir esta legislatura es 
que Tindaya sea conocida y no 
siga como un objeto de polémi-
ca y de debate en los periódi-
cos. Tindaya es un Bien de In-
terés Cultural y un yacimiento 
extraordinario y debe ser cono-
cida. Para ello tiene que ser vi-
sitable de manera ordenada. 
Hay que adquirir unos terre-
nos, que están todavía en manos 
privadas. Si todo esto se resuel-
ve rápidamente, creo que podre-
mos dar una gran noticia para 
Fuerteventura.

-¿Podría ser Tindaya el fu-
turo parque arqueológico de 
Fuerteventura?

-Yo creo que sí y confío en 
que así sea. 

-Distintas excavaciones en el 
convento de Betancuria han sa-
cado a la luz los restos de la anti-
gua construcción. Hace unas se-
manas conocíamos que habían 
aparecido los vestigios de la igle-
sia conventual más antigua de Ca-
narias ¿Habrá más campañas esta 
legislatura?

-Sí, lo vamos a seguir hacien-
do. Hemos tenido reuniones con 
la gente de Tibicena, que es la 
que lleva los trabajos. Vamos a 
reactivar lo que no se ha activado 
en la etapa anterior. Uno de los 
compromisos de este gobierno 
con el mundo de la arqueología 
son las líneas de investigación. 
Se van a reactivar y financiar to-
das. La investigación es funda-
mental para seguir avanzando en 
el conocimiento. Ya estamos tra-
bajando en una enciclopedia ar-
queológica que va a actualizar 
todo lo que se ha avanzado. Ahí 
va a estar recogido todo lo que se 
ha hecho en Lanzarote y Fuerte-
ventura en los últimos años.

-En la Lista Roja de Patrimo-
nio, que elabora la entidad Hispa-
nia Nostra se encuentran la Casita 
del Huerto de la Higuera, en Be-
tancuria, y un antiguo barco, que 
fue desguazado en Gran Tarajal... 
¿Le preocupa al Gobierno la si-
tuación de estos bienes de alto va-
lor patrimonial?

-Nosotros colaboramos con 
los cabildos. No somos ricos ni 
tenemos una bolsa de dinero pa-
ra poder acceder a todo. Lo que 
hace el Gobierno es mostrar a la 
isla la preocupación por la situa-
ción en la que se encuentran es-
tos bienes que están en la Lista 
Roja. En general, son inmuebles 
muy antiguos, en manos priva-
das y deteriorados la mayoría de 
ellos. En el caso de la Casa del 
Inglés lo que se hizo fue adqui-
rirla para que se convirtiera en 
patrimonio público. Lo primero 

es evitar que se terminen de de-
teriorar y después buscarles una 
salida de bien público.

-Desde finales de 2020, Fuerte-
ventura cuenta con un nuevo mu-
seo arqueológico en condiciones 
de acoger las piezas depositadas 
en otros museos canarios. ¿Se de-
volverán a la Isla?

-En Tenerife está la colección 
Castañeyra y en el Museo Ca-
nario hay alguna pieza también. 
Es tan sencillo como solicitar 
las piezas arqueológicas. Se tra-
ta de ponerse de acuerdo con los 
museos. Cada isla debe tener 
un museo arqueológico y en ca-
da una de ellas deben estar sus 
colecciones. Eso no impide que 
haya acuerdos con las islas cen-
trales, que son los museos más 
visitados, donde se deje alguna 
muestra de Fuerteventura, Lan-
zarote o La Gomera. 

-La Ley de Patrimonio Cultu-
ral de Canarias, que entró en vi-
gor en junio de 2019, daba un 
plazo de tres años a los ayunta-
mientos para la elaboración y 
aprobación de los catálogos muni-
cipales. En junio de 2022 todos los 
municipios de la Isla debían tener 
aprobado su catálogo. Sin embar-
go, ninguno de ellos lo ha conse-
guido aprobar. ¿Se plantea el Go-
bierno de Canarias sanciones?

-En las reuniones que hemos 
mantenido con los siete cabil-
dos este es uno de los asuntos 
más recurrentes y todos los ca-
bildos están por la labor. Aho-

“Si no hay más 
contratiempos, 
la Casa de los 
Coroneles reabrirá 
en 2025”

ra hay que hacerlo. En el caso 
de Puerto del Rosario es algo 
que parece que se van a tomar 
en serio. Es un asunto en el que 
el Gobierno va a colaborar. Es 
una responsabilidad directa de 
los cabildos y los municipios, 
pero nosotros siempre colabo-
ramos. Las sanciones no fun-
cionan. Tenemos una amplia 
experiencia en este tema. Creo 
que lo que hay que hacer es co-
laborar. De qué vale sancionar 
si al final el mal va a quedar. Al 

Sistema de Información de Pa-
trimonio Cultural, mencionado 
en el artículo 13 de la Ley, tie-
nen que incorporarse todos los 
catálogos y toda la documenta-
ción, que son las herramientas 
más importantes para la defen-
sa del patrimonio cultural. Todo 
eso hay que ordenarlo. Hay mu-
cha documentación de otras eta-
pas que ha quedado en los cajo-
nes. Lo que pretendemos es que 
esta información se actualice y 
sea útil porque, si no, no tene-
mos herramientas para proteger 
el patrimonio cultural. Eso es 
lo que está ocurriendo en Puer-
to del Rosario, donde ha llegado 
un nuevo equipo de gente mara-
villosa al Ayuntamiento y con 
una sensibilidad enorme, pero 
hemos heredado los errores del 
pasado. Estamos alineados con 
ellos y con el Cabildo para in-
tentar salvar esa parte de Puer-
to del Rosario. Sería un auténti-
co drama que se perdiera. 

-Las asociaciones que defien-
den el patrimonio majorero y el 
propio Ayuntamiento de Puer-
to del Rosario han mostrado pre-
ocupación por un posible derri-
bo de las viviendas de la cornisa. 
¿Qué papel jugará la Dirección 
General de Patrimonio Cultural 
para evitar que la piqueta acabe 
con ellas?

-Hemos tenido varias reunio-
nes personales y telemáticas y 
una reunión con el Cabildo y es-
tamos prestando todo el asesora-
miento posible para que se sien-
tan arropados en la pelea que 
van a tener, que no va a ser fácil, 
con los propietarios. Esperemos 
que se pueda solucionar. Son 
problemas heredados porque no 
se hizo el trabajo que se tenía 
que haber hecho, no hace cua-
tro años, sino mucho más tiem-
po. En muchos municipios no se 
hizo la tarea que la ley exigía.
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La empresa Fuert Can SL, pro-
motora de la urbanización Ca-
ñada del Río, en Costa Calma, 
le ha ganado un pleito al Ayun-
tamiento de Pájara, que en no-
viembre de 2021 le había or-
denado que adoptara una serie 
de medidas relacionadas con 
las plagas del picudo rojo y la 
diocalandra que afectaban a las 
palmeras de esa zona. El Tribu-
nal Superior de Justicia de Ca-
narias dio finalmente la razón a 
la promotora y el Tribunal Su-
premo no ha admitido a trámite 
el recurso municipal.  

Hay que remontarse al 20 de 
septiembre del año 2021. Ese 
día, el alcalde de Pájara, Pe-
dro Armas, emitió un decreto 
por el que ordenaba a esta mer-
cantil una serie de trabajos re-
lacionados con el cuidado de 
las palmeras. En dicha urbani-
zación ya habían muerto hasta 
124 ejemplares. 

Por una parte, el alcalde or-
denaba el restablecimiento “ur-
gente e inmediato del riego del 
arbolado de la zona”. Además, 
acogiéndose a la declaración de 
la existencia de la plaga produ-
cida por picudo rojo (Rhyncho-
phorus ferrugineus) y la dio-
calandra frumenti, que había 
decretado el Gobierno de Ca-
narias en el año 2007, ordena-
ba que se llevaran a cabo los 
tratamientos fitosanitarios de 
obligado cumplimiento. Tam-
bién reclamaba la “acometida 
inmediata de los trabajos de vi-
gilancia y erradicación de las 
palmeras afectadas” y su trans-
porte al vertedero para su des-
trucción. En el decreto, el al-
calde advertía a la entidad que 
de no cumplir el requerimien-
to en el plazo de un mes, los 
trabajos serían efectuados por 
el Ayuntamiento de Pájara y 
se repercutirían los costes a la 
promotora. El Consistorio con-
sideraba que esta empresa esta-
ba obligada a mantener y con-
servar la urbanización durante 
su periodo de ejecución y que 
“durante la ejecución de los 
trabajos debía extremar el ce-
lo para lograr el mayor ornato 
de la zona afectada a sí como 
la seguridad personal de opera-
rios y visitantes”. 

La mercantil Fuert Can recu-
rrió ante el Juzgado de lo con-

El TSJC da la razón a la promotora 
por las palmeras de Cañada del Río

El Ayuntamiento de Pájara ordenó en 2021 a Fuert Can que tomara medidas contra las 
plagas y la Justicia sentencia que la urbanización ya estaba recepcionada en ese momento

tencioso administrativo núme-
ro 4 de Las Palmas de Gran 
Canaria, que dictó sentencia 
en noviembre de 2022, favora-
ble al Ayuntamiento. La socie-
dad volvió a recurrir y el TS-
JC le da la razón. Después es el 
Ayuntamiento el que recurre al 
Supremo, que no admitió el re-
curso, por lo que la sentencia 
ya es firme. 

El TSJC da la razón a la em-
presa en marzo del año pasado 
porque considera que la urba-
nización, en esa fecha, ya había 
sido recepcionada por el Ayun-
tamiento de Pájara y por tan-
to sería el Consistorio el en-
cargado de llevar a cabo esos 
trabajos. La sentencia inicial 
había considerado que el fallo 
que acordaba la recepción táci-
ta de la urbanización es poste-
rior a la orden de requerimien-
to de esos trabajos, y también 
al informe de valoración fito-
sanitaria que está datado en ju-
nio de 2021, por lo que concluía 
que los daños en las palmeras 
a causa de las plagas eran an-
teriores a la fecha de la senten-
cia firme que acordó la recep-
ción tácita.

Sin embargo, el TSJC con-
sidera que no es así porque la 
urbanización ya había sido re-
cepcionada, y por tanto sería 
“incompatible ordenar realizar 
obras de mantenimiento cuan-
do se había recibido la urba-

nización parcial y tácitamen-
te”. La cuestión reside en que 
el contrato de mantenimien-
to entre el ayuntamiento y la 
promotora es de enero de 1984 
y “difícilmente se podía estar 
pensando cuando se firmó el 
contrato en que años después la 
comunidad autónoma de Cana-
rias iba a publicar el 6 de no-
viembre de 2007 una Orden 
en la que se declara la existen-
cia de las plagas producidas y 
en la que se establecieron esta-
blecen las medidas fitosanita-
rias para su erradicación y con-
trol”. “Menos aún que en el año 
2021, el servicio de Sanidad 
Vegetal de la Dirección Gene-
ral de Agricultura del Gobierno 
de Canarias se presentaría en 
la Urbanización de Costa Cal-
ma para revisar las palmeras 
presentes en la zona a solici-
tud del área de medio ambien-
te del Ayuntamiento de Pájara”, 
añade.

Desolador
Ese informe arrojaba un resul-
tado “desolador” porque sie-
te de cada diez palmeras tenían 
la plaga diocalandra frumen-
ti, y el 10 por ciento presenta-
ba unas “pudriciones compati-
bles con hongos”. El fallo dice 
que, sin embargo, el “escaraba-
jo de las cuatro manchas (dio-
calandra frumenti) no pare-
ce tener su origen en una falta 

de riego o de mantenimiento de 
las palmeras sino en una plaga 
que afecta a toda la comunidad 
autónoma de Canarias”.

“El lapso de tiempo transcu-
rrido entre 1984 hasta el año 
2021, impide acoger la preten-
sión municipal, puesto que no 
podemos determinar las causas 
de la plaga en la zona de Cos-
ta Calma, el momento en que 
se produjo, si a la urbanizado-
ra se le había requerido para la 
adopción de medidas fitosani-
tarias, y si las había dejado de 
adoptar. Por el contrario, la si-
tuación del palmeral según el 
informe conlleva un estado tal 
dejación, que tendríamos que 
revisar, en su caso, la responsa-
bilidad de todas las administra-
ciones con competencias en la 
materia sin perjuicio de, en su 
caso, determinar la del particu-
lar”, dice el TSJC en su senten-

“No alcanzamos 
a entender qué es 
lo que ha pasado 
con el palmeral de 
Costa Calma” 

SAÚL GARCÍA

cia, que considera que el decre-
to del Ayuntamiento “carece 
del más absoluto rigor”. Y aña-
de: “No alcanzamos a entender 
qué es lo que ha pasado con el 
palmeral de Costa Calma du-
rante todos estos años; ni qué 
medidas concretas de mante-
nimiento y control fitosanita-
rios se han omitido; y respec-
to al riego, el informe aportado 
constata un sistema de riego en 
la zona”. 

Por lo tanto, el TSJC revoca 
la sentencia sin imposición de 
las costas. Después el Ayunta-
miento de Pájara recurrió pero 
el Tribunal Supremo ni siquie-
ra admitió a tramite el recur-
so. Considera que la urbani-
zación ya estaba recepcionada 
y que además lo hizo “como 
consecuencia de la solicitud de 
una certificación de tal recep-
ción planteada por la mercantil 
Fuert Can SL el 17 de junio de 
2020, al propio Ayuntamiento 
de Pájara, y que hasta ese mo-
mento no fue resuelta por in-
acción de este”. El Consistorio 
“no ha justificado” en su escri-
to que las “infracciones impu-
tadas a la sentencia hayan si-
do relevantes y determinantes 
de la decisión adoptada”. Tam-
poco fundamenta alguno de los 
supuestos que permiten apre-
ciar “el interés casacional ob-
jetivo jurisprudencial relativa a 
la cosa juzgada”.

Foto: Carlos de Saá.
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Como David contra Goliat. 
Un ciudadano de Fuerteventu-
ra ha ganado en los tribunales 
a Caixabank, uno de los prin-
cipales bancos de España, por 
haber incurrido en “un acto de 
intromisión ilegítima en su de-
recho al honor”. La entidad fi-
nanciera le incluyó de forma 
ilegal en varios ficheros de mo-
rosos, con los perjuicios que 
eso conlleva, tanto en el ple-
no personal como para obtener 
cualquier tipo de financiación. 

La sentencia del Juzgado de 
Primera Instancia e Instrucción 
número cuatro de Puerto del 
Rosario se dictó a finales de es-
te mes de abril y contra la mis-
ma cabe recurso de apelación 
ante la Audiencia Provincial 
de Las Palmas pero, al final del 
procedimiento, el banco ya no 
discutía los hechos sino sola-
mente la cuantía de la indemni-
zación. El demandante ha esta-
do representado por el abogado 
Juan Manuel Verdugo.

En septiembre de 2022, el ci-
tado Juzgado de Puerto del Ro-
sario admitió a trámite la de-
manda, en la que se pedía que 
se declarase que una supues-
ta deuda reclamada por Caixa-
bank no era cierta y que no 
existía. El banco estaba recla-
mando por cantidades a las que 
no tenía ningún derecho, pues-
to que la Justicia había decla-
rado usurario un préstamo que 
había concedido al cliente. Una 
operación de crédito puede ser 
considerada usuraria cuando se 
estipule en la misma un interés 
que sea muy superior al normal 
del dinero y manifiestamente 
desproporcionado.

Pese a no existir ya deuda, 
la entidad no se dio por aludi-
da e incluyó los datos persona-
les del cliente en varios fiche-
ros de morosos muy conocidos: 
Experian, Asnef y Esco. En la 
demanda se reclamaba al Juz-
gado que declarase la inclusión 
de los datos personales en los 
ficheros de morosos como una 
intromisión ilegítima en el de-
recho al honor y que obligase al 
banco a eliminarlos, además de 
que cesaran las reclamaciones.

El juicio se celebró el pasado 
17 de abril y en la sentencia se 
especifica que el demandante 
tuvo conocimiento de su inclu-

Un Juzgado condena a Caixabank 
por lesionar el honor de un cliente
El banco incluyó al demandante en ficheros de morosos pese a que no tenía ninguna 

deuda con la entidad y la sentencia destaca su “falta absoluta de diligencia” 

M. RIVEIRO

sión en los citados registros de 
solvencia patrimonial a raíz de 
una deuda que había sido de-
clarada nula por la Justicia. La 
resolución judicial subraya que 
esa “inclusión indebida” cons-
tituye sin duda una intromi-
sión en el honor del afectado, 
“al incidir negativamente en su 
buen nombre, prestigio o repu-
tación”, en suma, “en su digni-
dad personal”.

Morosos
La jurisprudencia ha estableci-
do que la inclusión en las bases 
de datos de morosos, de forma 
errónea, “sin que concurra ve-
racidad” acerca de las supues-
tas deudas, lesiona el honor del 
afectado, “por cuanto es una 
imputación, la de ser moroso, 
que lesiona la dignidad de la 
persona y menoscaba su fama y 
atenta a su propia estimación”.

Además, recuerda el Juzga-
do número cuatro de Puerto del 
Rosario que “es intrascenden-
te que el registro [de morosos] 
haya sido o no consultado por 
terceras personas, ya que basta 
la posibilidad de conocimien-
to por un público, sea o no res-
tringido”, y que “esta falsa mo-
rosidad” haya pasado a ser de 
“proyección pública”. 

En el caso de que efectiva-
mente la inclusión en el fiche-
ro de morosos haya sido co-
nocida y hubiese provocado 
consecuencias económicas al 
afectado, como la negación de 
un préstamo hipotecario o “un 
grave perjuicio” si se trata de 
un empresario, “como el recha-
zo de una línea de crédito”, ca-
bría una indemnización, ade-
más de por el “daño moral”.

El Juzgado majorero ci-
ta también el criterio de que 
no son posibles “indemniza-
ciones de carácter simbólico” 
en estos casos, ya que se tra-
ta de vulneraciones a “dere-

chos protegidos” por la Consti-
tución Española. Incluso caben 
indemnizaciones si se pue-
den acreditar daños “verifica-
bles” por estar en un fichero 

de morosos, como haber teni-
do que pagar un mayor interés 
por conseguir financiación o la 
imposibilidad de haber podido 
contratar algún servicio. 

Así, en la sentencia se resalta 
que “este tipo de registros está 
destinado justamente a adver-
tir a los operadores económi-
cos de los incumplimientos de 
las obligaciones dinerarias de 
las personas cuyos datos han 
sido incluidos en ellos”. “Tam-
bién sería indemnizable el que-
branto y la angustia producida 
por las gestiones más o me-
nos complicadas que haya teni-
do que realizar el afectado para 
lograr la rectificación o cance-
lación de los datos incorrec-
tamente tratados”, apostilla el 
Juzgado.

Indemnización
El afectado residente en Fuer-
teventura reclamaba en su de-
manda una indemnización de 
6.500 euros y el Juzgado con-
sideró “prudente” el pago por 
parte de Caixabank de 5.000 
euros. “Debe recordarse que la 
inclusión en el fichero de sol-
vencia patrimonial y el hosti-
gamiento relativo a la recla-
mación de las deudas siguió 
durante meses”, al menos hasta 
la presentación de la demanda 
en septiembre de 2022, “des-
pués de declarada la nulidad” 
del contrato usurario hace algo 
más de dos años. 

El Juzgado condena al banco 
y le acusa de “seguir reclaman-
do” una deuda “que ya no exis-
tía”, además de incluir al afec-
tado en ficheros de solvencia 
patrimonial, “todo ello por una 
falta absoluta de diligencia” de 
la entidad financiera.

El banco, 
condenado por 
usura, reclamaba 
una deuda “que ya 
no existía”

Oficina de Caixabank. Foto: Carlos de Saá.
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“Están reventando la Isla por to-
dos lados, sufrimos cortes de 
agua, colas en la sanidad públi-
ca, no hay vivienda, los recursos 
se agotan... por eso necesitamos 
parar este desarrollo sin sentido 
y proteger nuestra tierra y a su 
gente”, decía Manuel Cruz, ata-
viado con el bucio y la bande-
ra canaria de las siete estrellas 
verdes, en medio de la manifes-
tación multitudinaria del 20-A 
que recorrió las calles de Puer-
to del Rosario.

Fuerteventura respondió a la 
protesta ‘Canarias tiene un lí-
mite’ de forma contundente. Mi-
les de personas se levantaron el 
20 de abril con un único objeti-
vo: acudir a la Plaza de la Iglesia 
de Puerto del Rosario para de-
cir “basta ya” a un modelo eco-
nómico que califican de “insos-
tenible”. Manuel Cruz acudió a 

esta convocatoria con el bucio 
para reproducir el grito de gue-
rra de los guanches. “Este creci-
miento ilimitado nos ha llevado 
al colapso de todos los servicios, 
a una emergencia hídrica y la 
gente está muy harta”, añadía, al 
tiempo que reflexionaba sobre la 
necesidad de una ley de residen-
cia y criticaba la aparición de 
“macroproyectos turísticos por 
todos lados”.

Para Manuel Cruz, trabajador 
en la Administración pública, 
natural de Gran Canaria pero 
afincado en Fuerteventura desde 
hace 40 años, este movimiento 
ciudadano es ya imparable. “Me 
molesta que nadie respete nada, 
y los canarios estamos perdien-
do nuestros parques naturales, 
nuestro patrimonio, la cultura y 
la identidad”, concluye.

Desde el pueblo de Tuine-
je se movilizó la vecina Mer-
cedes Matos. “Estoy jubilada y 

veo que no podemos seguir así, 
tenemos que salir a la calle y 
protestar porque sufrimos una 
gran precariedad en servicios 
tan básicos como el suminis-
tro de agua en nuestras casas”, 
denunciaba. 

En su cartel pedía agua para el 
campo, “un recurso esencial en 
Fuerteventura”. También consi-
deraba que en la gestión hídri-
ca en la Isla ha habido una gran 
desidia. “Lo que sucede en la 
actualidad es impresentable, los 
políticos tienen la obligación de 
escuchar, parar y pensar en lo 
que queremos para el futuro en 
Fuerteventura, porque todo está 
desbordado”, propone. 

“No sólo es el agua, también 
existen otros muchos problemas, 
pero yo tengo una finca agrícola 
y no puedo seguir con las tradi-
ciones familiares... así se aban-
dona el campo, la ganadería, la 
pesca y no se valoran las activi-

dades que son necesarias para el 
futuro”, concluye esta majorera.

Dos jóvenes que también se 
sumaron a la protesta son Juan 
González, de 27 años, y el estu-
diante Adrián Méndez, 21 años. 
“Me nombraron para dar clase 
en el Centro Integrado de For-
mación Profesional de Maja-
da Marcial, soy de Gran Cana-
ria y encontrar una vivienda en 
Fuerteventura ha sido una mi-
sión imposible”, explica Juan. 
Para Adrián Méndez, estudian-
te de Interpretación y natural de 

Tenerife, en todo el Archipiéla-
go se repiten los mismos pro-
blemas. “No se encuentra tra-
bajo de calidad, si lo consigues 
no puedes independizarte por-
que todo está caro, no hay ayu-
das, y entiendo que la gente jo-
ven se quiera ir fuera, en busca 
de oportunidades, porque vi-
vir en Canarias es complicado”, 
afirma. “Hay una fuga de talen-
tos y nadie hace nada para rete-
nerlos o para que esos profesio-
nales regresen a nuestra tierra 
porque se les necesita en hos-
pitales, colegios o teatros”, re-
flexiona Adrián. 

Juan comparte todas las rei-
vindicaciones de los colectivos 
convocantes, incluido el recha-
zo a la extracción de tierras ra-
ras en la Isla, después de que 
la empresa Satocan solicita-
ra autorizaciones al Gobierno 
de Canarias que suman más de 
45 kilómetros cuadrados en los 

Voces de la movilización del 
20-A en Fuerteventura

Manuel critica el “crecimiento ilimitado” que lleva a la Isla al “colapso”, Mercedes denuncia los 
cortes de agua, Juan la falta de vivienda y Adrián la ausencia de oportunidades para los jóvenes

ITZIAR FERNÁNDEZ

“Este crecimiento 
ilimitado nos ha 
llevado al colapso 
de todos los 
servicios”

Manifestación del 20 de abril en Puerto del Rosario. Fotos: Carlos de Saá.
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Laura Negrín:
“El futuro pinta 
muy negro para 
los residentes si 
no actuamos ya”

Manuel Cruz:
“Necesitamos 
parar el desarrollo 
sin sentido y 
proteger la tierra”

Mercedes Matos:
“Los políticos 
tienen que 
escuchar y pensar 
en el futuro”

Adrián Méndez:
“Hay una fuga de 
talentos y nadie 
hace nada para 
retenerlos”

Juan González:
“Encontrar una 
vivienda en la Isla 
ha sido una misión 
imposible”

municipios de La Oliva, Puerto 
del Rosario y Pájara. “Se están 
pasando y creo que esto último 
ya es el final para una isla como 
Fuerteventura, que es Reserva 
de la Biosfera, porque acabará 
con la belleza del paisaje, la na-
turaleza y la tranquilidad”, vati-
cina este profesor. El Gobierno, 

a principios de mayo, anunció 
que Satocan renunciaba a la ex-
tracción de tierras raras.

“No se puede más”
Otra de las vecinas que fue pro-
tagonista en la movilización 
fue la artista Laura Negrín, 
del colectivo Guanil: “Ya no se 

puede más con este desarrollo 
turístico ilimitado y crecimien-
to descontrolado”, manifiesta. 
Laura destaca la situación de 
emergencia en toda la Isla. “Las 
consecuencias las sufre la ciu-
dadanía cada día, con guaguas 
llenas que dejan a la gente tira-
da en la parada, educación en 

precario, colas en sanidad, no 
hay vivienda, salarios misera-
bles... no podemos seguir así”, 
resume Laura. 

Esta artista exhibió sus cono-
cidas muñecas para reivindicar 
que “Fuerteventura no se ven-
de y se respeta”. “El futuro pin-
ta muy negro para los residen-

tes si no actuamos ya, por eso 
hay que salir a la calle, denun-
ciar y exigir que nos escuchen”, 
expresó Negrín, y mostró su sa-
tisfacción por la multitudinaria 
respuesta popular. “La gente co-
mienza a reflexionar y a desper-
tar para exigir que otra Cana-
rias es posible”, concluyó.
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Cuando la enfermera Esperan-
za Bardanca Varela (Coruña, 
1957) llegó al Hospital de Fuer-
teventura hace 40 años, las ins-
talaciones eran una cuarta par-
te de las actuales. Venía con un 
título y la ilusión de ayudar a la 
gente, un propósito que nunca 
perdió. Este año le toca jubilar-
se, pero se quedará un año más 
para finalizar sus proyectos. Es-
peranza vio en funcionamiento 
el hospital viejo, en la Univer-
sidad Popular. Especializada en 
Emergencias y Formación, su 
mayor satisfacción es ver la am-
pliación de los servicios sanita-
rios en la Isla.

-Tras 40 años es tiempo para 
hacer balance de su trayectoria, 
desde la ilusión de una joven que 
llegó de Galicia para ser enferme-
ra en Canarias hasta el momento 
actual. ¿Qué Hospital se encontró 
en aquellos años?

-Fue curioso porque yo da-
ba clases particulares mien-
tras acababa la carrera de En-
fermería y siempre decía que, 
en cuanto terminara, me iba a 
Canarias porque estaba cansa-
da de pasar frío. Al concluir los 
estudios me preguntaron si se-
guía interesada porque hacía 
falta gente en una isla. Me lla-
mó Carmen Álamo y me incor-
poré al Hospital de Fuerteventu-
ra. Luego trabajé algunos meses 
en Lanzarote y en Gran Cana-
ria. Encontré un Hospital que 
era la cuarta parte de lo que es 
hoy, que está creado encima del 
anterior, ampliado por tramos. 
En Enfermería de Urgencias ha-
bía dos profesionales en el turno 
de mañana, dos en el de tarde y 
uno en el de noche. Era muy fa-
miliar, todo el mundo se cono-
cía. Ahora entro por Urgencias 
y no conozco a nadie, ni médi-
cos, ni enfermeras, ni celado-
res y también veo todo lo que 
ha crecido el centro. Por ejem-
plo, antes no había personal su-
ficiente y alguna semana recuer-

ESPERANZA BARDANCA  ENFERMERA

ITZIAR FERNÁNDEZ

do cubrir la plaza en Rayos y 
Urgencias al mismo tiempo. 

-Especializada en Emergen-
cias, ¿ha costado mucho ampliar 
el servicio de ambulancias en 
Fuerteventura?

-En estos años se ha dado un 
salto en calidad. Antes no ha-
bía más ambulancias que las de 
Cruz Roja. Para cualquier acci-
dente te llevaban en los vehícu-
los particulares los propios ve-
cinos al Hospital. Hace 27 años, 
un 17 de febrero, se puso en 
marcha la primera ambulancia 
medicalizada en Fuerteventura. 
Luego se dispusieron las ambu-
lancias de Corralejo, Puerto del 
Rosario, Gran Tarajal y Morro 
Jable. Empezamos con el 061 y 
luego se crearon las dos salas 
del 112 -en Las Palmas y en Te-
nerife- y el servicio se hizo rea-
lidad en la Isla hace 30 años. 
Para la ambulancia medicaliza-
da del sur tuvimos que batallar 
mucho, porque la primera se pu-

so en un centro privado y no te-
nía sentido, porque no podían 
tirar del helicóptero para hacer 
evacuaciones a Gran Canaria. 
Finalmente se consiguió, con la 
presión de la población y con la 
demanda de que se pusiera una 
ambulancia medicalizada. Es-
tá adscrita a Atención Prima-
ria pero funciona muy bien, con 
personal sólo para la ambulan-
cia: son un equipo unido y muy 
trabajador. No hay medicaliza-
da en Gran Tarajal ni en Corra-
lejo, porque el personal es muy 
caro, y este tipo de ambulancia 
lleva médico, enfermero y dos 
técnicos. Había posibilidad de 
poner dos vehículos de sopor-
te vital avanzado con Enferme-
ría y, en caso necesario, se tira-
ba del médico de Urgencias de 
la zona, pero esta opción sigue 
a la espera. Para resumir, el nú-
mero de ambulancias de sopor-
te vital básico en Fuerteventura 
son: dos en Gran Tarajal, dos en 

Puerto del Rosario, dos en Co-
rralejo, una en Costa Calma y 
una en Morro Jable. Con técni-
cos cualificados, pero falta algo 
más. En el sur se ha logrado al-
go importante y es que si se re-
gistra algo crítico y en la Isla no 
hay recursos suficientes se eva-
cúa directamente a Gran Cana-
ria. Ya se evacuaban antes di-
rectamente a los infartados y 
las incidencias críticas en el sur 
van a Gran Canaria. La ambu-
lancia tarda 50 minutos desde el 
centro de salud de Morro Jable 

a Cofete, por lo que el helicóp-
tero es esencial. También hubo 
intención de poner una torre-
ta con un desfibrilador en Co-
fete, pero no lo han colocado. 
En Emergencias hay que traba-
jar mucho en la Isla, para salvar 
vidas, sobre todo con desfibrila-
dores, y que se cumpla la ley en 
ese sentido.

-En estos años habrá vivi-
do momentos especiales, multi-
tud de anécdotas y situaciones 
complicadas.

-Sí, me costó mucho enten-
der por qué el personal no que-
ría trabajar en Urgencias, por-
que ves de todo y haces de todo. 
Luego lo entendí. Un momen-
to muy triste fue no poder rea-
nimar en una parada cardíaca a 
un buen amigo, que era piloto 
aficionado, alemán, y que enci-
ma estaba concienciado y había 
hecho cursos de reanimación. 
Me tocó asistirlo con la ambu-
lancia y no pude salvar su vi-

Esperanza Bardanca, durante la entrevista. Fotos: Carlos de Saá.

“Se ha ganado 
en servicios y 
calidad, pero se 
ha perdido en 
humanidad”

“En Urgencias hay que separar niños y 
adultos y recuperar la unidad de críticos”



MAYO • 2024 DiariodeFuerteventura.com   13

ENTREVISTA

da. Otra vez pedimos ayuda 
con un refuerzo de una docto-
ra porque no podíamos movili-
zar al paciente y la sorpresa fue 
que era su marido, que falleció 
y fue una lección para aprender 
a apañarnos con el equipo exis-
tente. Con la ambulancia viví 
también momentos de angustia, 
con muchos accidentes en la zo-
na del Efequén, en la FV-2. Ahí 
me tocó un matrimonio extran-
jero con dos niños que fallecie-
ron también con el impacto. Los 
inicios fueron duros porque se 
trabajaba en unas condiciones 
muy precarias, y ahora se ha ga-
nado en servicios, asistencia y 
calidad pero se ha perdido en 
humanidad. Ahora el sanitario 
casi no mira a los ojos al pacien-
te, no se pone en su piel. Todo 
es rápido, y pienso que se debe 
recuperar la asistencia emocio-
nal, más humana, más cercana 
y la empatía, porque el trato del 
médico con el paciente es muy 
distante y frío en la actualidad.

-¿Qué le gustaría ver antes de 
retirarse?

-Una cosa importante es re-
estructurar y separar las Ur-
gencias, el área de niños y adul-
tos. Ahora todo está unido en 
el Hospital General de Fuerte-

ventura y el cambio no requeri-
ría una obra costosa y esa sepa-
ración es mucho más práctica, 
funcional y positiva. Antes ha-
bía un cuarto de críticos en ob-
servación y se debe recuperar. 
Falta educación sanitaria pa-
ra la población y organización. 
Mucha gente no acude a las Ur-
gencias extrahospitalarias, aun-
que tienen servicio de rayos, 
porque no disponen de labora-
torio. Desde hace años se está 
intentando nombrar a un coor-
dinador médico y de enferme-
ría en todas las Urgencias de la 
Isla, como ocurre en Lanzarote, 
porque el sistema permite ofre-
cer una atención de calidad, cu-
brir las guardias, turnos y agi-
lizar las gestiones. También es 
necesaria una ambulancia me-
dicalizada en Corralejo, y mejo-
res puntos de atención sanitaria 
en todos los pueblos pequeños. 
Al dar formación veo la necesi-
dad de poner desfibriladores en 
espacios públicos, con un buen 
mantenimiento, porque salvan 
vidas. Necesitamos más con-
ciencia sanitaria y más forma-
ción en primeros auxilios a la 
población. Sin olvidar la forma-
ción al personal sanitario, que 
creemos que lo sabe todo bien, 

pero a veces en una reanima-
ción ves que está masajeando a 
un paciente en lugar de compri-
mir o presionar ese pecho para 
actuar con la celeridad necesa-
ria. Antes no se daban este tipo 
de cursos en las universidades 
de Enfermería. Y en muchos 
centros educativos impartían 
cursos sanitarios personas que 
no eran profesionales. Se pue-
den mejorar muchas cosas...

“Son necesarios 
desfibriladores en 
espacios públicos, 
porque salvan 
vidas”

-Con respecto al servicio de 
Protección Civil de Puerto, siem-
pre ha luchado para conservar es-
te cuerpo y se ha preocupado de 
su formación. ¿Cómo valora su 
importancia?

-Sí, siempre he considera-
do que es un cuerpo importan-
te, que no se puede perder y que 
los ayuntamientos deben cui-
dar. También colabora el Ca-
bildo en lo que puede. Recuer-
do recibir clases de Rafael Pérez 
Tamariche en los años 80 y de 
otros que dirigían este servi-
cio. Es un cuerpo necesario, en-
tra mucha gente con la ilusión 
de encontrar después un empleo 
y ganar experiencia, porque es 
voluntario. Cuando se organi-
za un dispositivo de seguridad, 
en una emergencia, en fiestas o 
en eventos deportivos se cuen-
ta con Protección Civil, porque 
es una unidad preparada para 
asistir a la población en todo lo 
que necesite. Me ocupo de for-
mar al personal nuevo, que sue-
le ser gente muy concienciada 
con ayudar y colaborar en to-
do. Protección Civil cuenta con 
vehículos propios, incluso una 
ambulancia, para proporcionar 
un servicio de asistencia en ca-
so de una emergencia.



MAYO • 202414   DiariodeFuerteventura.com

JUAN MANUEL BETHENCOURT EL PERISCOPIO

Uno se queda con la conclusión de que Pedro Sánchez buscaba 
precisamente esto, un acto de homenaje de su partido

a última semana de 
abril deja un saldo de 
estupefacción en la 
política española que 

no barrunta nada bueno para los 
tiempos que están por venir. Hay 
motivos para la inquietud tras la 
maniobra del presidente del Go-
bierno y líder del PSOE, que es-
cenificó una pausa reflexiva so-
bre su continuidad con desenlace 
melodramático y artificioso. Peor 
aún que la comparecencia de Pe-
dro Sánchez en la escalinata de 
La Moncloa fue la entrevista per-
petrada horas más tarde en Te-
levisión Española, en la que el 
líder socialista llevó aún más le-
jos su victimismo ya enfermi-
zo, combinado con una concep-
ción del liderazgo político en el 
que no hay sitio para nadie más. 
Uno se queda con la conclusión 
de que Sánchez buscaba precisa-
mente esto, un acto de homenaje 
de su partido; de hecho, el secre-
tario general del PSOE dejó cla-
ro que fue el mensaje coral de los 
suyos el que le animó a seguir en 
la brecha. Un mensaje escenifi-
cado en la calle, en las reuniones 
del partido y en las declaraciones 
de sus dirigentes, en un ejercicio 
muy cercano al culto a la perso-
nalidad. Los socialistas tienen 
desde este momento un problema 
muy serio, que además responde 
al nombre de su aclamado líder. 
Lo único bueno es que ya saben 
que lo tienen.

Todo va a ir peor en la política 
española tras el amago de renun-
cia de Sánchez. Él mismo será 
responsable máximo del enrare-
cimiento en expansión del diá-
logo cívico, un potaje tóxico en 
el que ya no se libra nadie y que 
anima e incluso obliga a elegir 
bando, ya sea en el plano políti-
co, mediático, económico o ju-
dicial. El PP, de hecho, se senti-
rá libre de acrecentar aún más la 
presión contra el Gobierno y su 
presidente, de modo que eso que 
Sánchez llama “la máquina del 
fango” no hará otra cosa que ex-
tenderse. La pregunta que pode-
mos hacernos aquí es si Sánchez 
es promotor o no de este escena-
rio polarizador, porque una cosa 
está clara: víctima precisamente 
no es.

Hay un cierto tono impúdi-
co en las palabras de Pedro Sán-

chez. Vivimos tiempos medio-
cres en los que las personas con 
poder se reservan para sí mis-
mas el papel de víctimas, ya sea 
de los ataques de los adversarios 
o de un escrutinio mediático in-
dudablemente sectario y trampo-
so. Pero eso no convierte al di-
rigente en víctima, y menos aún 
en una sociedad que coleccio-
na damnificados con cara y ojos 
contados por cientos de miles o 
incluso millones, aquellos a los 
que no alcanza el esfuerzo dia-
rio y se sienten excluidos por la 
acción depredadora del merca-
do y la ineficacia manifiesta de 
los poderes públicos. Victimi-
zarse, en ese contexto, es tarea 
propia de cínicos, y lo que va-
le para Pedro Sánchez vale pa-
ra Isabel Díaz Ayuso y su com-
portamiento durante la pandemia 
de Covid-19, cuando dio más im-
portancia a los ataques que su-
frió que a la muerte de miles de 
ancianos en centros de mayores 
carentes de recursos para aten-
derlos o concederles al menos 
la perspectiva de un final digno. 
Ahora es el presidente del Go-
bierno quien eleva la apuesta con 
mensajes inquietantes sobre re-
formas legislativas que deberían, 
según sus palabras, “defender a 
la democracia”, con una referen-

cia obsesiva a medios de comu-
nicación ciertamente muy poco 
escrupulosos, pero que en mo-
do alguno ponen en riesgo las li-
bertades en nuestro país. El líder 
del PSOE no aclara quién sería 
el encargado de discernir entre 
libertad de expresión y noticias 
falsas: ¿un órgano de nueva crea-
ción? ¿El Gobierno? ¿El Congre-
so? ¿Él mismo? Cuidado, señores 
del PSOE y el PP, con las conse-
cuencias de manosear las pala-
bras “democracia” y “libertad”. 
Porque cuando las palabras pue-
den significar cualquier cosa nos 
acercamos peligrosamente a un 
mundo orwelliano que igual no 
anda tan lejos como pensamos en 
nuestro mundo anestesiado.

Los dirigentes socialistas que 
han dedicado cinco días al elogio 
incluso indecoroso a su líder sa-
ben que con esta jugada el otro-
ra salvador Sánchez ha pasado a 
convertirse en parte del proble-
ma. El miedo al vacío produci-
do por la hipótesis de su marcha 
activará las defensas en la cúpu-
la del PSOE, esto es algo que po-
demos dar por seguro. Urge pre-
parar, acaso con sigilo, un relevo 
ordenado a medio plazo. Los par-
tidos políticos tienen un instin-
to de supervivencia formidable, 
tanto para repeler los ataques 

externos como para prevenir la 
aparición de enfermedades au-
toinmunes. Y la política españo-
la necesita releer a Max Weber y 
su visión del liderazgo. “El líder 
político ideal [de Weber] se sien-
te atraído por el poder, pero no 
se deja embriagar por él. Se sien-
te gratificado por su capacidad 
de inf luir en las personas y en 
la historia, pero supera las ten-
taciones de la vanidad o el nar-
cisismo”. “Está implacablemente 
comprometido con la realización 
de una visión del mundo, pero no 
es egoísta ni obsesivo”, escribe la 
politóloga Wendy Brown en un 
libro, Tiempos nihilistas, que de-
berían repartir a modo de lección 
básica en el Congreso y el Sena-
do. Y dejen una pila en La Mon-
cloa, ya de paso. Y en las calles 
Ferraz y Génova. El PSOE tiene 
un problema y nuestra democra-
cia también. Pero no es el que se 
afana en señalar Pedro Sánchez.

PSOE, tienes un problema

L

Vivimos tiempos 
mediocres en los 
que las personas con 
poder se reservan el 
papel de víctimas

Pedro Sánchez, en la entrevista en ‘La 1’ de RTVE.
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La quesería Arquema de Julián 
Díaz, en Tiscamanita, lleva 
tres generaciones en activo y 
atesora numerosos premios en 
diferentes certámenes. La ca-
lidad de sus lácteos y su buen 
hacer son indudables. El año 
2022 fue inolvidable, con el 
premio al mejor queso de cabra 
joven de España y mejor queso 
semicurado elaborado con le-
che pasteurizada en el Concur-
so Tabefe de Fuerteventura. En 
2021 se llevó la Gran Medalla 
de Oro en la categoría de que-
so pasteurizado semicurado en 
el Concurso Agrocanarias y en 
2019 triunfó como mejor queso 
entre 99 lácteos, en el Concur-
so Nacional de Quesos de Ca-
bra Tabefe Fuerteventura, con 
un curado de leche de cabra 
pasteurizado.

“Somos un negocio familiar, 
trabajamos desde siempre mi 

Julián Díaz elabora 30 toneladas al 
año de su valorado queso de cabra
La ganadería de Tiscamanita cumple tres generaciones en activo, sus quesos curados 
son de los más demandados y atesora numerosos premios en diferentes certámenes

ITZIAR FERNÁNDEZ hermano y yo, nos criamos en-
tre cabras y tenemos mucha ex-
periencia, también somos exi-

gentes y rigurosos en el trabajo 
con los animales, sus cuidados 
desde que nacen y con la ela-

boración de los quesos para ob-
tener la máxima calidad”, re-
sume Julián. En esta industria 

producen unas 30 toneladas de 
queso al año, con una cabaña 
ganadera de 500 cabezas. 

“Este año no tenemos casi 
queso curado para presentar a 
los premios Tabefe porque te-
nemos mucha demanda en esta 
especialidad, seguido de los se-
micurados al gofio y al pimen-
tón”, anuncia el quesero.

En 40 años al frente de la 
quesería Arquema, Julián ha 
atravesado momentos de incer-
tidumbre, pero los últimos años 
han sido bastante duros. La su-
bida de los precios del cereal, la 
falta de mano de obra y la pan-
demia han obligado a muchas 
queserías a reestructurar el tra-
bajo, a modernizarse e incluso, 
en el peor de los casos, a cerrar 
sus puertas. “Este año hemos 
recibido unas buenas ayudas, 
y aunque nos gustaría no tener 
que depender de ellas para so-
brevivir resulta prácticamente 
imposible”, afirma Julián. 

Julián Díaz, en su quesería. Fotos: Carlos de Saá.

Quesos de la Quesería Arquema.
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Su quesería fue pionera en 
establecer el punto de venta di-
recta en la granja, en los años 
90 del siglo pasado, algo que 
se ha convertido en habitual en 
la actualidad. De momento, re-
chaza la venta online y carece 
de redes sociales para promo-
cionarse. “Sólo llevo quesos a 
varios puntos de venta de Fuer-
teventura, hacemos algunos 
pedidos concretos a otras islas, 
pero la mayor parte de nuestra 
producción se vende en la pro-
pia quesería. Hasta aquí llegan 
muchos clientes locales y tam-
bién turistas”, informa. 

Una anécdota curiosa es que 
Julián Diaz llegó a comercia-
lizar su queso majorero en 
la Quinta Avenida de Nueva 
York, en el año 2000, en tien-
das gourmet, pero después del 
atentado del 11 de septiembre 
cambió la normativa y tuvie-
ron que abandonar ese merca-
do “por la burocracia” y porque 
tienen “mucha demanda local”.

Modernizar 
Durante 15 años Julián Díaz 
fue presidente de la Denomi-
nación de Origen Queso Majo-
rero. Entre los planes de futuro 
se encuentra la modernización 
de la quesería. “Tenemos unas 
instalaciones muy buenas, pe-
ro necesitamos una pequeña 
modernización de la maquina-
ria para facilitarnos el trabajo y 
mejorar en eficacia”, comparte. 

“Una de nuestras preocupa-
ciones es conseguir mano de 

El año pasado se inauguró el primer centro de 
sementales de Canarias, en Fuerteventura, 
con el objetivo de que las ganaderías canarias 
puedan compartir, con seguridad sanitaria, la 
genética de los animales más productivos de la 
raza caprina majorera. Según el libro genealó-
gico de esta especie, declarada en peligro de 
extinción, figuraban inscritos en el momento de 
su creación 13.000 ejemplares vivos. El centro 
de sementales llega tras una década de inten-
so trabajo entre las asociaciones de criadores 
de Fuerteventura, Gran Canaria y Tenerife. La 
Federación Nacional de Criadores de la Raza 
Caprina Majorera (FECAMA), con las tres aso-
ciaciones de las Islas, lleva años con el progra-
ma de cría de la cabra majorera con la finalidad 
de permitir y mejorar el estándar de la raza, su 
productividad y calidad de la leche y el queso 
que producen. Las Jornadas Técnicas en el 
Centro de Sementales FECAMA se celebran los 

días 7 y 8 de mayo, para estudiar los desafíos 
para los próximos cinco años. El primer día se 
inaugurarán las jornadas en horario de tarde, a 
cargo de la directiva y la ponente Eva Cano. Se 
darán a conocer los candidatos para ingresar 
al centro de machos. Acto seguido habrá una 
selección de las cabras madres de los candida-
tos a ingresar en el centro, que coordinará el 
experto Gabriel Fernández. La jornada finalizará 
con la conferencia sobre el programa sanitario 
en las explotaciones de FECAMA, como paso 
necesario hacia la excelencia sanitaria, a cargo 
de Cristian de la Fe, y habrá un turno de pregun-
tas entre los ganaderos asistentes. La segunda 
jornada, en Tesjuate el 8 de mayo, abordará el 
control y vigilancia de agentes infecciosos en el 
centro de sementales, además de la importan-
cia del laboratorio de testaje y protocolos, con 
Lola Ruiz. Finalizará con propuestas de planifi-
cación de testaje de los sementales.

SELECCIÓN DE CABRAS PARA INGRESAR 
EN EL CENTRO DE SEMENTALES

Esta quesería 
fue pionera en 
establecer el punto 
de venta directa en 
la granja

obra profesional, porque es muy 
complicado”, señala. “Nosotros 
comenzamos muy temprano, 
pero el horario de producción 
de la quesería es de ocho de la 
mañana a tres de la tarde y nos 
encontramos poca gente que 
aguante en este oficio”, resalta. 
“Como ganaderos no tenemos 
días de fiesta y también produ-
cimos los sábados, una jornada 
de mucha venta y actividad en 
la granja”, insiste.

Cuajo tradicional
Otro de los retos de futuro de la 
quesería de Julián Díaz es pa-
tentar y analizar su propio cua-
jo. “Hace años nos inscribimos 
en una base de datos europea, 
a través de la Denominación de 
Origen Queso Majorero, y eso 
nos ha permitido ahora pro-
fundizar en el estudio de nues-
tro cuajo original, ya que bus-
camos recuperar la experiencia 
y metodología tradicional en la 
extracción de cuajo de cabra y 
su uso”, explica. El objetivo es 
evitar el uso de sustancias quí-
micas para la elaboración del 
queso: “Tenemos mucho tra-
bajo por delante en ese campo, 
con diferentes análisis y bas-
tante estudio”.

Con respecto a la 37 edición 
de la Feria Agrícola, Ganadera 
y Pesquera (Feaga), que se ce-
lebra del 16 al 19 de mayo, Ju-
lián Díaz aclara que no pondrá 
un puesto de venta en la zona 
de exposición aunque siempre 
participa en los premios y pre-

senta ganado en los corrales. 
“Acostumbro a llevar ganado 
a los corrales y suelo presen-
tar un queso al concurso nacio-
nal Premios Tabefe, porque te-
nemos que fomentar la unión y 
participación del sector en una 
feria que es nuestra y en la que 

podemos compartir nuestros 
problemas y alegrías”, señala. 
Todavía es pronto para conocer 
si habrá una cuarta generación 
de la quesería Arquema, pero 
todo hace indicar que hay futu-
ro, buen hacer y relevo genera-
cional en estas instalaciones.

La mayor parte de la producción se vende en la quesería.

Foto: Itziar Fernández.
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Federico Aguilera Klink ha si-
do catedrático de Economía 
Aplicada en la Universidad de 
La Laguna y Premio Nacional 
de Economía y Medio Ambien-
te. Es uno de los investigadores 
más críticos con el modelo de 
desarrollo en las Islas y autor de 
estudios de referencia relacio-
nados con el impacto de la eco-
nomía en el medio ambiente, el 
poder y los megaproyectos.

-El pasado 20 de abril, miles de 
personas se manifestaron en to-
da Canarias para exigir un nue-
vo modelo económico. ¿Comparte 
esa reivindicación?

-Sí claro. En el año 2000 co-
laboré en un libro que publi-
có la Fundación César Manri-
que con un texto, ¡Más turismo, 
que es la guerra!, cogiendo co-
sas de las películas de los her-
manos Marx, donde van que-

FEDERICO AGUILERA KLINK  ECONOMISTA

“La moratoria es necesaria y beneficiaría 
a todos, también a los empresarios”

ELOY VERA mando los vagones y yo decía 
que estaban haciendo lo mis-
mo en Canarias: quemando to-
das las Islas, destruyéndolas. 
Hay mucha gente que se es-
tá beneficiando, pero la pobre-
za sigue aumentando. Se les ol-
vida que la economía funciona 
con unas reglas, y las reglas son 
un marco fiscal que permite que 
los empresarios no paguen im-
puestos -van ya más de 30.000 
millones de impuestos no paga-
dos- pero exigen grandes sub-
venciones que luego se les dan, 
salarios bajos y un destrozo am-
biental, del que la ley les permi-
te no ser responsables. El mode-
lo está preparado para ese tipo 
de cosas, para que los supuestos 
empresarios no paguen impues-
tos. Van de víctimas, quieren 
subvenciones, salarios bajos y 
dicen que el destrozo ambiental 
no es cosa suya. Así, cualquie-
ra se puede hacer empresario. 
Hace un par de años, un consul-

tor francés, Michel Gourion, se 
sorprendía de la baja prepara-
ción de gran parte de los empre-
sarios canarios y de la enorme 
existencia de empresas zombis, 
que sólo viven para coger sub-
venciones. Hay un subvenciona-
lismo. Se forma una mentalidad 
victimista y, a partir de ahí, ten-
go derecho a todo. 

-Frente a este modelo que des-
cribe, ¿cuál propondría?

-El esquema básico de las re-
glas es salarios bajos, subven-
ciones altas y desastre ambien-
tal impune. Hay que cambiar 
eso e ir a salarios justos. Van a 
tener que competir y pagar los 
costes medioambientales, en el 
caso de que se puedan pagar, 
porque lo importante es evi-
tarlos. Además, eso permitiría 
que viniera más gente y pudie-
ra disfrutar de estas Islas que 
son, desde el punto de vista de 
la naturaleza, impresionantes. 
Lo que se ha hecho es una espe-

culación. En Lanzarote y Fuer-
teventura tienen hoteles ilegales 
construidos que no se derriban, 
incluso con sentencia. ¿Qué le-
yes son las que cuentan? Hacen 
falta otras leyes y otras reglas 
para que la economía funcione 
de otra manera. La pobreza y la 
exclusión son terribles.

-Tras el Covid, las islas de 
Fuerteventura y Lanzarote expe-
rimentaron un crecimiento bas-
tante alto en la llegada de turis-
tas y unos niveles de facturación 
elevados. Sin embargo, vemos que 
son islas que registran altos índi-

ces de pobreza. ¿Cómo se puede 
compaginar las dos cosas?

-Lo primero es obligarles a 
pagar impuestos. Uno que va de 
empresario paga menos impues-
tos que un autónomo, que es el 
héroe de este país. Los empre-
sarios no tienen formación co-
mo tal. Saben hacer presión e 
intimidar. Adam Smith dice 
que hay que protegerse de ellos 
y mirar sus propuestas con mu-
cha precaución porque nos han 
engañado, nos intimidan y nos 
maltratan. También son nece-
sarias unas normas de distribu-
ción y unos salarios más eleva-
dos, además de unos gobiernos 
que, realmente, se preocupen 
por el interés público. Así se 
podría tener una sanidad y una 
educación mucho más adecuada 
a esos intereses.

-Hace unas semanas se presen-
taba el anteproyecto de ley que 
regulará la vivienda vacacional. 
¿Cree que esa futura ley podrá 

Aguilera Klink responde a Diario de Fuerteventura. Fotos: Miguel Otero.

ENTREVISTA

“No nos damos 
cuenta del nivel de 
colapso cotidiano 
que vivimos en 
Canarias”
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aliviar el problema que soportan 
islas como Fuerteventura y Lan-
zarote por la falta de viviendas? 

-Hay fondos que tienen cien-
tos de viviendas y también 
hay mucha gente que ha redis-
tribuido su vivienda y alqui-
la habitaciones o ha conver-
tido garajes en apartamentos 
vacacionales. Todo ello impu-
nemente. Hay que ser más es-
trictos, pero no tenemos un Go-
bierno que esté al servicio de la 
gente. Nos hacen creer que to-
do esto es muy complicado y no 
lo es. Hay leyes y medios para 
todo. Grafcan [empresa pública 
del Gobierno de Canarias] tie-
ne fotografías aéreas de las Is-
las y sabe perfectamente quién 
está haciendo cosas, quién es-
tá modificando el territorio. Esa 
información la debe tener al-
guien que dirá: “No me toques 
eso que pierdo las elecciones”. 
Es muy difícil que haya políti-
cos y empresarios que tengan 
credibilidad. 

-El anterior presidente del Go-
bierno de Canarias, Ángel Víc-
tor Torres, con el apoyo de tres de 
sus cuatro socios de gobierno, in-
tentó sacar adelante el pago de la 
ecotasa turística. No lo consiguió. 
¿Se muestra partidario de esta 
medida?

-La ecotasa está en funciona-
miento en Cataluña desde ha-
ce mucho tiempo. Con eso no se 
van a hacer grandes cosas. Los 
empresarios dicen que, enton-
ces, van a perder competitivi-
dad, pero no. La competitividad 
está también en mantener un te-
rritorio y no en masificar con 
construcciones de todo tipo. Pa-
rece que solo pagar menos im-
puestos genera competitividad. 
¿Cuánto se pretende recaudar 
con la ecotasa? Eso se tiene que 
explicar con claridad: “Vamos a 
recaudar esto y lo vamos a utili-
zar de esta manera”. Uno de los 
grandes problemas que tenemos 
en el Parque Nacional del Teide, 
que está en manos del Cabildo 
de Tenerife, es la falta de vigi-
lantes. Esto es una frustración 
tremenda para la gente que se 
toma en serio su trabajo y no da 
abasto. Creo que la ecotasa no 
produce ningún problema. Es 
una cantidad ridícula. 

-¿Apoya una fórmula como la 
de la moratoria turística?

-Claro. Además, creo que es 
necesaria. A todos nos benefi-
ciaría. A nosotros y a los empre-
sarios. Hay muchas posibilida-
des de que mejore la calidad de 
vida. No nos damos cuenta del 
nivel de colapso cotidiano que 
estamos viviendo en Canarias. 
Podemos vivir mejor con menos 
turismo, si se reparte mejor con 
un marco institucional que per-
mita apoyar el interés público. 
Hay tanta pobreza porque hay 
un marco que lo permite. 

-La economía turística ha toca-
do techo...

-Los empresarios no quieren 
ver eso. Aquí tenemos una ga-
llina de los huevos de oro. En-
tiendo que pueda haber miedo, 
pero hay que cambiar el modelo.

-¿Cómo se puede vincular la 
economía ecológica con el mode-
lo económico que está ahora lide-
rando en Canarias?

-Es muy sencillo. Hay un 
componente biofísico en toda 
la economía. Hay una capaci-
dad de carga y unas emisiones 
de CO2 que emiten los aviones 
que nos traen los turistas. Eso 
hay que minimizarlo. ¿Cuántas 
personas pueden visitarnos de 
manera que sea compatible con 
el bienestar de las personas que 
estamos aquí? Eso se puede cal-
cular. Aquí parece que todo son 
problemas, pero hay muchas so-
luciones. Si no hay economía 
ecológica, hay economía onco-
lógica, porque te vas cargan-
do la base ecosistémica de esa 
economía. El mar está cada vez 
más sucio y hay cada vez más 
contaminación de los ecosiste-
mas marinos. El cielo está más 
contaminado y es por las emi-
siones de CO2.

-¿Cómo se puede adaptar la 
economía a los ecosistemas?

-Con un tipo de actividad 
económica que no los deterio-
re. No solo que haya menos tu-
rismo, sino también menos mo-
vilidad. Tenemos que movernos 
menos. Con un buen transpor-
te colectivo, la gente se puede 
mover. También en la dieta. En 
Gran Canaria está la Universi-
dad Rural, que está tratando que 
la gente entienda que hay mu-
cho conocimiento y mucha sabi-

duría en el mundo rural de las 
Islas. Hay que poner más aten-
ción y dar más importancia a 
los cultivos y a la dieta. La die-
ta es fundamental para ahorrar 
agua. Todos los años aparecen 
titulares de que los plataneros 
tiran millones de kilos de pláta-
nos para que no baje el precio. 
Se tira tanto porque hay mu-
cho plátano y porque hay mu-
chas subvenciones al plátano, 
150 millones de euros. Necesi-
tamos producir para comer. Ya 
está bien de dar dinero a un tu-
rismo que encima nos machaca.

-¿Se están aplicando medidas 
económicas para frenar el calen-
tamiento global o, por ejemplo, la 
subida del nivel del mar?

-Creo que no. Después de mu-
chos años de negarlo, hay mu-
cho blablablá, como la Ley Ca-
naria de Cambio Climático, que 
el mismo día que la aprobaron 
los políticos exigían menos im-
puestos para el combustible de 
los aviones. No se está haciendo 
prácticamente nada. No se es-
tán tomando medidas. Tomarlas 
es cambiar el modelo y empezar 
a decir que no se puede seguir 
con este consumo de energía, ni 
con esta movilidad, ni con esta 
alimentación. No se toman me-
didas en favor del bienestar de 
las personas. 

-En estas semanas también se 
ha hablado de turismofobia en 
Canarias. ¿Qué le parece?

-Es ruido y alarma. Menos tu-
rismo requiere más redistribu-
ción y vamos a tener menos cos-
tes y poder dedicarnos a otras 
cosas. Cuando uno ve el poten-
cial agrícola de Canarias, obser-
va que se pueden hacer muchí-
simas cosas. No creo que una 

kelly trabaje en mejores condi-
ciones que en el sector agríco-
la. Están maltratadas, mal pa-
gadas, enferman. Nos quieren 
asustar. Tenemos que cambiar. 
Si no cambiamos, nos hundi-
mos, colapsamos. Estamos co-
lapsando lentamente. Otra cosa 
es que lo veamos. 

-La mayor parte de las empre-
sas, amparadas en la Reserva de 
Inversiones de Canarias (RIC), 
no tributan los impuestos, al ca-
nalizar casi todos sus beneficios 
a través de esta figura. ¿Este ins-
trumento fiscal tiene utilidad 
o supone un problema más pa-
ra el medio ambiente, si tenemos 
en cuenta que lo que fomenta son 
construcciones masivas y el des-
trozo del territorio?

-La RIC era para no pagar im-
puestos. Nadie sabe en qué se 
ha gastado. Los propios empre-

sarios han dicho que no sabían 
qué hacer con la RIC. Además, 
no se pide a los empresarios jus-
tificar de verdad en qué se está 
gastando. Me he encontrado con 
antiguos alumnos que están tra-
bajando en asesorías fiscales y 
me hablan de compra de yates, 
viviendas de todo tipo para al-
quilar... Es un instrumento am-
bientalmente nocivo. Es un ins-
trumento fiscal muy poderoso si 
se reinvierte en el bienestar de 
las personas o de las cosas que 
se necesitan: vivienda, sanidad 
y educación. 

-¿Por qué hay cada vez menos 
voces críticas en el mundo uni-
versitario y expertos dispuestos 
a cuestionar el modelo económico 
centrado en el turismo?

-No lo sé, pero tampoco hay 
muchas voces críticas para cues-
tionar otras muchas cosas. Yo 
trabajé mucho con mis estudian-
tes a Erich Fromm y su libro La 
condición humana actual, don-
de se pregunta qué hombre ne-
cesita esta sociedad: uno que sea 
obediente y se sienta libre, pero 
que obedezca a todo. Un infantil 
que esté buscando continuamen-
te novedades sin ser consciente 
de dónde vive. En la universidad 
te dicen que si no publicas en tal 
revista no te van a dar la plaza 
y la gente responde: “Publico lo 
que sea”.

-En Fuerteventura está decre-
tada, desde hace más de un año, 
la situación de emergencia hídri-
ca. ¿Qué ha fallado para que en 
pleno siglo XXI haya cada dos 
por tres cortes de agua?

-La emergencia hídrica lo que 
está es intentando hacer culpa-
ble a la gente. No gasten tanta 
agua. El consumo urbano es el 
más prioritario y el que menos 
gasta. Esto trata de encubrir la 
pérdida de las redes. No se han 
mantenido las redes de sumi-
nistro. Ha habido una dejación 
de funciones. En Lanzarote y 
Fuerteventura la desalación de 
agua está subvencionada, pero 
se pierde la mitad en las redes. 
¿Cómo es posible?

-¿Qué le parece que Coalición 
Canaria, tras décadas en el po-
der que coinciden con las de ma-
yor desarrollismo de las Islas, 
ahora intente liderar discursos 
ecologistas?

-No tienen credibilidad. Des-
de hace muchos años guardo 
recortes de prensa. Tengo uno 
muy bueno en el que [Fernan-
do] Clavijo vende los bajos suel-
dos de Canarias para atraer in-
versores. Y el subtítulo decía 
que los empresarios son los que 
generan empleo. Esta gente no 
tiene credibilidad. Son títeres, 
monigotes. Hay que ver qué ca-
pacidad de autonomía tienen los 
políticos de los presuntos em-
presarios. No la tienen, ni aquí 
ni en ningún sitio. 

ENTREVISTA

“Creo que la 
ecotasa no 
produce ningún 
problema. Es una 
cantidad ridícula”

“Los empresarios 
dicen que 
el destrozo 
ambiental no es 
cosa suya”
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Casi el nueve por ciento del te-
rritorio de Fuerteventura, cer-
ca de 146 kilómetros cuadra-
dos, es susceptible de albergar 
la instalación de plantas sola-
res. Algo más de la mitad, unos 
74,5 kilómetros cuadrados (el 
4,5 por ciento del suelo insu-
lar), también es considerado 
adecuado para que se levanten 
aerogeneradores. Estas son las 
cifras de la denominada Orde-
nanza insular encargada por el 
Cabildo de Fuerteventura para 
“fijar los criterios de homoge-
neización del uso relativo a las 
energías alternativas”. 

Se trata de un instrumento 
que nace de la actual Ley del 
Suelo de Canarias y que es-
tablece dónde se pueden im-
plantar instalaciones solares 
y eólicas, además de fijar los 
criterios para declarar de inte-
rés público y social los proyec-
tos específicos que se presen-

La Ordenanza insular fija 146 kilómetros 
cuadrados para plantas fotovoltaicas

Las placas solares podrían ocupar hasta casi el 9% del suelo de Fuerteventura con 
este instrumento de planeamiento, encargado por el propio Cabildo majorero

M. RIVEIRO ten en Fuerteventura. También 
condiciona los futuros instru-
mentos de planeamiento que 
se elaboren, a escala insular y 
municipal.

El año pasado se generó una 
intensa polémica en la Isla por 
el rechazo a las determinacio-
nes del Plan de Transición de 
Canarias (PTECAN), que lan-
zó el anterior Gobierno de Ca-
narias, presidido por Ángel 
Víctor Torres, en la recta final 
de la legislatura. Se da la cir-
cunstancia de que el área po-
tencial que determinaba el 
PTECAN, que fue objeto de 
numerosas alegaciones, era de 
unos 133 kilómetros cuadra-
dos para plantas fotovoltaicas, 
menos que la Ordenanza insu-
lar encomendada por el Cabil-
do majorero a la empresa públi-
ca Gesplan. 

En un día normal, el Cabildo 
puede enviar hasta siete notas 
de prensa, para anunciar des-
de el periodo de preinscripción 

en la Escuela insular de Músi-
ca al número de solicitudes re-
cibidas para ayudas deportivas. 
Del inicio del procedimiento de 
evaluación ambiental de la Or-
denanza de energías renovables 
no se dio ningún aviso, pese a 
su trascendencia. Simplemen-
te se publicó en el boletín ofi-
cial, el pasado 15 de abril, que 
el Órgano Ambiental de Fuer-
teventura abría un periodo de 
información pública de 45 días 
hábiles.

La Ordenanza insular bara-
ja dos alternativas. La prime-
ra, mucho más expansiva, da-
ría vía libre a 130,6 kilómetros 
cuadrados para parques eólicos 
(el 7,86 por ciento del territo-
rio majorero) y más de 252 ki-
lómetros cuadrados (el 15,1 por 
ciento de la superficie insular y, 
en comparación, el equivalen-
te a todo el municipio de An-
tigua). El documento se incli-
na por una segunda alternativa, 
que según el equipo redac-

tor ofrece “mayor protección”, 
con criterios para “conservar la 
máxima integridad ecológica, 
especialmente en aquellos sue-
los con valores paisajísticos” o 
“productivos”.

Criterios de localización
Las áreas establecidas para la 
instalación de plantas fotovol-
taicas y parques eólicos son si-
milares, si bien con el doble de 
superficie para las primeras en 
relación a los segundos. Y den-
tro de las zonas posibles, la Or-
denanza insular pondera cinco 

niveles: desde espacios en los 
que cabrían pero “poco” ade-
cuados, a los “muy” recomen-
dables para su implantación. Se 
han dejado fuera los espacios 
naturales protegidos, las figu-
ras de la Red Natura 2000, co-
mo las zonas de protección de 
aves, o los hábitats de interés 
comunitario. También los sue-
los rústicos que en el vigen-
te Plan Insular de Ordenación 
(PIOF) y en el Plan de Orde-
nación de Recursos Naturales 
(PORN) son definidos como 
los de mayor protección.

También se han excluido los 
terrenos con más de un 15 por 
ciento de pendiente y, en prin-
cipio, sucede lo mismo con te-
rrenos en donde haya “infraes-
tructuras agrarias de valor 
etnográfico” como las gavias. 
En las zonas susceptibles de al-
bergar parques eólicos, “se ex-
cluyen las áreas donde desarro-
llan sus ciclos vitales especies 
amenazadas”, como aquellos 

Para parques 
eólicos se definen 
74,5 kilómetros 
cuadrados aptos 
en la Isla

Operarios instalando placas fotovoltaicas en Puerto del Rosario. Foto: Carlos de Saá.
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terrenos donde se produce el 
“campeo, cortejo y cría de la 
hubara”, donde se localiza el 
murciélago y el territorio don-
de haya un riesgo crítico de co-
lisión del guirre.

La Ordenanza insular incor-
pora un criterio relativo a la 
“calidad visual del paisaje”, ex-
cluyendo allí donde se conside-
ra “muy alta” y graduando de 
menos a más el resto de zonas 
de la Isla. Del mismo modo, se 
excluyen zonas de riesgo hi-
drológico, de inundaciones, de 
fuerte oleaje o donde puede ha-
ber desprendimientos. 

La normativa ya impide ae-
rogeneradores a una distancia 
inferior a 400 metros respec-
to a los núcleos de población. 
El documento del Cabildo pun-
túa más si los aerogeneradores 
están alejados de las localida-
des, logrando la máxima valo-
ración si están “a más de cinco 
kilómetros”. Sin embargo, en el 
caso de las plantas solares su-
cede lo contario: se puntúa si 
están cerca de las zonas pobla-
das. Así, la máxima valoración 
de 100 puntos se concede “si se 
está entre cero y 500 metros de 
distancia”. En la Ordenanza se 
resalta que la ponderación co-
mo criterio socioeconómico de 
“la salud humana y la distancia 
a las infraestructuras energéti-
cas” es “menos estricta” con la 
energía solar.

Por municipios
En el norte de la Isla, el docu-
mento ve viable la instalación 
de una amplia zona de energía 
solar desde el entorno de Bris-
tol, en Corralejo, hasta Morro 
Francisco y el campo de fút-
bol. La descarta, eso sí, en los 
alrededores del Parque Natural 
de las Dunas, donde en las in-
mediaciones de la nueva auto-

vía se habían empezado a tra-
mitar más de media docena de 
plantas fotovoltaicas. La Orde-
nanza insular considera muy 

susceptible de albergar insta-
laciones solares la zona desde 
Parque Holandés hacia la cos-
ta, en El Jablito, y hacia el sur. 

En las proximidades de la fron-
tera con el municipio de Puerto 
del Rosario también se valora 
la colocación de aerogenerado-
res. Otro suelo considerado en 
el documento para la energía 
solar es el que va de El Roque a 
El Cotillo y parte de la urbani-
zación Los Lagos. Con menos 
superficie, también se ve viable 
aquí la posibilidad de levantar 
molinos.

Sin duda, Puerto del Rosario 
es el municipio en el que el ins-
trumento de planeamiento defi-
ne mayor superficie para ener-
gías renovables. Para la solar, 
todos los alrededores del cas-
co de la capital, adentrándo-
se incluso más allá de la Cir-
cunvalación, especialmente en 
el entorno de Majada Marcial. 
Como se recordará, el pasa-
do diciembre se frenaron en el 
Consejo de Gobierno de Cana-
rias cuatro parques fotovoltai-
cos que sumaban 450.000 me-
tros cuadrados, precisamente 
en los alrededores de este ba-
rrio capitalino. Con la nue-
va Ordenanza insular tendrían 
vía libre. Al suelo muy apto pa-
ra fotovoltaica alrededor de la 
ciudad se suma el dibujado en 
Los Estancos, El Time, La Ma-
tilla, Casillas del Ángel, La 
Ampuyenta o Tefía. En esta úl-
tima localidad también se va-
lora de forma elevada la posi-
bilidad de aerogeneradores. En 

la costa este, en los alrededo-
res de Playa Blanca o en El Ma-
torral, la energía solar aparece 
bien valorada.

En Antigua, las posibilidades 
de energías alternativas se li-
mitan a una franja junto a Nue-
vo Horizonte y en las proxi-
midades de Triquivijate, y la 
eólica prácticamente se descar-
ta. En Betancuria no se recoge 
ni solar ni eólica. Por su parte, 
en el municipio de Tuineje las 
áreas elegidas para las ener-
gías alternativas se sitúan des-
de el polígono industrial de El 
Cuchillete hacia Gran Tarajal, 
y desde el eje viario de la FV-2 
hacia el interior del municipio. 
Tarajalejo también se valora de 
forma elevada para fotovoltaica 
y, más alejada de la costa, pa-
ra eólica.

Ya en el municipio de Pája-
ra, la Ordenanza insular defi-
ne una amplia zona con espe-
cial potencial fotovoltaico -y 
también eólico, aunque en me-
nor medida- en el valle de Ta-
rajal de Sancho y en el entor-
no de La Lajita. Hacia Costa 
Calma, de la autovía hacia el 
interior, el documento define 
una zona de gran potencial fo-
tovoltaico y también recoge la 
posibilidad de aerogenerado-
res, según los planos que es-
tán en exposición pública. Del 
mismo modo, se puntúa de for-
ma elevada la instalación de 
plantas fotovoltaicas en La Pa-
red y Las Hermosas y, en me-
nor grado, la colocación de mo-
linos. En el resto del municipio, 
con la frontera natural del ist-
mo de Jandía, se descarta tanto 
la eólica como la solar. De he-
cho, los parques eólicos de Ca-
ñada de la Barca y Cañada del 
Río estarían en una zona no ap-
ta, según la Ordenanza insular 
del Cabildo.

La Oliva.

Puerto del Rosario.

Zonas de Tuineje y Pájara.

PLANOS DE ZONAS SUSCEPTIBLES 
DE ALBERGAR ENERGÍA SOLAR

Puerto del 
Rosario quedaría 
casi rodeado de 
instalaciones de 
energía
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Jorge Revuelta es diplomado en 
Turismo y graduado en Socio-
logía. Todo lo ha cursado a dis-
tancia, con la UNED, y a partir 
de los 40 años. A esto añadió un 
Máster en investigación en an-
tropología aplicada, y su traba-
jo de fin de máster lo tituló Los 
Quixotes del rural: luchando 
contra los gigantes del viento, 
que fue uno de los diez estudios 
premiados por la UNED y el 
Banco Santander en la categoría 
de trabajos relacionados con los 
Objetivos de Desarrollo Soste-
nible (ODS). Revuelta vivió en-
tre los años noventa y principios 
de este siglo en Canarias, des-
pués se mudó a Cantabria y re-
gresó a las Islas de nuevo hace 
11 años. 

Los “Quixotes del rural” tam-
bién luchan contra molinos de 
viento que son gigantes. La his-
toria ha cambiado un poco y 
ahora el viento no sirve para 
moler sino para generar energía, 
y los gigantes son las empresas 
que pretenden instalar esos mo-
linos. Además, los quijotes de 
hoy no confunden los molinos 
con gigantes. Saben que lo son 
pero se enfrentan a ellos.   

Los proyectos de parques eó-
licos proliferan en las zonas ru-
rales de todo el país, también 
en Canarias y en Galicia, don-
de Revuelta centra su inves-
tigación, en el municipio de 
Monfero (A Coruña). La expe-
riencia, sin embargo, es exten-
sible a cualquier otro lugar y 
para otras luchas porque lo rele-
vante del estudio es la forma en 
que se organizan los ciudadanos 
afectados para intentar comba-
tir lo que consideran una ame-
naza “porque se producen cam-
bios en el lugar que habitan que 
no les benefician”.

Los parques se presentan co-
mo una solución “para dinami-
zar las economías rurales, fre-
nar la despoblación, reducir la 
dependencia de combustibles 
fósiles y favorecer la transición 
ecosocial”, señala el trabajo. Pe-
ro casi nunca es así. La realidad 
es que los vecinos de las zonas 
afectadas notan cómo son mu-
chas las desventajas y muy po-
cos los beneficios. En el caso 
de Monfero, se trata de dos par-
ques eólicos que no solo afecta-
rían al paisaje, sino también a 
las zonas de las traídas del agua 
y a un parque natural cercano. 

“Ese modelo de renovables es 
el que se está implantando en la 
mayoría de los municipios de 
menos de 5.000 habitantes, y la 
gente está, en general, de acuer-
do con las renovables pero no de 
esta manera”, señala Revuelta. 
Se le ha llamado como la “eóli-
ca negra, que son grandes insta-
laciones industriales en manos 

Los molinos eólicos: 
participación frente a imposición
Jorge Revuelta consigue un premio por un trabajo académico sobre las plataformas 

ciudadanas que se crean en las zonas rurales contra los megaproyectos eólicos

de grandes empresas energéti-
cas, sin ordenación territorial y 
sin participación democrática”. 

El municipio ha pasado, en 
los últimos sesenta o setenta 
años, de tener unos 6.500 ha-
bitantes a menos de 1.000, que 
además están dispersos por al-
deas. Ahora hay muchas casas 
que sirven de segunda residen-
cia y “un flujo interesante entre 
lo rural y la ciudad” con hijos y 
nietos que nunca han perdido el 
contacto con el pueblo, aunque 
fuera por temporadas.

Una de las vecinas recibió 
una alerta en el móvil del anun-
cio del BOE sobre los parques 
eólicos. Los vecinos, aún sin 
organizar, sólo tenían un plazo 
de un mes para hacer alegacio-
nes, que es “un lenguaje jurídi-
co que la mayoría no entiende, 
en definitiva una locura”, ase-
gura. El Ayuntamiento prime-
ro dijo que desconocía el pro-
yecto pero después se demostró 
que había concedido a la empre-
sa una autorización para hacer 
mediciones en el terreno. Los 
vecinos, en muy poco tiempo, 
forman una plataforma muy di-
versa que no se hubiera unido 
de otra forma o para otra cues-
tión y en la que estaba integra-
da mucha gente que no había 

participado antes en otras plata-
formas. En el pueblo “casi hay 
unanimidad”. 

Presentaron 3.000 alegacio-
nes en un mes y crearon un ma-
pa en 3D para ilustrar el lugar 
donde irían los parques con un 
repositorio de software libre, 
gracias a alianzas con otras pla-
taformas. También llegaron a 
presentar acciones ante el Par-
lamento europeo a través de la 
red.

Participación
El trabajo concluye que “están 
emergiendo nuevas estrategias 
colectivas de participación po-
lítica no convencional por par-
te de la comunidad local que 
no se habían dado anteriormen-
te en estos entornos despobla-
dos”. Los vecinos se articula-
ron en red para hacer un trabajo 
colaborativo ante un modelo de 
implantación vertical que no 
cuenta con ellos. Es un “claro 
ejemplo de innovación social y 
prácticas políticas no conven-
cionales para contrarrestar la 
información que existe sobre un 
problema que les afecta”, seña-
la Revuelta. 

En esta red conviven formas 
tradicionales de activismo y co-
municación cara a cara con nue-

vas acciones desarrolladas ínte-
gramente en Internet y las redes 
sociales. Este es uno de los ele-
mentos más novedosos. En Ga-
licia ya hubo una primera olea-
da de implantación de estos 
proyectos en los años noven-
ta que no tuvo el rechazo que 
están generando ahora, y Re-
vuelta destaca dos factores re-
levantes en esta nueva oleada: 
el papel de las tecnologías de 
la información y comunicación 
y la configuración de una nue-
va ruralidad activa. Ahora hay 
más acceso a Internet y mayor 
conciencia en la defensa del te-
rritorio. “El contexto social y 
cultural que se encuentran las 
empresas promotoras y las ad-
ministraciones en estos territo-
rios rurales despoblados no tie-
ne nada que ver con el que había 
en la primera ola de los eólicos”. 

El pegamento que une a la di-
versidad ideológica de sus com-
ponentes es la tierra. Los perfi-
les de los participantes en la red 
son muy variados y en ella par-
ticipan vecinos que en muchos 
puntos son divergentes ideoló-
gicamente, pero que aquí per-
manecen unidos por la defen-
sa del territorio. Como ejemplo: 
veganos junto a propietarios de 
granjas o propietarios de euca-
liptos con ecologistas que están 
en contra.  

El interés del autor reside en 
comprobar cómo se comportan 
estos movimientos, cómo se re-
lacionan y qué papel juegan las 
tecnologías de la información. 
Se fue dando cuenta de la im-
portancia de ese papel mientras 
avanzaba la investigación.

Dormidas
Considera que “hay que seguir 
investigando si estas movili-
zaciones vecinales logran o no 
modificar el modelo vertical de 
transición energética imperan-
te por un modelo de gobernanza 
horizontal. Lo más importante 
es seguir dando la voz de unos 
habitantes que cada día quie-
ren construir su espacio y no ser 
agentes pasivos en la toma de 
decisiones que afectan a su en-
torno. Empezar a escuchar a las 
gentes de los territorios rurales 
y comprender sus vidas y expe-
riencias se constituye en un fac-
tor clave para así empezar a sen-
tir su mundo más próximo”. 

Revuelta destaca que se pien-
sa que las sociedades rurales es-
tán dormidas, y no es así, y por 
eso se afrontan los problemas 
del mundo rural desde el imagi-
nario de lo urbano. “Eso no pue-
de ser y los vecinos de estas zo-
nas se quejan precisamente de 
que se toman las decisiones des-
de la ciudad”. Finalmente, seña-
la cuatro cuestiones clave res-
pecto a este trabajo. En primer 
lugar, la innovación social y a la 
hora de organizarse en pueblos 
donde no había mucha partici-
pación y donde muchos no ha-
bían participado porque “la gen-
te quiere seguir viviendo en su 
territorio y quiere participar en 
la toma de decisiones. En se-
gundo lugar, la opción de un 
modelo de transición energéti-
ca verde y no negro, además de 
la importancia de Internet en las 
luchas sociales y una participa-
ción política no convencional. 

Jorge Revuelta, delante de unos molinos eólicos. Foto: Adriel Perdomo.

SAÚL GARCÍA

“Hay que ver si 
las movilizaciones 
logran modificar 
el modelo vertical 
de transición”
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COLÁS NIEVESTRIBUNA

uando empeza-
mos a percibir 
ese olor a pae-
lla recalentada 

en la playa, la música inva-
de nuestra lectura y acepta-
mos la caseta del perro co-
mo vivienda vacacional, algo 
va mal en nuestro modelo tu-
rístico. Una fórmula que solo 
hace que se lo lleven calenti-
to los de siempre, y así lo de-
muestran las cifras del paro 
y la economía sumergida en 
las Islas, un diseño acompa-
ñado de un turismo en conti-
nuo crecimiento, sin puntos 
ni comas ni avemarías, don-
de todo el mundo parece bai-
lar la misma canción del ve-
rano eternamente. Canarias 
y Fuerteventura han salido 
a la calle para decir “basta”. 
Basta de ver un territorio ca-
da vez más adulterado, una 

línea en retroceso hacia la cali-
dad de vida y una nula capaci-
dad para el rescate, que eviden-
cia unas cifras de pobreza sin 
precedentes.

Canarias sigue creciendo a 
golpe de mojito y escandalera, 
sin culpa ni responsabilidades, 
sin límites en la mesa de juego. 
No todo son atardeceres que fo-
tografiar, como cortina que es-
conde el fondo del escenario, 
un montaje de marionetas don-
de nunca se ven las caras de los 
que mueven los hilos. Canarias 
hace tiempo que está en venta 
y el chiringuito sigue exhibien-
do sus carteles de rebajas: un te-
rritorio sin ordenar, unas playas 
sin educar y unas consecuen-
cias al medio ambiente sin va-
lorar. Nuestras islas son cultu-
ra y patrimonio que no están en 
venta, herencia de nuestros an-
tepasados, tarjeta de presenta-

C ción para el futuro. Canarias no 
se esconde.

En el debate servido figuran 
las tierras raras, la autorización 
de los sondeos a unas posibles 
prospecciones. Una explotación 
en ciernes abocada a la obten-
ción de determinados minera-
les y otros materiales llamados 
a alimentar los dispositivos tec-
nológicos, cuando la realidad se 
vislumbra en macroexplotacio-
nes a cielo abierto para rentabi-
lizar un porcentaje mínimo de 
la excavación, modificando el 
paisaje de la Isla para siempre.

Pero hablemos de lo propio 
y no de lo extraño. Del alquiler 
vacacional. Un fenómeno que 
parece tener capacidad para tra-
gárselo todo y bajo la sombrilla 
de ser un modelo turístico cer-
cano a la identidad de los pue-
blos, se convierte, ante la fal-
ta de control, en un monstruo 

que vino a cenar para quedarse. 
Todos tiramos voladores cuan-
do apareció esta sencilla fór-
mula: alquilar tu segunda vi-
vienda o el apartamento de la 
playa y gestionar directamente 
con el turista la ocupación. To-
dos brindamos al sol por la de-
mocratización del turismo, pero 
con los efectos actuales el re-
sultado viene siendo otro y es-
te turismo vacacional ocupa ya 
grandes superficies de vivien-
das, arrasando una vez más con 

el turismo tradicional y todo 
ello por la incapacidad para 
regular, queriendo contentar 
a todos y no satisfacer a nin-
guno. El trato cercano con el 
cliente, la integración de és-
te en el pueblo, el consumo 
de producto local... corren el 
riesgo de desaparecer. Hoy la 
vivienda familiar, emblema 
del turismo alternativo, se 
viste con sus peores galas en 
forma de grandes tenedores 
de inmuebles que dejan poco 
tiempo para la reflexión y el 
sosiego, creando un proble-
ma de falta de vivienda resi-
dencial sin precedentes.

Feliz mayo, que comienza 
con el día del trabajador y un 
sindicalismo implicado y se 
despide con el día de Cana-
rias con mucho baile de Tai-
fas y poco compromiso con 
nuestra cultura.

Cuando el “yo” insostenible dijo basta

Basta de ver un 
territorio cada vez 
más adulterado, 
en retroceso hacia 
la calidad de vida
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Faltan apenas unos minutos pa-
ra que el reloj de la iglesia de la 
capital marque las doce del me-
diodía. Los miembros de Entre 
Mares desenrollan una pancarta 
en la que se lee No más muer-
tes en las costas. Hace unas ho-
ras han aparecido los cadáve-
res de unos migrantes cerca de 
El Hierro. Después de dar las 
doce, un minuto de silencio en 
memoria de los fallecidos y la 
lectura de un manifiesto para 
denunciar, de nuevo, cómo las 
políticas migratorias de Europa 
están convirtiendo el mar en un 
cementerio. 

Entre Mares lleva adelante es-
ta acción cada vez que apare-
ce el cuerpo de un migrante en 
las costas canarias, pero ha rea-
lizado muchas más desde que 
a un grupo de atrevidos se les 
ocurriera crear en Fuerteven-
tura, hace diez años, una aso-
ciación sociocultural para velar 
por los derechos de la población 
migrante.

Es 2013 y los ecos de la crisis 
llevan años recorriendo de nor-
te a sur Fuerteventura. El des-

La asociación sociocultural lleva una década prestando asesoramiento a la población migrante

ELOY VERA empleo se mueve de un lado a 
otro y los de la Isla empiezan a 
tocar a las puertas de las ONG 
en busca de ayuda. Poco a poco, 
los servicios de atención a la po-
blación migrante comienzan a 
bajar la persianas. Cierra la ofi-
cina de la Comisión Española 
de Ayuda al Refugiado (CEAR) 
y la del Centro de Información 
para Trabajadores Extranjeros 
(CITE) de Comisiones Obreras 
por falta de financiación. Sólo 
queda abierta la oficina jurídica 
de Cruz Roja, mientras los pro-
gramas municipales de intercul-
turalidad se descuelgan de las 
partidas presupuestarias. 

Un grupo de personas de la 
Isla, Península, Perú, Chile, Se-
negal... se reúnen en una casa de 
Tetir. Intentan buscar una alter-
nativa que permita seguir aten-
diendo a los migrantes que reca-
lan en Fuerteventura. Hace años 
que las pateras apenas se acer-
can a las costas de la Isla, pe-
ro el flujo de personas migran-
tes en los aeropuertos continúa. 
Después de varias reuniones, 
deciden crear la Asociación 
Sociocultural Entre Mares. Es 
2014. En octubre de ese año, 

empieza el Servicio de Aten-
ción, Asesoramiento e Informa-
ción para Población Migrante 
(SAAIM) a funcionar.

María Greco es una de las 
fundadoras y una de las ma-
yores conocedoras de la reali-
dad migratoria en Canarias. Ex-
plica que el objetivo, en aquel 
momento, de Entre Mares era 
“abrir un servicio de atención 
y asesoramiento a la población 
migrante para que estuviera in-
formada y, a la vez, tuviera un 
lugar donde poder acudir y co-
nocer otras realidades;el territo-
rio y la cultura del lugar al que 
ha llegado”.

“Queríamos ampliar la visión 
de la inmigración, de la gente 
que se mueve en el mundo. No 
creemos que sólo se desplazan 
los africanos hacia Europa. En-
tre Mares entiende las migra-
ciones como un concepto muy 
amplio que abarca a todo aquel 
que está en un proceso de mo-
vilidad que, desde hace tiempo, 
es restrictivo para muchas per-
sonas debido a las directivas y 
normas de Extranjería. Las per-
sonas que están en ese proceso 
necesitan un asesoramiento pa-

ra saber qué derechos tienen”, 
sostiene.

A su lado, Faissal Ellatifi, uno 
de los fundadores y el primer 
presidente que tuvo la asocia-
ción, recuerda los comienzos: 
“Los inicios fueron tímidos. No 
disponíamos de recursos. Era la 
voluntad. Hacíamos un trabajo 
voluntario con una oficina que 
abría unos días en semana”.

En un primer momento, se 
instalaron en el hall de una con-
sulta de pediatría que les habían 
prestado. Abrían una mesa de 
camping y empezaban a atender 
a usuarios. “Fue un trabajo du-
ro, de mucho sufrimiento y de 
pocas alegrías y, cuando llega-

ban, duraban poco”, comenta el 
joven. 

El hall de la pediatría dio pa-
so a una oficina en unas insta-
laciones del Cabildo al lado de 
Cruz Roja. En una de sus pare-
des cuelga un cartel donde se 
lee “Ningún ser humano es ile-
gal”, al lado de una foto con un 
cayuco con africanos. En el pe-
queño habitáculo continuaron 
escuchando historias, asesoran-
do, tendiendo la mano a los que 
llegan en busca de refugio, los 
que preguntan cómo pueden re-
agrupar a la familia y traer a los 
hijos que han dejado atrás, en 
territorio de guerra y miserias, 
o los que persiguen la naciona-
lidad española después de llevar 
20 años en el país, trabajando y 
pagando impuestos.

En estos diez años han atendi-
do a unas 5.000 personas. Des-
de el 4 de marzo de este año han 
realizado 823 atenciones; pres-
tado atención a 339 usuarios; 
abierto 227 nuevos expedientes 
y realizado el seguimiento de 
128 expedientes.

“Quizá la mayor de las satis-
facciones ha sido comprobar 
que el servicio es necesario y 

María Greco, Marco Rodríguez y Faissal Ellatifi. Fotos: Carlos de Saá.

El colectivo 
se esfuerza 
en mejorar la 
integración de los 
migrantes

Entre Mares, diez años 
al lado del que emigra
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que, si no existiera, habría mu-
chísimas personas que estarían 
en una situación desesperada. 
En nosotros encuentran cauces 
para intentar mejorar su situa-
ción y sus niveles de integració-
nen la Isla”, explica Marco Ro-
dríguez, el actual presidente.

Y las alegrías conviven con 
las tristezas. “La mayor ha si-
do comprobar que quienes tie-
nen, en buena parte de los ca-
sos, la competencia por ley para 
hacer el trabajo de mejora de la 
integración de las personas no 
la desarrollan. Nuestra principal 
expectativa sería poder dejar al-
guna vez de hacer ese traba-
jo y dedicarnos a otras formas 
de ayudar, centradas en la inte-
gración cultural y no en lo ad-
ministrativo. Hacemos el tra-
bajo que le correspondería al 
Gobierno central, autonómico 
o a las corporaciones locales”, 
apunta. Y añade: “Lo hacemos 
porque, si no, nadie lo haría”.

En todo este tiempo han es-
cuchado miles de historias que 
tienen a resguardo en los archi-
vadores. Muchas de ellas se han 
quedado también guardadas en 
el corazón de Entre Mares. En-
tre ellas, la del saharaui Fula-
ni Mesaud, que falleció con 70 
años después de estar gran parte 
de ellos luchando para que se le 
reconociera la nacionalidad es-
pañola a pesar de tener su DNI 
español desde 1976. 

También recuerdan con cari-
ño la historia de un senegalés 
que consiguió el permiso de re-
sidencia por arraigo tras cola-
borar con las autoridades poli-
ciales destramando una red que 
engañaba a los migrantes ha-
ciendo contratos de trabajo fal-
sos. Él había sido engañado. 
“Fue de los primeros casos que 
tuve”, recuerda María Greco. 
“Nos costó un año conseguir la 
residencia por colaboración con 
la policía”, explica. Hoy el hom-
bre reside en Barcelona. Sigue 
en contacto con ella. Cuando 
hablan por teléfono, él siempre 
le recuerda que le salvó la vida.

Entre Mares presta asesora-
miento jurídico a través del SA-
AIM. En la práctica, sus funcio-
nes van más allá. Faissal explica 
que además del ámbito jurídico 
abarcan otros como el educati-
vo, el social, los temas laborales 
o la atención de aquellos casos 
que los servicios sociales “no 
pueden atajar” y acaban tocan-
do la puerta de la asociación. 
Atienden al extranjero, pero 
también a canarios retornados a 
la Isla tras décadas viviendo el 
periplo migratorio.

“Piel con piel” 
En tiempos de teleasistencia, 
Entre Mares defiende el trabajo 
“piel con piel”. “Debido a  esta 
mecanización cada vez tenemos 

más dificultades para tener un 
contacto directo con las admi-
nistraciones. Es muy difícil ha-
blar con una persona, que atien-
da a una llamada o te reciba en 
una oficina”, lamenta Greco.

“Estas personas necesitan ser 
escuchadas, ayudadas y orien-
tadas. La Administracion pa-
rece que ya no tiene tiempo de 
escuchar, asesorar, orientar y 
comprender. Nosotros escucha-
mos y les tratamos como perso-
nas. Ese es uno de los logros de 
Entre Mares”, asegura.

En estos diez años, han segui-
do de cerca los anuncios del Go-
bierno de regularización masiva, 
las reformas del Reglamento de 
la Ley de Extranjería, los men-
sajes preocupantes que llegan 
desde Europa a través del nue-
vo pacto de migración y asilo, 
la falta de recursos para acoger 
a los inmigrantes que llegan en 
pateras y cayucos, la problemáti-
ca de los menores que hacen so-
los el trayecto migratorio o los 
anuncios del decreto de sanidad 
universal y que, años después, 
sigue sin cumplirse en Canarias.

Este asunto le quita el sue-
ño a Entre Mares. “Se está fac-
turando a personas que residen 
habitualmente en Canarias y no 
tienen recursos para pagar ese 
servicio. No acuden voluntaria-
mente al médico, sino por pu-
ra necesidad. Cuando quieren 
regular se les dice que no pue-
den porque tienen una deuda de 
sanidad. Durante el Covid, mu-
chas personas en situación irre-
gular no acudían a los servicios 
sanitarios para no adquirir esa 
deuda. En muchos casos, eran 
padres que no llevaban a sus hi-
jos por miedo a endeudarse. Es-
tamos incumpliendo el derecho 
a la salud y, en segundo lugar, la 
obligación de velar por los me-
nores”, explica Marco.

La Orden del Gobierno de 
Canarias, que está en vigor des-
de 2015, dice que estas perso-
nas tienen derecho a la sanidad. 
“Sin embargo, están vulneran-
do su propia norma”, subraya el 
presidente de Entre Mares.

Faissal se muestra combativo 
con este tema. “Al final, vamos 
a terminar concentrándonos de-
lante del Ministerio o del Go-
bierno de Canarias. A pesar de 
todos los recursos que ha pre-
sentado el SAAIM y quejas ante 
el Defensor del Pueblo, vemos 
que no se soluciona. Creo que la 
única forma es presentarnos en 
Madrid diciendo que se está in-
cumpliendo todo esto. Hay ca-
sos de mujeres embarazadas y 
menores a los que se va a fac-
turar y eso supone, más adelan-
te, una irregularidad sobreveni-
da si no llega a asumir el pago”.

Muertes en el mar 
El 2023 se convirtió en el más 
mortífero desde que existen re-
gistros. Ese año, la ONG Ca-
minando Fronteras documentó 
6.618 víctimas en las vías de ac-
ceso a España con una estadísti-
ca de 18 muertes por día. 6.007 
fueron en la ruta atlántica hacia 
Canarias. A pesar de las cifras, 
los estados han continuado con 
sus políticas; poniendo el foco 
en el número de llegadas a terri-
torio y obviando las muertes y 
desaparecidos. 

Cada vez que aparece un ca-
dáver en las costas de Canarias, 
los miembros de Entre Mares 
se concentran en la plaza de la 
iglesia, frente a las oficinas de 
la Dirección Insular de la Ad-
ministración General del Esta-
do en Fuerteventura.

Con estas pequeñas concen-
traciones, explica Marco, “que-
remos significar que el drama 
quien lo sufre, realmente, es la 

población migrante. Las miles y 
miles de personas que en Áfri-
ca arriesgan su vida y, en mu-
chas ocasiones, la pierden sim-
plemente para mejorar su vida”.

El presidente de la asociación 
denuncia cómo “se está tratan-
do el tema de los migrantes que 
llegan a través de la ruta cana-
ria bajo los términos de crisis, 
invasión o llegada masiva y to-
do eso crea la sensación de que 
quienes sufrimos el problema 
de esas llegadas es la población 
canaria”. 

María Greco insiste en que 
para Entre Mares estas con-
vocatorias no son “una más”. 
Después de más de 80 movi-
lizaciones, la técnica del SA-
AIM reconoce que cada vez 
que se concentran en la pla-
za de la iglesia les invade un 

“La mayor 
satisfacción es 
comprobar que 
el servicio es 
necesario”

Desde su creación 
ya han conseguido 
atender a 
alrededor de 5.000 
personas 

sentimiento de hartazgo al ver 
que no cambia la situación. Pa-
ra nosotros, insiste, “cada falle-
cido es una persona con nom-
bre y apellidos, una víctima de 
unas políticas migratorias que 
no cambian. Sentimos tristeza, 
desánimo e impotencia”.

Su profesionalidad ha hecho 
que el Comité Internacional de 
Cruz Roja haya contratado los 
servicios Entre Mares para que 
recaben los datos relativos a la 
llegada de migrantes fallecidos 
a las costas canarias.

La memoria anual de Entre 
Mares recoge decenas de talle-
res, presentaciones de libros, 
charlas, jornadas con exper-
tos y periodistas especializa-
dos en inmigración, celebracio-
nes el día del migrante, el 18 
de diciembre... “Estas activida-
des surgen de la necesidad de 
ver otras realidades migratorias 
y, a la vez, que sirvan para que 
la ciudadanía de Fuerteventura 
tenga la oportunidad de cono-
cerlas. Es importante que vean 
que la inmigración no nos está 
pasando solo a nosotros. La in-
tención es traer y atraer la rea-
lidad de otros lugares que tam-
bién son frontera. Nos parece 
muy interesante establecer vín-
culos”, apunta María.

A veces les invade el desáni-
mo; otras la rabia de ver cómo 
siguen muriendo personas en 
el mar por las injusticias de las 
fronteras; en ocasiones la buro-
cracia les obliga a contar has-
ta cien y luego respirar. Es ahí 
cuando piensan en bajar la per-
siana, pero al final es mayor el 
compromiso y deciden seguir. 
María, Faissal, Marco y el res-
to de la familia de Entre Mares 
quiere seguir mirando a los ojos 
de las personas migrantes, es-
cuchándolos. Que sean ellos los 
que hablen.

Concentración de Entre Mares en Puerto del Rosario, tras el hallazgo de cadáveres de migrantes en el mar. 



MAYO • 202426   DiariodeFuerteventura.com

Carolina, nombre ficticio, pade-
ce cáncer de mama desde 2021. 
Durante un tiempo, estuvo yen-
do varias veces a la semana des-
de Fuerteventura, donde reside, 
a Gran Canaria para tratarse. 
Cada vez que pasaba por los 
controles de seguridad del ae-
ropuerto, su corazón se dispara-
ba. Pensaba que la Policía se po-
dría dar cuenta de su situación 
de irregularidad en España y 
ser devuelta a Venezuela. Des-
de que llegó a la Isla, hace sie-
te años, sólo ha podido trabajar 
en la economía sumergida y du-
rante años ha tenido miedo de ir 
al Hospital por si le pasaban la 
factura. “Vivir en situación de 
irregularidad es horrible y es-
tresante”, asegura.

El martes 9 de abril miles de 
personas migrantes residentes 
en España sintieron que se les 
abría una ventana a la esperan-
za después de que el Congreso 
admitiera a trámite una iniciati-
va legislativa popular (ILP) en-
caminada a regularizar a miles 
de extranjeros. Con los votos a 
favor de todas las fuerzas polí-
ticas representadas en la Cáma-
ra Baja, salvo VOX, la iniciati-
va presentada a instancias de 
Regularización Ya pretende dar 
los papeles a 500.000 personas 
en este país.

Carolina también abrió la mi-
rilla a la esperanza. Semanas 
después, el día 24 del mes pasa-
do, se toma un refresco en una 
cafetería de Puerto del Rosario 

Ventana a la esperanza 
para las invisibles

El Congreso ha dado luz verde a una iniciativa que pretende regularizar a 500.000 
personas en España. Carolina y Gloria son ejemplos de sufrimiento y supervivencia

ELOY VERA

mientras cuenta el engranaje de 
infortunios que le ha impedi-
do regularizar su situación. Ese 
mismo día, siete años atrás, co-
gía un avión en Venezuela. Dos 
años antes, había conocido a un 
majorero en redes sociales del 
que acabó enamorándose. Una 
carta de invitación le abrió las 
puertas de España durante tres 
meses.

Llegó a Tenerife en abril de 
2017. A las dos semanas, se vino 
a Fuerteventura. Tras vencerse 
el permiso, decidió quedarse en 
la Isla. “La situación en Vene-
zuela estaba cada vez más com-
plicada”, reconoce. Desde que 
pisó España, todos sus trabajos 
han sido en la economía sumer-
gida. “Cuidar niños o limpiar 
escaleras es a lo único que pue-
do acceder sin papeles”, lamen-
ta. Durante un tiempo, se encar-
gó de acompañar a seis niños al 
colegio cada mañana. Luego los 
recogía y a algunos de ellos los 
llevaba a actividades por la tar-
de. También les ayudaba a hacer 
los deberes, mientras esperaba 
a que regresaran sus padres. Al 
mes, cobraba unos 400 euros. 

Su pareja intentó arreglar-
le los papeles. Para conse-
guirlo, necesitaba, entre otros 
documentos, su partida de naci-
miento. Autorizó a su hermana, 
pero ésta enfermó de cáncer y 
le fue imposible sacar el papel. 
Luego, lo intentó con su herma-
na mayor, pero también le al-
canzó la enfermedad del cáncer. 
Carolina entró en una depresión 
y decidió aparcar la idea de su 
regularización. Sólo pensaba en 
ganar dinero para costear el tra-
tamiento de sus hermanas. 

En enero de 2019 falleció una 
de sus hermanas y la otra a los 
seis meses. La familia de Ca-
rolina sufre un cáncer genéti-
co que años antes se había lle-
vado a la tumba a su madre. Y 
la enfermedad siguió llamando 
a la puerta. A su pareja le diag-
nosticaron un cáncer en el pul-
món que derivó en metástasis. 
Carolina se convirtió en su cui-
dadora. “Cuando nos informa-
ron que le quedaba menos de un 
año de vida, me dijo que nos ca-
sáramos para regularizar la si-
tuación”, cuenta. Pero la partida 
de nacimiento de Venezuela no 

apareció a tiempo. Falleció el 16 
de abril de 2021 y el documento 
llegó 12 días después.

Carolina asegura que vivir en 
la irregularidad es estresante, 
siempre con la sombra del mie-
do a ser deportada sobre la es-
palda. “Al principio, pensé que 
no podía ir a un Hospital porque 
me iban a cobrar. Estuve, inclu-
so, pagando un seguro priva-
do durante muchos años. Sufrí 
migraña y una cervicalgia y no 
fui. Tampoco me traté, con un 
psicólogo, la depresión que su-
frí por el estado de mis herma-
nas. Creía que no tenía Seguri-
dad Social”, explica.

Mientras cuidaba a su pare-
ja, un día se detectó un bulto en 

el pecho. No quiso darle impor-
tancia. No era el momento de 
caer enferma. La inf lamación 
fue a más y no le quedó más re-
medio que ir al Hospital. Una 
mamografía le nombró, de nue-
vo, la palabra cáncer. Se planteó 
si valía la pena hacerse un tra-
tamiento, pasar por una biop-
sia o “poner punto final a todo”. 
“Para mí, cáncer es sinónimo 
de sufrir. Mis hermanas sufrie-
ron mucho, también mis padres 
y mi pareja. Yo no quería vivir 
así”, asegura.

Al final, la Asociación Espa-
ñola contra el Cáncer le animó 
a seguir adelante. Le han he-
cho una doble mastectomía y 
un tratamiento de hormonotera-
pia. Aún le esperan dos opera-
ciones más. A veces, han tenido 
que darle bonos de alimentos. 
Su casera se ha puesto de su la-
do y no le cobra el alquiler. En 
el camino se ha encontrado con 
otros ángeles de la guarda, co-
mo las trabajadoras de la aso-
ciación Ikual.

Hace un tiempo, intentó re-
gularizar su situación amparán-
dose en que tiene una enferme-
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“No podemos 
seguir dejando 
personas atrás”, 
dicen desde 
Regularización Ya

Carolina, en su domicilio. Fotos: Carlos de Saá.
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dad grave diagnosticada en el 
país. Se presentaron los pape-
les y los informes médicos, pe-
ro la resolución fue denegada. 
Alegan que no les consta que la 
situación en Venezuela esté tan 
mal. “Ellos aceptan que tengo 
una enfermedad grave, que ad-
quirí en este país, pero me dicen 
que Venezuela no está tan gra-
ve y que tengo que demostrar-
lo”, explica.

Si Carolina pudiera dar pa-
ra atrás a las manecillas del re-
loj y regresar a 2017 tendría cla-
ro que no se subiría al avión que 
la trajo a España. “Pienso que si 
me hubiera quedado con mi her-
mana, la historia hubiera sido 
diferente”, confiesa.

“Hasta que exploté”
Un estudio de marzo de 2022 
de PorCausa, especializa-
da en inmigración, cifraba en-
tre 475.000 y 514.000 el núme-
ro de extranjeros que residían 
sin papeles en España a finales 
de 2020, lo que significa que, en 
torno al 14 por ciento de los mi-
grantes extranjeros que viven 
en nuestro país están en situa-
ción administrativa irregular. El 
número ha ido en aumento des-
de entonces.

El informe arroja otros datos: 
seis de cada diez migrantes irre-
gulares son mujeres; siete de ca-
da diez son latinoamericanos; el 
11 por ciento proceden de Áfri-
ca; el 27 por ciento del medio 
millón de personas trabaja en 
actividades del hogar y el 24 en 
la hostelería.

“Cuando empecé a trabajar en 
España, fue cuando comencé a 
conocer lo que es la vida del mi-
grante. Cómo se abusa, lo que 
te pagan, las horas que tienen 
que trabajar por un sueldo de 
nada...”, cuenta Gloria. En Co-
lombia trabajaba en una fábri-
ca de colchones manejando una 
máquina de bordados indus-
triales hasta que decidió venir-
se a Fuerteventura. Atrás dejó a 
sus tres hijos de 11, seis y cin-
co años.  

Gloria llegó en 2019 a Fuerte-
ventura con un visado turístico. 
Un año antes, lo hizo su pareja 
de entonces. Ella es de un pue-
blo a las afueras de Pereira, del 
denominado Eje Cafetero. “La 
situación allí era muy compli-
cada y eso que aún no había lle-
gado la pandemia por Covid, ni 
el paro nacional que fue tenaz 
para el país. Aun así, era muy 
difícil”, reconoce. Su salario de 
entonces equivalía a 280 euros 
en España. Con eso, llenar la 
nevera era misión imposible.

Al tiempo de llegar a Fuerte-
ventura, comenzó a trabajar de 
cuidadora de dos niñas. Limpia-
ba la vivienda, cocinaba, cuida-
ba a las pequeñas... Empezaba a 
las ocho de la mañana y regre-

saba a casa cuando la bebé se 
dormía. Si cogía el sueño a las 
ocho de la tarde, a esa hora aca-
baba Gloria. A final de mes, le 
daban un sobre con 600 euros.

“Duré mucho tiempo. Di con 
una persona de jefa que tenía 
mucha capacidad para manipu-
lar. Yo venía de una cultura di-
ferente en la que al jefe hay que 
obedecerle y no refutarle por-
que, si no, te despiden. Pensa-
mos que el que tiene más dinero 
es mejor persona y que hay que 
limpiarle los zapatos. Venimos 
de una cultura muy estúpida. 
Ella lo olfateó en mí y se apro-
vechó. Aguanté hasta que ex-
ploté y dije no más”, comenta. 

Luego, fue enganchando con 
otros trabajos: camarera, lim-
piadora, cocinera... siempre en 
la economía sumergida y con 
el temor a que llegara una ins-
pección de trabajo y la pudieran 
deportar. En estos cinco años 
no ha podido tener un contrato 
laboral ni tampoco regularizar 
su situación. Asegura que cum-
ple con todos los requisitos para 
acceder al permiso de residen-
cia: estar empadronada, llevar 
tres años en España, no tener 
antecedentes penales... salvo el 
contrato laboral. 

Gloria no ha parado de en-
contrarse obstáculos en su ca-
mino hacia la regularización. 
“Al cumplir tres años, te puedes 
acoger al arraigo social, pero 
se da si tienes una oferta labo-
ral”, explica. “Cuando se pre-
senta toda la documentación, se 
debe demostrar que la empre-
sa que va a contratar tiene sol-
vencia económica y que no aca-
rrea deudas con Hacienda ni 
con la Seguridad Social. Luego, 
hay que esperar a que Extranje-
ría dé la respuesta. Se tarda me-
ses y la empresa no puede espe-
rar. Suele necesitar el personal 
urgente”.

Hace un tiempo, una cafete-
ría la llamó para trabajar con 
la promesa de un contrato labo-
ral. Gloria les creyó y empezó 
de cocinera. “Estaba muy ilu-
sionada”, confiesa. “Una aboga-
da me redactó la oferta laboral, 
siempre haciendo el énfasis en 
que no podían tener deuda en la 
Seguridad Social ni en Hacien-
da. Ellos decían que no había 
problema”, cuenta. 

En octubre del año pasado, 
llegó la respuesta de Extran-
jería y hacían el requerimien-
to de la solvencia económica. 
“Cuando fui a decírselo, me di-
jeron que tenían problemas con 
la Seguridad Social y no pudo 
ser. Siempre lo supieron, pero 
para que yo no me fuera me tu-
vieron engañada”, lamenta. Es-
tuvo 11 meses trabajando en la 
cafetería. 

Gloria se siente atada. “No 
puedo trabajar porque no ten-
go papeles. Me siento estan-
cada y usada. El solo hecho de 
estar sin papeles hace que se 
te aparte y se te pague menos. 
Te hablan más feo en el traba-
jo, te ponen más horas y debes 
aguantar porque no tienes do-
cumentación. Tampoco derecho 
a vacaciones, pagas extra o fini-
quito”, dice contrariada.

Hace algún tiempo, logró 
traerse a sus hijos con ella. 
Ellos tres también están en si-
tuación irregular. “Mi vida en 
España ha sido muy compleja 
e inestable. Estoy sola con mis 
hijos. La responsabilidad abso-
luta es mía”, dice, aunque no 
valora la idea de regresar. “Co-
lombia no es un país para criar 
hijos. No es seguro para ellos”, 
señala.

Ahora limpia casas y dos ve-
ces en semana va al mercadillo 
a vender piezas de artesanía he-
chas con croché, pero con eso 
no llega a fin de mes. Ha teni-

do que acudir a Misión Cristia-
na Moderna en busca de bonos 
para la compra. 

Al igual que Carolina, Glo-
ria también abre la ventana a la 
esperanza de acogerse a la ini-
ciativa legislativa popular que 
pretende regularizar a los ex-
tranjeros residentes en el país 
antes de noviembre de 2021. 
Sería la novena llevada a ca-
bo en España. La última regu-
larización extraordinaria fue 
impulsada por José Luis Ro-
dríguez Zapatero y permitió a 
576.000 personas conseguir sus 
papeles.

“Para mí supondría un puen-
te que me permitiría ir al otro 
lado de este mundo”, dice. En 
el otro sitio espera poder tener 
la residencia y una estabilidad; 
hacer frente a un contrato de al-
quiler y acudir al supermercado 

a hacer una compra “sin estar 
sacando la calculadora porque 
ahora, sólo podemos llevarnos 
determinadas cosas”. En este 
lado, en el de los sin papeles, 
vive con el temor de que sus hi-
jos enfermen y no tenga para 
pagar los medicamentos. 

A la pregunta de qué le pa-
rece la iniciativa, Gloria res-
ponde: “Somos 500.000 perso-
nas aptas para trabajar. Vamos 
a aportar al crecimiento econó-
mico del país. No entiendo por 
qué ponen tanta traba. El que se 
lucra con dar trabajo a un mi-
grante es el empresario, que 
evita los impuestos. Los gobier-
nos no”.

Cinco euros la hora
Soda Niasse es miembro del 
Comité de Regularización Ya. 
Explica que en Canarias convi-
ven unos 438.000 extranjeros, 
“pero cuántos de ellos están en 
situación irregular no se sabe 
porque las personas migrantes 
en irregularidad administrativa 
están fuera de todos los radares 
de las políticas públicas. No tie-
nen padrón por lo que es difícil 
saber la cifra exacta”. 

En el caso de Canarias, la ma-
yoría se dedica al cuidado de 
personas mayores en el hogar 
y a la hostelería. También en 
el servicio de limpieza, la agri-
cultura o como repartidores. 
“Están haciendo el trabajo en 
puestos que, en general, los es-
pañoles no quieren y pagándo-
les cinco euros o menos la ho-
ra”, sostiene Soda. 

La activista alerta de cómo 
más de la mitad de los extran-
jeros que está en situación irre-
gular en Canarias son mujeres 
y uno de cada cuatro son niños. 
“Estas mujeres, si están sin tra-
bajo, se encuentran con muchas 
dificultades. Sin papeles es mu-
cho más fácil ser captadas por 
el tráfico de personas y por la 
prostitución; ser explotadas. Si 
tienen miedo a ser denunciadas 
por estar sin papeles, la perso-
na que le contrata puede hacer 
lo que quiera con ella”, indica. 

“En el siglo XXI, no podemos 
seguir dejando personas atrás. 
Llegan a un lugar donde no pue-
den trabajar porque no tienen 
papeles; ni acceder a una vi-
vienda digna porque no tienen 
trabajo. No pueden tener los mí-
nimos vitales”, denuncia. 

Si podemos recibir millones 
de turistas al año, Soda cree que 
también se puede acoger a las 
personas migrantes que “están 
viniendo para trabajar y contri-
buir al desarrollo de Canarias y 
de España en general. Lo míni-
mo es que se les dé una tarjeta 
para que puedan trabajar digna-
mente”. Y apostilla: “Pagan im-
puestos y cobran una miseria. 
Es una esclavitud moderna”.

Gloria, en una céntrica calle de la capital majorera.

“No tener papeles 
hace que se te 
aparte y se te 
pague menos”, 
denuncia Gloria

La mitad de 
las personas 
en situación de 
irregularidad son 
mujeres

SOCIEDAD
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Mongolia llegó a Canarias con 
su show blasfemo. Ha recibi-
do varias querellas de Abo-
gados Cristianos y se prepara 
ahora para una contraofensiva: 
recaudar dinero con el objeti-
vo de querellarse contra esta 
asociación.

-Hay una sensación, no sé si re-
al, de que las publicaciones hu-
morísticas reciben más quere-
llas por cuestiones relacionadas 
con la libertad de expresión que 
otras publicaciones de informa-
ción general. ¿Por qué es? ¿Por-
que a la gente no le gusta que se 
rían de ellos o porque con el hu-
mor la libertad de expresión es 
más difusa? 

-Creo que debe ser una mez-
cla de ambas cosas, ¿no? A la 
gente le molesta muchísimo que 
se rían de ellos y que la gen-
te lo entienda. Lo que pasa es 
que muchas veces la informa-
ción, el periodismo, no se lee o 
no se entiende, y en cambio el 
humor se entiende y el atacado 
se siente muy humillado y por 
eso lo toleran mucho menos. Es 
de tolerancia mucho más difí-
cil que un artículo muy bien he-
cho donde hay mucha informa-
ción pero que siempre existe la 
tranquilidad de que en general 
se lee poco en este país.

-Es decir, que lo serio importa 
menos...

-Yo creo que sí, aunque el hu-
mor es muy serio y no suele ha-
ber esta visión, pero el humor, 
sobre todo la crítica social, creo 
que es mucho más eficaz que 
un editorial estupendo con to-
dos los datos, que ayuda des-
pués a hacer la crítica social. Yo 
no hago humor, yo hago la par-
te de información de Mongolia, 
pero Darío Adanti sí, y su fuen-
te de información es lo que ha-
ce el periodismo, por lo tanto 
las dos cosas se necesitan, pe-
ro es más eficaz el humor para 
demostrar claramente cómo son 
las cosas. Para mí esta es la cla-
ve, la combinación, y por eso 
en Mongolia desde el principio 
nacimos con una sección de in-
formación. Al final son dos pa-
tas que se retroalimentan aun-
que parecen muy diferentes y 
que en cambio juntas tienen 
mucha potencia.

-Que es una sección que mu-
chas veces se ocupa también de 
informar sobre otros medios de 
comunicación, que es algo que 
no suele ser muy habitual y que 
no sé si se perdona dentro de la 
profesión, porque no debe ser 
cómodo.

-Sí, empieza a ser ahora más 
habitual, pero en aquella épo-
ca... Incluso hay la expresión 
esta de “perro no come pe-
rro” o de “hoy por ti mañana 
por mí” pero nosotros nos sen-
timos cuando nacimos hace 11 
años ya fuera del gran consenso 

mediático corporativista. O sea, 
no hay hoy por ti mañana por 
mí. Nosotros nos colocamos en 
otro plano, en un plano de decir 
que la industria mediática ha si-
do tomada por la banca y por el 
poder y nosotros no formamos 
parte de ese pacto y lo que que-
remos precisamente es, desde 
fuera de este consenso, horadar 
la credibilidad de unos medios 
que van de que son el cuarto po-
der cuando en realidad están to-
mados por el poder. Siempre 
con muchas excepciones de per-
sonas que trabajan muy bien y 
quiero subrayar que una cosa es 
la cabecera y la industria y otra 
muchos periodistas que aprove-
chan los márgenes que tienen 
para hacer buen periodismo en 
un contexto que es muy adver-
so para el buen periodismo pero 
que ellos lo cumplen.

-Tiene que haber muchos com-
pañeros, excompañeros o ami-
gos de la profesión que coinci-
dan en lo que escribe ‘Mongolia’ 
a pesar de que no puedan decirlo 
públicamente...

-Y mucha gente colabo-
ra aportando información des-
de dentro y entienden perfec-
tamente la diferencia, que en 
nuestro caso intentamos que 
sea muy nítida, entre los inte-
reses de la empresa, los intere-
ses del patrón y los trabajadores 
que hacen su trabajo en muchos 
casos lo mejor que pueden y con 
mucha dignidad.

-Abogados Cristianos cogió ca-
rrerilla con ‘Mongolia’ con va-
rias querellas y ahora la revista 
quiere darle la vuelta y está re-
caudando dinero para querellar-
se con esta asociación. ¿En qué se 
basa esa querella?

-La estamos preparando to-
davía, estamos en plena cam-
paña de microfinanciación. El 
abogado que lo va a hacer, Jo-
sé Luis Mazón, que tiene mu-
cha experiencia, cree que hay 
base suficiente, pero no lo te-
nemos todavía perfilado técni-
camente. Nosotros creemos que 
puede haber fraude procesal, en 
el sentido de que es una entidad 
que hace querellas continua-
mente sin el objetivo de dirimir 
si es verdad lo que están denun-
ciando, sino simplemente como 
matonismo, para callarte, por-
que cualquier procedimiento 
te obliga a contratar abogados, 
procuradores, etcétera, y es evi-
dente después de 15 años de ver 
el patrón de Abogados Cristia-

nos y que casi siempre pierden, 
que hay elementos que podrían 
considerarse fraude procesal. 
En nuestro caso, y eso es más 
fuerte y nos parece muy sóli-
do e indiscutible, es que en su 
querella nos atribuyeron cues-
tiones que son indiscutiblemen-
te falsas muy fáciles de demos-
trar, difamaciones que afectan a 
nuestra marca y a nuestro mo-
delo de negocio. Son, sobre to-
do, dos cosas. Una, nos decían 
que somos un instrumento del 
blanqueo de capitales de Gon-
zalo Boye, que es un abogado 
que al principio estuvo en Mon-
golia, pero que hace muchos 
años que no está, y que obvia-
mente no somos ningún instru-
mento de blanqueo de capitales 
de nadie, y la segunda, que vi-
vimos de la subvención pública, 
cuando apenas tenemos. Enton-
ces, son dos cosas que van cla-
ramente en contra de nuestro 
modelo periodístico, que hacen 
daño a nuestro proyecto des-
de un punto de vista también 
de empresa, de marca, etcéte-
ra, y que nos parece que hay ba-
se suficiente con estas dos cues-
tiones para iniciar nosotros una 
contraofensiva jurídica, que es 
de lo que se trata.

-En cualquier caso, comenzan-
do por el nombre de la asocia-
ción, parece que se exceden de 
su cometido con esas acusacio-
nes... No sé qué tienen que ver las 
subvenciones o un supuesto blan-

PERE RUSIÑOL  EDITOR DE LA REVISTA MONGOLIA

“Muchos medios van de que son el cuarto 
poder cuando están tomados por el poder”

SAÚL GARCÍA

Darío Adanti, Elena Alcalde y, a la derecha, Pere Rusiñol. Fotos: Adriel Perdomo.

“La industria 
mediática ha sido 
tomada por la 
banca y por el 
poder” 

ENTREVISTA
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queo con la defensa del cristia-
nismo. No les debería preocupar 
mucho, ¿no?

-Claro, porque en su mundo 
suelen pasar cosas así, incluso 
de pederastia y de muchas co-
sas... Ellos, obviamente, fueron 
contra nosotros a partir de una 
portada en la que había un Be-
lén navideño, en el que apare-
cía un símbolo, una represen-
tación del Niño Jesús como un 
helado de chocolate, que ellos 
interpretaron que era una caca. 
Es una entidad que lo que quie-
re es volver al siglo XIX y que 
no se pueda hacer crítica a las 
ideas religiosas católicas y por 
lo tanto nos parece que es muy 
importante contraatacar porque 
está en juego una democracia 
moderna... 

-De todas formas, para ejercer 
la abogacía no parece muy rele-
vante ser o no cristiano...

-Evidentemente, y además 
forman parte, o como mínimo 
hay una vinculación muy gran-
de con El Yunque, que es una 
secta mexicana durísima y que 
evidentemente el hecho de que 
un abogado se llame cristia-
no, más bien devalúa la función 
porque no tiene nada que ver 
una cosa con la otra.

-Precisamente hace poco han 
intentado boicotear una expo-
sición de José Luis Luzardo en 
Las Palmas de Gran Canaria y 
pedían a la Administración que 
fuera neutral, pero si las admi-
nistraciones fueran neutrales de 
verdad no sería algo muy favora-
ble para esta asociación.

-No vivimos en un Estado 
laico, que es un Estado neutral, 
sino que es un Estado aconfe-
sional en el que la religión ca-
tólica tiene ventajas sobre todas 
las demás y entonces a esto le 
llaman neutralidad. Hablan de 
neutralidad cuando la religión 
católica tiene una protección 
especial. Obviamente la neu-
tralidad es algo que ojalá fue-
ra posible, pero no es el caso de 
España y desde luego cuando 
Abogados Cristianos habla de 
neutralidad no es lo que enten-
demos por neutralidad.

-En esta época de redes socia-
les, de memes, uno puede pasar-
se la tarde entera viendo chistes 
en el móvil sin saber quién los ha 
hecho. ¿Cómo encuentra hueco 
una revista como ‘Mongolia’ ahí?

-Sí, esto es una putada muy 
grande porque parece muy di-
vertido, pero es humor sin con-

texto, quiero decir sin conocer 
el vehículo en el que se expre-
sa. Si tú agarras Mongolia, sa-
cas cosas de Mongolia y las 
metes en la red, sin el recipiente 
de Mongolia , esto no tiene nin-
guna gracia muchas veces. Por 
eso nosotros defendemos que es 
un proyecto que hay que ver en 
su conjunto, no de manera ais-
lada, es una cosa de otro mun-
do, de un mundo antiguo, pe-
ro que a nosotros nos parece 
que tiene mucho sentido. Tie-
ne sentido que haya una gente 
que quiera apoyar y disfrutar de 
un proyecto como Mongolia en 
su conjunto y por lo tanto esa es 
nuestra fortaleza. En las redes 
tú no sabes de dónde han salido 
las cosas, no tienen un propó-
sito, no tienen un sentido. Pue-
den tenerlo, pero muchas veces 
no. ¿Nosotros de qué vivimos? 
¿En qué se basa el proyecto? 
De una cantidad de gente, ac-
tualmente casi 3.000 suscripto-
res, más 2.000 personas o más 
que lo compran en los kioscos, 
por lo tanto una masa de gente, 
una red que quiere que Mongo-
lia exista porque le gusta, en su 
conjunto, y esa es nuestra for-
taleza respecto a las redes. Te-
nemos un propósito, tenemos 
un proyecto y tenemos una base 
social que está dispuesta a par-
ticipar también económicamen-
te para que esto se mantenga 
tanto como humor como en la 
parte de información, con inde-
pendencia y con una coherencia 
en defensa de unos determina-
dos valores.

-El contexto es muy relevan-
te. Ahora la gente no sabe en qué 
medio ha leído qué cosa y dentro 
de poco no sabrá ni en qué red lo 
ha leído.

-Pero esto es una gran de-
rrota. Es una gran derrota por-
que ves cosas de un minuto, de 
30 segundos y no sabes exacta-
mente qué ves. Y al final el lec-
tor, la audiencia, tiene que man-
tener un espíritu crítico que 
pasa por saber quién dice las 
cosas, qué intereses tiene, legí-
timos en algunos casos, de los 
que emerja la verdad. En el ca-
so de determinados empresa-
rios que tienen medios de co-
municación sería el de tapar la 
verdad. Cada uno tiene sus in-
tereses, que el lector tiene que 
conocer. Cuando se mezcla to-
do en un recipiente donde no se 
sabe quién es el que está detrás 
de lo que se está diciendo en la 
conversación, ahí hemos per-
dido. Y por eso a nosotros nos 
gusta un modelo en el que se 
sabe bien quién dice qué. Puede 
no gustarte, pero se sabe fren-
te a un modelo en el que todo se 
mezcla y se pierde el contexto, 
también en el sentido empresa-
rial, económico, político, de la 
gente que dice las cosas.

“Abogados 
Cristianos es una 
entidad que quiere 
volver al siglo 
XIX” 

-Pasa algo con el humor 
gráfico que no pasa con 
otros tipos de humor. Pa-
rece que se denuncia más, 
que muchas querellas se 
dirigen contra el humor 
gráfico. ¿Por qué?

-El humor gráfico siem-
pre ha estado vinculado a 
la sátira. No es la come-
dia ni es el stand up que 
hablan de sí mismos. De 
alguna manera tienen cla-
ro que la sátira tiene un 
punto de opinión, reafir-
ma la opinión de los de-
más sobre algunas cosas. 
Los humoristas gráficos 
en prensa decimos lo que los 
periodistas no pueden con-
tar. El periodista, si no tiene 
pruebas aunque lo sepa, no 
lo puede contar, decir que es-
te es corrupto, pero yo puedo 
hacer una viñeta que sin de-
cir corrupto estoy mostrándo-
lo, y es más fácil querellarse 
contra una viñeta. Y quere-
llarse es una manera de de-
jar un mensaje, de decir que 
de esto no se opina, de insta-
lar una especie de silencio, de 
decir: “Mira lo que le pasó a 
estos humoristas gráficos”. Y 
claro, da lugar también a la 
interpretación. 

-En el caso de ‘El Agitador’, 
que fue condenado en dos oca-
siones, en la segunda el Tribu-
nal Supremo dice que los he-
chos son veraces, lo que dice el 
texto, pero que dibujar a un fis-
cal como Chiquito de la Calza-
da es ofensivo, es una intromi-
sión al honor. 

-Nos pasó lo mismo a no-
sotros con Ortega Cano, que 
pagamos 40.000 euros más 
las costas que se fueron casi 
a 100.000 y fue por el honor 
también, por haberlo dibuja-
do como un extraterrestre con 
botellas de vino rotas y que 
decía “antes riojano que mar-
ciano”. Decían que era por 
el honor, y que haya todavía 
delito de honor es increíble. 
Hay como tres o cuatro artí-
culos del Código Penal que 
van contra la libertad de ex-
presión satírica, que está de-
fendida en la Declaración de 
Derechos Humanos y en los 

DARÍO ADANTI  EDITOR DE MONGOLIA

“Los humoristas gráficos en 
prensa decimos lo que los 

periodistas no pueden contar”

tribunales europeos. Justamen-
te a las sátiras se les permite fal-
tar al respeto desde los griegos. 
Entonces que te puedan aplicar 
el artículo 525 de ofensa a los 
sentimientos religiosos... ¿Cómo 
pruebas que el otro se ha ofendi-
do? O el honor, que es algo in-
material. Todos utilizan estas 
cosas del Código Penal básica-
mente para instalar una censu-
ra. La caricatura hace una críti-
ca a través de esa ridiculización 
y entonces te pillan por el lado 
del honor. 

-Pero Ortega Cano fue condena-
do por homicidio imprudente por 
conducir bajo los efectos del alco-
hol. En periodismo se puede lla-
mar delincuente a alguien que ha 
delinquido. No hay ningún proble-
ma. Pero en cambio, si se lo dibuja 
¿hay un problema?

-Esto es una teoría flipada mía, 
no digo que sea así, pero sí que 
creo que hay algo con la imagen 
que les jode un montón a los más 
reaccionarios. A los sectores ul-
tracatólicos o ultraderechistas 
les jode mucho la imagen. Es al-
go casi religioso como lo de Ma-
homa de los musulmanes. Tú es-
cribes todo un libro contra Dios, 
por mucho que sea El Anticris-
to de Nietzsche y no lo prohí-

ben por ofensa a los sen-
timientos religiosos.

-Pero porque no se lee...
-Yo creo que es porque 

no se lee. Y en cambio la 
imagen se ve inmediata-
mente. Pones una ima-
gen de Cristo ridiculiza-
do y te cae una demanda. 
Un libro o un artículo no 
se lee, pero la imagen es 
directa. Y después por 
otro lado sí que creo que 
hay un tema con la ima-
gen que es como muy 
primitiva, que la imagen 
ofende y la ofensa está 
mal vista cuando en rea-
lidad la ofensa es un sen-
timiento humano que en 

democracia debemos saber 
gestionar. Yo no puedo es-
tar coartándome con la liber-
tad de expresión por si ofen-
do, tiene que ser el otro el que 
gestione su ofensa.

-Es curioso que pase esto en 
un país tan acostumbrado a in-
sultar, ¿no?

-Encima... Nosotros hemos 
hecho chistes cagándonos en 
la bandera y nada, y sin em-
bargo cuando lo del Procés en 
Cataluña pusimos en la por-
tada la bandera española con 
una caca en el medio y en la 
contraportada la bandera ca-
talana con una caca en el me-
dio y dentro todas las bande-
ras con una caca en el medio, 
que en realidad era un mensa-
je ácrata de decir: si las ban-
deras nos van a separar no 
nos sirven para nada. Por esa 
portada nos amenazó España 
2000 y tuvimos que hacer en 
Valencia dos bolos con segu-
ridad, con policía, porque les 
molestó la imagen. La imagen 
corre muy rápido ahora en 
las redes y es fácil capturar-
la. En el mundo ultracatólico 
se quejan mucho y les pare-
cen muy animales los islamis-
tas, no solo los fanáticos, por-
que es ofensivo y no se puede 
poner la cara de Mahoma, pe-
ro ellos también se ofenden si 
pones una bandera con una 
caca o un Cristo como una ca-
ca y luego también les parece 
terrible que usen burka, pero 
tenemos monjas en conventos 
de clausura, que llevan como 
un burka gigante.

SAÚL GARCÍA

“A las sátiras se 
les permite faltar 
al respeto desde 
los tiempos de los 
griegos”

ENTREVISTA
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Permítanme que empiece con 
una anécdota personal. En 2011 
me hallaba realizando una es-
tancia en la Universidad de Li-
verpool cuando, en una conver-
sión con jóvenes investigadores 
hispanistas, comenté que mi te-
sis doctoral trataba de la prensa 
de Fuerteventura y Lanzarote. 
Al nombrar esta segunda isla, 
una joven inglesa, especialista 
en literatura, dijo que había es-
tado recientemente de vacacio-
nes en Fuerteventura y que le 
había encantado. Aprovechan-
do el nombramiento de la Ma-
xorata le comenté que Miguel 
de Unamuno tenía una fuerte 
relación con esa ínsula, lo cual 
le interesó mucho. Sin embar-
go, su sorpresa fue mayúscula 
cuando supo el origen de la vin-

culación entre ambas partes. La 
idea de usar la isla que le había 
parecido tan divertida duran-
te sus vacaciones como espacio 
de destierro le causó una prime-
ra impresión de gran confusión. 
En la mentalidad europea actual 
esta ínsula se asocia a una po-
derosa imagen de playas para-
disiacas, relax y clima benigno, 
nada que ver con el sufrido pa-
sado socioeconómico que sufrió 
durante siglos.

Millones de ingleses, fran-
ceses o alemanes sueñan cada 
día con venir a Fuerteventura 
y Lanzarote a pasar un tiempo 
de asueto. Ambas islas se han 
convertido en destinos muy re-
levantes del turismo de ma-
sas, pero durante mucho tiem-
po fueron usadas para confinar 
a presos o disidentes políticos. 
El rápido salto de isla-prisión 

a isla-paraíso cuenta mucho 
de nuestra cambiante historia 
reciente. 

Majos y moriscos
En 2024 se celebra el centenario 
del paso de Miguel de Unamu-
no por Fuerteventura, pero lo 
cierto es que tanto esta isla co-
mo Lanzarote fueron muy usa-
das como seudopresidios por las 
autoridades regionales y nacio-
nales. Su extrema incomunica-
ción y pobreza las convirtió en 
espacios ideales donde enviar 
enemigos castigados. 

Antes de su uso como cárcel 
en el siglo XX, Fuerteventura 
y Lanzarote tenían ya potentes 
antecedentes. En la arqueolo-
gía canaria, una de las grandes 
cuestiones por resolver es el có-
mo llegaron los primeros pobla-
dores. Hay consenso respecto a 
que procedían del norte de Áfri-
ca pero no se sabe bien de qué 
manera fue su arribada. En ese 
terreno, una de las hipótesis que 
más suena es la de deportación 
romana, que se apoya en cróni-
cas de la época que parecen su-
gerir esa fórmula de poblamien-
to. El imperio romano, como 
otros anteriores, usó la estrate-
gia de desterrar a islas del Me-
diterráneo a tribus rebeldes que 
se les oponían. De esta manera 
no solo facilitaban sus conquis-
tas, sino que sembraban la semi-
lla para nuevas colonizaciones. 
Son muchos los especialistas 
que creen que los primeros po-

bladores de Canarias pudieron 
ser bereberes deportados.

Más tarde, durante las centu-
rias alrededor de la conquista 
europea, Fuerteventura y Lan-
zarote fueron espacios fronteri-

zos muy inseguros donde hubo 
importantes capítulos de escla-
vitud, piratería y razias. Una 
parte significativa de los resi-
dentes fue pasto de los corsa-
rios, que más que matarlos, se 
los llevaban como cautivos pa-
ra venderlos como esclavos o 
negociar rescates, mientras las 
frecuentes cabalgadas por el 
cercano continente africano de 
los señores de ambas islas hicie-
ron que gran parte de la pobla-
ción del siglo XVI fuera de ori-
gen morisco, tanto que el propio 
Leonardo Torriani dejó escrito 
su asombro. 

No obstante, el uso de ambas 
islas como plaza para desterra-
dos políticos se hizo recurrente 
en el siglo XX, cuando distin-
tos gobiernos usaron estas islas 
para confinar a enemigos polí-
ticos. En 1924, tras amplias po-
lémicas públicas, Primo de Ri-
vera decidió enviar a uno de sus 
grandes opositores intelectua-
les a Fuerteventura: Miguel de 
Unamuno. Junto al escritor bil-
baíno tuvo que venir el perio-
dista y político Rodrigo Soria-
no, también conocido por ser 
una voz disidente contra la dic-
tadura de Primo de Rivera. Lo 
curioso del caso de Unamuno es 
que quedó enamorado del paisa-
je y el paisanaje de la isla, de-
jando versos que ayudaron cam-
biar la consideración misma de 
la isla.

En 1932 fue el gobierno de 
Manuel Azaña, durante la II 

Fuerteventura y Lanzarote:
islas de destierro

No solo Unamuno sino muchos más fueron deportados a estas ínsulas, lo que da 
una idea clara del enorme atraso histórico en el que vivieron hasta fechas recientes

MARIO FERRER PEÑATE

Fotografía de la fachada del Centro Agrícola Penitenciario de Tefía. Imagen extraída de la web de 
Memoria Histórica del Gobierno de Canarias.

Foto de Durruti y otros anarquistas en Fuerteventura. Imágenes del libro ‘Durruti en la 
revolución española’ de Abel Paz.

Primo de Rivera, 
la II República 
y el franquismo 
las usaron para 
confinar enemigos

Portada del libro de memorias de 
Manolo Millares donde cuenta la 
experiencia de destierro a Arrecife de 
su familia. 
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Foto de Unamuno y Soriano en camello. A la derecha, retrato de Unamuno. Fondo fotográfico del Cabildo de Fuerteventura.

República, quien decidió usar 
a Fuerteventura como destino 
de destierro para un grupo de 
anarquistas, entre los que des-
tacaba el famoso líder Buena-
ventura Durruti. El castigo lle-
gó tras la insurrección minera 
del Alto Llobregat y lo curioso 
es que fue el primer caso don-
de se aplicó la Ley de Defen-
sa de la República, que se había 
concebido básicamente para pa-
liar intentonas golpistas de los 
sectores más derechistas. Du-
rruti estuvo cuatro meses en 
Fuerteventura.

Destierros regionales
El concepto de islas presidios 
también se extendió a enemigos 
políticos regionales. Fuerteven-
tura y Lanzarote estaban, en 
cierto sentido, en la periferia de 
la periferia. Su intrascendencia 
las convirtió en espacios idea-
les para enviar a figuras de la 
izquierda canaria tras el levan-
tamiento franquista. A Arrecife 
fue destinada la familia del pin-
tor Manolo Millares en 1936, 
entonces apenas un niño. Los 
Millares habían formado una 
saga de grandes intelectuales 
y artistas, con claras vincula-

ciones con los ideales republi-
canos e ilustrados en Gran Ca-
naria. El pintor canario hablaba 
en sus memorias de Lanzarote 
como “aquella pobre isla enton-
ces tenida en tan poca conside-
ración (...) servía como una es-
pecie de penal”.

Como sucedió con el padre 
de Manolo Millares, el profe-
sor y poeta Juan Millares Carló, 
la guerra civil hizo que muchos 
docentes y funcionarios públi-
cos con inclinaciones socialis-
tas o sindicalistas de Canarias y 
la Península terminaran purga-

dos en Fuerteventura o Lanza-
rote en la posguerra. 

En 1962 se produjo el lla-
mado “Contubernio de Mu-
nich”, una reunión de oposito-
res al franquismo celebrado en 
Alemania que se hizo famosa 
por el eco que tuvo en Europa 
y en España, donde Franco de-
cidió desterrar a varios de ellos 
a Fuerteventura, Lanzarote y El 
Hierro. 

Tras haber servido de lugar 
de confinamiento para comba-
tientes africanos de la guerra de 
Sidi Ifni en los años cincuen-
ta, Fuerteventura vio erigirse 
la tristemente famosa Colonia 
Agrícola Penitenciaria de Te-
fía, un campo de “reeducación” 
y represión franquista que, ade-
más de retener en condiciones 
penosas a homosexuales y tran-
sexuales, fue destino de presos 
comunes y políticos entre 1954 
y 1966. 

Poco después del cierre de es-
ta instalación, en 1968, abrieron 
sus puertas el Parador Nacio-
nal, el Hotel Valerón y el Hotel 
Residencia Las Gavias. Fuerte-
ventura, como Lanzarote, em-
pezaba la rápida mutación de 
isla presidio a isla paraíso. 

Funcionarios 
de otras islas 
o la Península 
terminaron 
purgados
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“Quedamos dos artesanos de 
la madera y cuando lo dejemos 
desaparecerá este oficio tradi-
cional, así que pido a las insti-
tuciones que se impliquen con 
más seriedad y ofrezcan más 
apoyo a los artesanos”, deman-
da Manuel Benítez Ramos, que 
recibe el XXXV Premio Insular 
de Artesanía de 2024. 

“Me da pena ver el abando-
no de la Casa Museo de las Tra-
diciones de Tefía, con sólo dos 
artesanos en activo, cuando se 
debería apostar de verdad por 
la artesanía y cuidar a los po-
cos profesionales que quedan en 
Fuerteventura”, añade Benítez. 

“No doy cursos porque no me 
los ofrecen, pero yo enseño en-
cantado mi trabajo porque me 
apasiona, aunque ahora estoy 
un poco desmotivado al ver la 
falta de ayudas y lo complica-
do que es salir adelante con este 
oficio”, reconoce. 

Para Manuel, se deberían cui-
dar y promocionar mucho mas 
los oficios tradicionales: cala-
do, tejido, alfarería, madera, 
palma, cestería, hierro, cuero 
o vidrio. “Me parecen un teso-
ro que debemos proteger por-
que se nos mueren los mayores 
y con ellos desaparecen sus téc-
nicas”, resalta. Manuel recuer-
da a un maestro cestero que mu-
rió y con él se acabó su oficio, 
como ha sucedido con tantos 
artesanos.

Manuel Benítez Ramos tie-
ne 62 años y recuerda que se 
crio en el barrio capitalino de 
El Charco. Su padre era de El 
Cotillo, marinero, y trabajó co-
mo patrón en los barcos de ca-
botaje. Con él aprendió a pescar. 
Su don artístico le viene de su 
madre, que era de Pájara: Loli-
ta Ramos Sánchez. Sabía traba-
jar la palma, calar, zurcir, tejer 
lana y el algodón. Aprendió en 
su infancia a cardar los ovillos, 
hilar con la rueca, y con ver una 
prenda sacaba el punto. “Era 
una artesana muy completa, te-
nía un don”, recuerda Benítez. 
“Es un arte que le venía de fa-
milia en Pájara y cuando murió, 
con 90 años, seguía cosiendo”, 
recuerda.

Manuel comenzó a traba-
jar como carpintero en su ju-
ventud con un oficial de prime-
ra que vivía en El Charco, Paco 

Manuel Benítez: “Falta promoción y 
apoyo a los artesanos tradicionales”
El querido carpintero de La Oliva recibe este año el Premio Insular de Artesanía de Antigua 

y expone sus conocidas tarascas, loseros, destiladeras y palos canarios
ITZIAR FERNÁNDEZ

Montelongo. “Aprendí a traba-
jar muy bien con él, era lento 
pero muy curioso y mi verda-
dero oficio es el de carpintero”, 
insiste. Cuando decidió dedicar-
se a la artesanía ya sabía mane-
jar las herramientas pero desco-
nocía que tenía esa capacidad. 
“Creo que la artesanía es más 
dura y trabajosa, pero más sa-
tisfactoria, además de creativa, 
y abre un mundo de posibilida-
des”, destaca.

“Me convertí en artesano por 
mi mujer... estaba en paro, me 
vio aburrido y entre bromas me 
dijo que hiciera un frutero con 
un tronco de madera, y así co-
menzó todo”, rememora. Ma-
nuel descubrió entonces la po-
sibilidad de trabajar la madera 
con otra perspectiva y a produ-
cir piezas exclusivas.

En estos 16 años, Benítez ha 
sido fiel a la Feria de Artesa-
nía de Antigua y ha representa-
do cinco veces a Fuerteventura 
en ferias de Canarias. Sus pie-
zas son auténticas joyas. Produ-
ce sus conocidas tarascas o co-
gederas, que son las pinzas para 
recoger tunos, destiladeras, lo-

seros, morteros, fruteros, llave-
ros, palos canarios para el salto 
del pastor o garrotes, entre otros 
muchos objetos.

“Una anécdota que me ocu-
rría siempre es que con el exal-
calde de mi pueblo, Domingo El 
Marqués, me llevaba como la 
cabra y el cuchillo, pero llegaba 
a mi puesto de la feria, miraba 
y empezaba a comprar de todo”, 
recuerda el artesano. Considera 
que las ferias son importantes 
para enseñar el trabajo, expo-
ner las piezas y en ellas se ven-
de bastante.

Para Manuel es un gran honor 
recibir el galardón de este año, 
pero siente que la artesanía pa-
sa por un momento delicado. 
“El Cabildo ha cerrado las tien-
das de artesanía, quitaron la fe-
ria de Navidad y al final te qui-
tan hasta la ilusión para seguir 
adelante”, expresa. A su juicio, 
la artesanía debería tener más 
importancia en la cultura cana-
ria: “Los profesionales tenemos 
que enseñar estos oficios a los 
niños y a las personas interesa-
das, a los que les guste de ver-
dad y quieran seguir con la ar-

tesanía  tradicional, porque esa 
es la única forma de conservar 
nuestro legado”. 

Muchos artesanos proponen 
que el Cabildo debiera comprar 
y exponer piezas de todos los 
artesanos tradicionales majore-
ros en el Museo de Tefía para 
homenajearlos, recordar su la-

bor para las futuras generacio-
nes con obras que se valoran co-
mo tesoros. Un ejemplo son las 
inolvidables mochilas de pal-
ma de Catalinita de Casillas o 
sus tejidos confeccionados con 
su viejo telar, los juncos y cerá-
mica de las hermanas Benita y 
Fefita Acosta de Betancuria, y 
otros tantos desaparecidos.

Tarascas o cogederas
Estos días, Manuel elabora sus 
conocidas tarascas sin pausa en 
su taller. “Estoy produciendo 
bastante cantidad porque exis-
te demanda, me compran los 
propios vecinos y alguna ferre-
tería”, indica. Al principio, las 
palas se hacían planas pero las 
mejoró con forma redondeada 
para no aplastar la fruta.

Entre la magia del movimien-
to y virutas de aserrín, Manuel 
modela en sus manos verdade-
ras obras de arte que despren-
den belleza, serenidad y pasión 
por el oficio. Su trabajo de arte-
sano lo compagina en la actuali-
dad con su afición por la viticul-
tura majorera, con parras, uvas, 
caldos y una bodega propia.

“Se nos mueren 
los mayores y con 
ellos desaparecen 
sus técnicas”, 
resalta

“La artesanía es 
más dura, pero 
más satisfactoria 
porque es 
creativa”

Manuel Benítez, en su taller. Foto: Carlos de Saá.
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Este genio de la guitarra presen-
ta en mayo en el Archipiélago el 
disco De vida y vuelta que gra-
bó junto a Domingo Rodríguez 
El Colorao. El 8 de mayo está 
en La Graciosa, el 9 en Lanza-
rote y el día 11 en el Teatro Raíz 
del Pueblo, en La Oliva. 

-¿Qué es la guitarra de siete 
cuerdas y cuál es su singularidad?

-La historia de la guitarra de 
siete cuerdas es polémica. Hay 
quien dice que llegó desde Ru-
sia, con músicos gitanos a prin-
cipios del siglo pasado, y hay 
quien dice que su llegada se de-
be a la influencia portuguesa. 
En realidad no se sabe. El he-
cho es que llegó a la cultura bra-
sileña y se quedó. Es una gui-
tarra muy importante para el 
acompañamiento, hace los con-
trapuntos, hace la función de 
acompañar en la música instru-
mental. Empezó a desarrollar-
se en Brasil en los años 40. Yo 
soy un divulgador de este ins-
trumento y el mundo empieza a 
conocer un poco más su histo-
ria y sonoridad, que es más am-
plia que la de una guitarra nor-
mal porque tiene una cuerda 
que suena más grave.

-¿Cómo es ese ‘cruce’ entre el 
timple y la guitarra?

-Es como un abrazo a la fami-
lia de las cuerdas, el timple más 
agudo y la guitarra complemen-
ta con las notas graves.

-¿Cuándo nace esta colabo-
ración entre Yamandú y El 
Colorao?

-Un amigo español que se 
llama Raúl Rodríguez me ha-
bló de él. Luego tuve la opor-
tunidad de hacer una gira por 
Canarias e ir a Fuerteventura. 
Domingo asistió a mi concierto 
e Incós, mi mánager, nos pre-
sentó y organizó una parranda 
informal. Fue una cosa inme-
diata, cuando nos conocimos 
fue una conexión mutua al ins-
tante porque tenemos muchas 
cosas en común y nuestras tie-
rras también las tienen: gustos 
en común, admiración a nues-
tras culturas... Fue un encuen-
tro que se convirtió en un re-
galo. Siempre que podemos 
estamos juntos.

-Tiene varias canciones dedica-
das a las Islas: La Graciosa, que 
la compuso en la propia isla, pero 
también Fuerteventura, Alpar-

Yamandú Costa, con su guitarra. Foto: Cedida.

YAMANDÚ COSTA  GUITARRISTA

“Conocer el folclore canario fue
como volver a mis primeros recuerdos”

gata y Puerto Lajas. ¿Cuál es su 
lazo de unión con el archipiélago 
canario?

-Para nosotros que venimos 
de América del sur, llegar a Ca-
narias es como llegar a nuestras 
raíces más profundas. A veces 
tenemos un dejavú. Recuer-
do una parranda de música tra-
dicional canaria donde recono-
cí sonidos del principio como el 
tango, la forma de cantar, la in-
tensidad, la fuerza de la inter-
pretación. Para mí, conocer el 
folclore canario fue como vol-
ver a mis primeros recuerdos. 
Es una sensación muy agrada-
ble. Vengo de Brasil y allí ha-
blamos portugués, pero soy de 
la frontera con Argentina y ten-
go más proximidad con el espa-
ñol y con toda la música hispá-
nica, más que el resto de Brasil. 
Volver a Canarias es revisitar 
los cantos de ida y vuelta.

-¿Cómo definiría su estilo de 
música? Huye un poco de la eti-
queta brasileña por su origen del 
sur de Brasil, más cerca de Uru-
guay y Argentina, así que se po-

dría hablar de una música fronte-
riza o de mezcla.

-Puedo decir sin miedo que 
soy un crossover, una mezcla de 
muchas músicas del continente 
latinoamericano. Por supuesto 
que tengo influencia de la cul-
tura tradicional, pero también 
trato de meter las influencias y 
músicas de otros países, por lo 
menos del sabor. Estoy influido 
por esta nueva oportunidad que 
el mundo tuvo al desarrollar un 
nuevo arte, que son las ‘améri-
cas’. Llegó con los colonizado-
res y se fue desarrollando su 
propia identidad musical.

-Y ¿qué artistas han influido 
más en su manera de tocar?

-Me ha influido una cantidad 
enorme de artistas, como Ba-
den Powell, Atahualpa Yupan-
ki, Astor Piazzola, Tom Jobin... 
La música española me encanta, 
la de Falla, Albéniz o Frederic 
Mompou. Los músicos somos 
la continuación de muchas otras 
personas y cosas. Imprimimos 
de alguna manera a nuestra for-
ma todas esas influencias.

-La música es conexión con la 
gente, una herramienta curati-
va. Procede de una familia mu-
sical y toca la guitarra desde que 
tenía siete años. Si no hubiera si-
do músico ¿qué podría haber sido 
Yamandu? ¿Se imagina haciendo 
otra cosa?

-Yo me crié en una familia de 
músicos y nunca tuve la oportu-
nidad de elegir. La música me 
atrapó de pequeño, desde los 
cuatro o cinco años yo sabía o 

sentía que tenía que estar en el 
escenario con mis papás, mis 
tíos... Teníamos un bus y hacía-
mos giras en las fiestas popula-
res y la música siempre fue mi 
vida. Cuando no tengo concier-
tos, lo que hago es llamar a ami-
gos para venir a la casa y ha-
cer un asado y tocar. Más que 
un trabajo o una profesión pa-
ra mí la música es una forma de 
vida. Es una manera de enten-
der la vida. Además, soy cons-
ciente del efecto que tiene para 
el equilibrio mental. Poder estar 
cerca de ambientes musicales es 
saludable. Estar haciendo mú-
sica es comunicarse con un hi-
lo más profundo. Hasta las pa-
labras son pequeñas para poder 
describir la importancia y los 
beneficios que causa la música 
en la salud mental.

-En su documental ‘Historias 
do Violão’, se le ve disfrutando 
con amigos, con la música, los 
viajes y el entorno natural. ¿Qué 
importancia tiene el disfrute de 
las cosas importantes de la vida 
en su proceso creativo?

-Este estilo de vida me ali-
menta y me da ganas de seguir 
componiendo. Estar rodeado de 
amigos en encuentros musica-
les es algo muy inspirador. Es-
tos días en Buenos Aires, donde 
tengo muchos amigos, después 
de tocar me esperaron en un bar 
unos 40 músicos que empeza-
ron a tocar y yo tenía un vue-
lo para volver a Brasil y cuando 
llegué al aeropuerto estaba con 
la cabeza tan llena de música e 
inspiración... Estos encuentros 
musicales son la fuente más pu-
ra de inspiración.

-Es un maestro de la guitarra 
de siete cuerdas, tiene un premio 
Grammy latino, en 2021, que ga-
nó junto a Toquinho. Ha llegado 
muy alto antes de los 50, que es 
difícil, ¿Cuál es su sueño?

-Fue muy importante este pre-
mio, pero mis pretensiones son 
poder seguir eligiendo lo que 
hago y seguir mi propio cami-
no del corazón. No más que eso. 
Me gustaría hacer una carrera 
limpia de pretensiones. Lo que 
me gusta es la música, la pro-
fundidad y poder tener un lin-
do trayecto de colaboraciones 
con gente que me enriquece. Lo 
único que quiero es tener salud 
para seguir produciendo y com-
poniendo para regalar a la gen-
te mi manera de sentir y mirar a 
la música a través de la música.

SAÚL GARCÍA

“Más que un 
trabajo o una 
profesión para mí 
la música es una 
forma de vida”
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“El cielo se había descolgado 
aquella mañana con intención 
de besar la tierra. Una capa de 
nubes tan baja que podría en-
gancharse en las plumas de los 
sombreros de las damas amal-
gamaba los perfiles de edifi-
cios y arboledas y exhalaba un 
aliento húmedo y bochornoso”. 

Mientras que Candelaria, 
la cocinera de la casa donde 
se aloja Eliza Drake en Santa 
Cruz de Tenerife le explica a la 
protagonista lo que es la pan-
za de burro tocándose la ba-
rriga y haciendo el símbolo de 
las orejas del animal, la autora 
se lo explica así al lector. Eli-
za Drake es la protagonista de 
Eliza (Itineraria) y la autora es 
la periodista Myriam Ybot, que 
ha escrito en su primera novela 
la historia de una joven aristó-
crata inglesa de principios del 
siglo XX que anhela vivir una 
aventura que la aleje de tener 
que tomar el té de las cinco en 
una lluviosa tarde otoñal. 

Drake es descendiente del fa-
moso corsario que atacó Las 
Palmas de Gran Canaria, sin 
éxito, y hermana de un aventu-
rero que lidera una expedición 
en África y al que quiere emu-
lar a su manera en el Archipié-
lago canario. El primer fami-
liar es un personaje histórico 
que aparece en la novela, como 
tantos otros. El segundo, como 
la protagonista, nace de la ima-
ginación de la autora. 

La protagonista emprende un 
viaje a Canarias, como lo hi-
cieran antes otras viajeras, co-
mo la famosa Olivia Stone que 
en 1887 escribió la obra Teneri-
fe y sus seis satélites, que inspi-
ró a Drake para hacer su viaje y 
a Ybot para empezar este libro. 
Lo comenzó como una “medi-
da terapéutica” que se recetó 
ella misma tras quedarse en el 
paro hace cinco años “algo do-
lorida y con mucho tiempo li-
bre”. Acostumbrada a escribir 
en su trabajo, tanto en la pren-
sa escrita como en la comuni-
cación corporativa, el vacío de 
la obligación dejó paso al an-
helo de la vocación. En este ca-
so se trataba de crear un mundo 
paralelo ajeno a la actualidad 
y con una libertad inalcanza-
ble para el mundo del periodis-
mo y, menos aún, para el de la 
comunicación.

El argumento le llegó de re-
pente, “como un fogonazo”, ex-
plica, tras asistir a una confe-
rencia de Larry Yaskiel sobre 
Olivia Stone y empezar a co-
nocer que había habido tam-
bién más viajeras similares con 
el mismo destino desde fina-
les del siglo XIX. “Vi que ha-
bía otras, le di varias vueltas y 
empecé a pensar en el impacto 

Foto: Aida Etxeberría.

La conquista pacífica 
de Eliza Drake

La periodista Myriam Ybot publica su primera novela, 
‘Eliza’, una historia sobre una aristócrata inglesa que 

viaja a Canarias a principios del siglo XX

SAÚL GARCÍA

que tendría Canarias en aquella 
época para una joven rica del 
Reino Unido”, señala la autora.

De ahí nació el libro. Co-
menzó entonces a documentar-
se, a leer sobre la época, tanto 
en Inglaterra como en Cana-
rias. Se encontró con el hecho 
de que la presencia británica en 
las islas, sobre todo en Teneri-
fe, era mayor de lo que había 
pensado, que muchas mujeres 
llegaban y se alojaban en San-
ta Cruz de Tenerife o La Oro-
tava, iniciando una especie de 
prototurismo, que los ingleses 
habían sido los responsables de 
desarrollar el cultivo del pláta-
no y de varias hortalizas has-
ta entonces desconocidas en 

las islas. En definitiva, que la 
presencia británica y las rela-
ciones comerciales eran inten-
sas. Y, mientras tanto, empeza-
ron a pasar cosas relacionadas 
con su ficción, “azares”, como 
una exposición en Las Palmas 
sobre la comunidad inglesa en 
aquella época o el descubri-
miento de libros y personajes 
que pedían, sin saberlo, apare-
cer en la historia. 

Más o menos en esa época 
conoció que había nacido una 
editorial en la Isla dedicada a 
la literatura de viajes, Itinera-
ria, cuyo segundo volumen es 
Hacia el sur. Viajes por Espa-
ña de Virginia Woolf. Así que 
parecía que todo encajaba. En-

vió los tres primeros capítulos 
y tuvo que acabar enviando el 
resto, la novela entera.

El caso es que no solo la his-
toria está ambientada hace más 
de cien años, sino que podría 
pasar como una novela escrita 
hace un siglo. La autora se con-

El argumento le 
llegó a la autora 
tras asistir a una 
conferencia sobre 
Olivia Stone

juró para ser “muy puntillosa” 
en la construcción, el lengua-
je, las descripciones y los adje-
tivos utilizados. Aunque al leer 
cueste no pensar en que la au-
tora se esconde bajo el sombre-
ro de la protagonista, en reali-
dad se camufla tras el estilo de 
Jane Austen o Louisa May Al-
cott con “esa manera ampulosa 
de hablar de la época victoria-
na”, como dice ella misma.

Para alcanzar mayor grado 
de verosimilitud, por la novela 
van desfilando personajes rea-
les, tanto británicos como ca-
narios. El libro los recoge en un 
glosario final y entre ellos se en-
cuentran Mercedes Pinto, Viera 
y Clavijo, Ángel Pérez-Ventoso 
junto a Thomas Cook, Leopol-
do II de Bélgica, Arthur Conan 
Doyle o Marianne North, una 
pintora que también visitó Tene-
rife y que es la autora del óleo 
que ilustra la portada del libro. 
“Es como si los personajes hu-
bieran brotado para la ocasión”, 
dice Myriam, porque apare-
cían de repente en un libro o en 
una conversación y ella los in-
corporaba a la historia, para la 
que fue recabando información 
de todo tipo, desde los usos y 
costumbres de la época hasta la 
producción agraria. “Hay un in-
tento de rigor máximo en el li-
bro, por ejemplo si se enciende 
un fósforo en Lanzarote en ese 
año de 1910, necesitaba saber si 
había o no ese tipo de cerillas en 
la Isla en aquel momento”. De 
todas formas, antes de la publi-
cación lo revisaron varias per-
sonas con conocimientos histó-
ricos de aquella época.

A la autora le atrae el tiem-
po y el lugar en que se desa-
rrolla la historia. “Es un tiem-
po muy atractivo, o al menos 
cómo nos lo han contado”, di-
ce. Es un Lanzarote dulcificado 
por la mirada de una aristócra-
ta inglesa a la que todo le sor-
prende, es una isla muy alejada 
de la que retrata, por ejemplo, 
Ángel Guerra, con grandes pe-
nurias y dificultades. “Un terri-
torio tiene muchas miradas y 
yo he querido hacer un retrato 
amable”, asegura. 



MAYO • 202436   DiariodeFuerteventura.com

 DEPORTES 

Maikel López, de 52 años y con 
origen en Agua de Bueyes (An-
tigua), comenzó en el balonces-
to con 11 años y ya a los 15 le 
dieron la oportunidad de com-
paginar la práctica activa del 
deporte con la dirección des-
de los banquillos. Desde enton-
ces no ha parado y atesora una 
carrera de éxitos en diferentes 
partes del mundo. Su última he-
roicidad ha sido un doblete his-
tórico, al ganar primero la Li-
ga femenina en México con el 
Adelitas y luego la masculina 
con el Dorados, ambos equipos 
del mismo club con sede en la 
ciudad de Chihuahua.

Sus primeros pasos en el 
mundo de la canasta los dio, 
tras abandonar Fuerteventura 
siendo muy pequeño, en el Co-
legio Arenas de Gran Canaria. 
Tras pasar por varios clubes re-
caló en el Club Baloncesto Islas 

Maikel López, de Agua de Bueyes a un 
doblete histórico en el basket de México

Canarias, referente en el basket  
femenino. Su interés por ser en-
trenador viene por cómo fun-
cionaban tradicionalmente los 
equipos. “Había una filosofía 
de club en la cual los integran-
tes íbamos a entrenar desde que 
salíamos del colegio y estába-
mos allí muchísimas horas”, re-
lata. A partir de ahí le surgió la 
oportunidad de dirigir, la probó 
y le encantó.

“Los recuerdos son muy bue-
nos, evidentemente, y ayudaron 
también los resultados, que eso 
es lo importante”, señala López 
sobre su etapa como entrenador 
base. A fin de cuentas, según 
explica el entrenador, una de las 
características principales de 
esa etapa es que se trataba de un 
deporte de competición, federa-
do. “Me gusta siempre hacer ese 
pequeño matiz”, explica a Dia-
rio de Fuerteventura. “Los re-
cuerdos son magníficos, tanto 
de cara a los niños o niñas que 

vamos formando como las vi-
vencias propias. Es algo que no 
solo marca a los jugadores si-
no también a los entrenadores”, 
señala.

Tras varias temporadas di-
rigiendo en el deporte base, da 
el salto a la categoría senior en-
trenado al equipo de Liga auto-
nómica del Islas Canarias. Es-
te paso lo recuerda “con mucha 
ilusión”. “Cuando abordas re-
tos nuevos, sea cual sea, dentro 
de cualquier faceta de la vida te 
supone un reto y una tensión y 
unas ganas inmensas”, destaca. 
Entre las diferencias entre diri-
gir a la cantera y a equipos de 
adultos, señala que hay muchas, 
como la cantidad de horas de 
entrenamiento, el análisis del ri-
val como y la evaluación inter-
na sobre el desarrollo del propio 
equipo. 

Sobre la carga de trabajo de 
un equipo profesional, apunta: 
“Aunque la gente cree que son 

solo dos o tres horas de entrena-
miento al día, en medio hay una 
serie de horas en las cuales no 
sólo estás preparando los entre-
namientos, estás preparando al 
rival o estás viendo los errores 
cometidos esa semana para co-
rregirlos, ya sea a nivel especí-
fico o a nivel general. El grado 
de exigencia en el profesionalis-
mo es muy alto: Y, por supues-
to, lo que prima son los resulta-
dos”, apunta.

En la temporada 2003, Maikel 
toma las riendas del primer 

equipo del CB Islas Canarias. 
En esa etapa, el club se encon-
traba en la primera división na-
cional y disputaba competición 
europea, lo cual generaba “mu-
cha responsabilidad”. “Los ner-
vios siempre existen para llegar 
a los objetivos” pues, a fin de 
cuentas, se trataba de un equipo 
“que nunca había bajado de ca-
tegoría”. Además, se daba la cir-
cunstancia de que era un entre-
nador joven liderando desde el 
banquillo y lo que Maikel que-
ría era “intentar devolverle” al 
club la confianza. “Lo fácil hu-
biera sido situar en esa posición 
a alguien ya consagrado”. 

Tres años en Finlandia
Tras seis temporadas en el pri-
mer equipo canario le llegó una 
oferta de Finlandia, del Torpan 
Pojat, un club en el que dos le-
yendas del baloncesto llegaron a 
vestir su camiseta: Dennis Rod-
man y Scottie Pippen, que entre 

El entrenador majorero es un trotamundos y cuenta con una trayectoria plagada de éxitos

RUBÉN MONTELONGO

Maikel López lleva 37 años como entrenador de baloncesto. Fotos: Cedidas. 

Ha entrenado 
en Finlandia, 
Hungría, 
Rumanía, China y 
México
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ambos atesoran 11 anillos de la 
NBA, la mayoría con los Chi-
cago Bulls de Michael Jordan. 
“Lo pensé y lo analicé con mi 
pareja en aquel momento y de-
cidí cogerla”, recuerda. Se tra-
taba de un equipo femenino en 
la máxima categoría y en un lu-
gar completamente diferente. 
“A mí, más que el clima, lo que 
me afectó en las tres tempora-
das que estuve allí fue la oscu-
ridad”. Se trata de un país que 
está ubicado muy cerca del Polo 
Norte y por tanto son seis meses 
de día y seis meses de noche. “A 
mí, esa oscuridad era lo que me 
mataba, el frío no, al final te po-
nes ropa y todo estaba muy bien 
acondicionado”, relata el técni-
co majorero.

En el plano deportivo reco-
noce que “todo salió muy bien”. 
Ese año ganó la Liga con el 
equipo femenino y, al año si-
guiente, le llegó una oferta en 
el mismo club, pero para el con-
junto masculino. “La cogí y 
quedamos subcampeones de li-
ga y, al año siguiente subcam-
peón de Copa. Paralelamente, 
nació mi hija y eso hace que 
sean años especiales”, recuerda.

En el deporte de élite resul-
ta extraño o poco habitual ver a 
un entrenador cambiar de equi-
po femenino a masculino y vi-
ceversa. Sin embargo, Maikel 
le quita hierro al asunto. “Creo 
que soy un privilegiado porque 
tengo la inmensa suerte de de-
dicarme a lo que me gusta. A 
lo que me apasiona”, asegura. 
Además, considera que es en-
trenador de baloncesto, con in-
dependencia de la categoría y 
de quienes integran su equi-
po: “Todos somos entrenadores 
de baloncesto, indistintamen-
te del género”. En cambio, “ca-
da baloncesto, cada categoría o 
cada país tiene una idiosincra-
sia completamente diferente”. 
“Por eso, parte de nuestro traba-
jo es la gestión del grupo y sa-
ber adaptarnos a distintas situa-
ciones”, añade.

Hungría, Rumanía... 
Tras aquella experiencia por el 
norte de Europa, a Maikel le 
llega la posibilidad de volver 
al CB Islas Canarias. “El equi-
po seguía en primera categoría 
y en competición europea, con 
lo cual era una etapa bastante 
especial en ese sentido”, recuer-
da. “Fue volver a casa y reto-
mar dos competiciones que co-
nocía perfectamente, con lo que 
me sentía identificado”, señala 
sobre esa segunda, pero no úl-
tima etapa en el baloncesto es-
pañol. En aquel momento, se 
confeccionó una plantilla con 
jugadoras únicamente de la ca-
sa, baloncestistas canarias for-
madas en una entidad “que lle-
va muchísimos años trabajando 

y que ha formado muchísimo 
talento”.

De nuevo, en la temporada 
2013-2014 toma una difícil de-
cisión: asume un cambio pa-
ra coger las riendas del DVTK 
Miskolc, en Hungría. Un reto 
complicado, pues con el com-
binado canario que entrenaba 
se encontraba bien clasificado. 
El aterrizaje en el centro de Eu-
ropa no pudo ser mejor: “Con-
seguimos, siendo un equipo re-
cién ascendido, quedar una vez 
campeón de la Liga regular, dos 
veces subcampeón de liga, una 
copa de Hungría y dos subcam-
peonatos de Copa”. Además, 
por primera vez, el equipo jugó 
competición europea y llegaron 
a estar entre los cuatro primeros 
clasificados. 

Estos éxitos conllevaron que 
la ciudad de Miskolc incluso 
le rindiera un reconocimiento. 
También recibió el premio a me-
jor entrenador de todos los de-
portes en Hungría. Maikel re-
conoce que sintió “vergüenza”. 
“Dentro de la cancha no soy tí-
mido, cuando hago lo que me 
gusta soy puro nervio, sin em-
bargo, fuera de la chancha soy 
todo lo contrario y me dio bas-
tante vergüenza”, admite. Ade-
más, es muy crítico con estos 
premios y, en un año olímpi-
co, considera que representar a 
un país era algo más importan-
te que los logros que él había 
conseguido. “Eso sí, estoy muy 
contento de que me den pre-
mios... Ese tipo de cosas te gus-
tan, pero a la vez a mí me dan 
muchísimo reparo”, concluye.

Tras un breve y último re-
greso al CB Islas Canarias en 
el año 2017, Maikel ficha por 
el Satu Mare, un equipo de Ru-
manía confeccionado para estar 
entre los cuatro primeros pues-
tos y que estaba “atravesando 
un mal momento”. El técnico 
canario pudo remediar la situa-
ción y consiguió el subcampeo-
nato de Liga y el subcampeona-
to de Copa. “Además, en estos 
países no solo se mira por la 
plaza europea”, pues dependien-
do del puesto que obtienes reci-
bes una determinada cantidad 
de dinero. Con una buena tem-

porada en el bolsillo, le llega 
una oferta de China con un final 
de película.

Espacio aéreo
Por primera vez, el técnico ca-
nario viajaba fuera del viejo 
continente para dirigir un equi-
po en China: la oferta consistía 
en tres temporadas, de 11 me-
ses cada una, en la que alterna-
ría con otra persona el puesto 
de primer entrenador y entre-
nador asistente. Tras terminar 
la temporada en Rumanía, Ló-
pez viaja directamente a Esta-
dos Unidos para hacer una gi-
ra de pretemporada, asumiendo 
el cargo de primer entrenador. 
Tras recorrer todo el país jugan-
do contra equipos norteameri-
canos, volvieron a China pa-
ra seguir con la temporada. Es 
entonces cuando el otro entre-
nador llega y asume el cargo de 
primer entrenador y Maikel pa-
sa a ser segundo.

“La temporada iba excesiva-
mente bien y llegó el Covid”, re-
cuerda. Pese a contar con la pa-
labra del presidente de que no 
tendrían problemas para aban-
donar el país y que el equipo si-
guió con su preparación pese a 
las restricciones por la pande-

Destaca la 
importancia de 
estar “en la misma 
sintonía” que sus 
jugadores

mia, dadas las buenas instala-
ciones de las que disponían, fi-
nalmente recibieron la noticia 
de que se cerraba el espacio aé-
reo. “Evidentemente salimos 
corriendo, las maletas se que-
daron allí, de hecho, porque lo 
principal era salir, llegar a tu 
casa y poder estar en tu país en 
el caso de que pasara cualquier 
cosa. Cogimos el último avión 
antes de que se cerrase el es-
pacio aérero de China”, relata. 
Una vez sucede esto, el enorme 
país asiático queda cerrado y, 
ante la duda de no saber cuán-
do podrían volver, rescindió el 
contrato y volvió a Satu Mare 
de Rumanía otras dos tempo-
radas “bastante buenas”. “Juga-
mos tres finales”, ensalza.

Tras estos buenos resultados, 
el Adelitas de Chihahua se po-
ne en contacto con Maikel para 
intentar conseguir el campeo-
nato, algo que para el club era 
“importantísimo”. El proyecto 
le gustó y cruzó el Charco para 
afrontar el reto. “Se consiguió, 
ganamos todo, tanto la primera 
vuelta, la fase regular como la 
Liga y tuve la suerte de que me 
nombraron mejor entrenador del 
año”, relata. Cuando estaba de 
vacaciones, el club le vuelve a 
contactar, esta vez para hacerse 
cargo del combinado masculi-
no: Dorados de Chihuahua. “Se 
llama Dorados, porque el ejérci-
to que tenía Pancho Villa, origi-
nario de esta ciudad, se llamaba 
Dorados cuando consigue la in-
dependencia de Estados Unidos 
y las mujeres, que eran guerri-
lleras e iban con ellos, se llama-
ban Adelitas”, explica. Acep-
tó el reto y logró algo que nadie 
había conseguido: la doble co-
rona.  “El equipo masculino es 
un equipo consagrado, que tiene 
mucho nombre en el balonces-
to”, explica Maikel. Por el bas-
ket mexicano han pasado varios 
entrenadores españoles, como el 
consagrado Sergio Valdeolmi-
llos, con pedigrí ACB, o el ca-
nario Iván Déniz.

Ahora, el técnico majore-
ro está preparado para volver a 
la competición tras una época 
de descanso con su familia en 
Agua de Bueyes. Volverá a li-
derar al Adelitas de Chihuahua 
y aspirará a revalidar la corona. 
“Aunque está muy complica-
do, sería muy bonito”, recono-
ce. Para ello, seguirá funcionan-
do “como un canal de radio”, 
donde buscará estar “en la mis-
ma sintonía” que sus pupilas, al 
mismo tiempo que representa, 
de manera orgullosa, tanto a las 
Islas Canarias como a España.
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La temporada 2023 no fue nada 
fácil para los amantes del auto-
movilismo en la isla de Fuerte-
ventura, cuyo calendario que-
dó reducido a la celebración del 
Campeonato Insular de Slaloms 
de Tierra. La Federación Inte-
rinsular de Automovilismo de 
Las Palmas celebró la Gala de 
Campeones de Fuerteventura, 
acto en el que premió a los me-
jores pilotos y copilotos de la 
temporada, y en el que adqui-
rió el compromiso de organizar 
durante este año al menos dos 
rallyes en la Isla, completan-
do el calendario junto a los sla-
loms de tierra y las pruebas de 
asfalto. 

Borja Pérez y Rubén Pérez re-
cibieron el trofeo de vencedores 
del Campeonato Insular de Sla-
loms de Tierra, en una tempora-
da en la que Javier Sosa y Javier 
Fragiel ocuparon la segunda po-
sición del podio, y la pareja for-
mada por Daniel Guerra y Teco-
rice Hernández fue tercera de la 
competición celebrada. 

La Gala de Campeones de 
Fuerteventura también premió 
a los tres mejores pilotos de la 
modalidad de car-cross. El tí-
tulo insular fue conquistado 
por Daniel Pérez Alonso, com-
pletando el podio Moisés Iz-
quierdo y Rubén de León, quie-
nes fueron segundo y tercero, 
respectivamente.

En cuanto a los diferentes 
apartados en turismos, los pre-
mios recayeron en Juan Daniel 
de la Cruz y Alaín Pérez en la 
clase 4, Oswaldo Padilla y Ari-
dane Hernández en la clase 5, 
y Aythami Peña junto a Yeray 
Peña en la clase 9. Y el galar-
dón de escudería fue para Ma-
xo Sport, trofeo que fue recogi-
do por su vicepresidente Yeray 
Valencia. 

Miguel Ángel Guerra 
En la Gala de Campeones de 
Fuerteventura no pudo faltar el 
recuerdo a Miguel Ángel Gue-
rra, uno de los grandes impul-
sores del automovilismo en la 
Isla y que recientemente falle-
cía. En 1985 fue el fundador de 
la Escudería Maxo Sport jun-
to a Sergio Calero, Domingo de 
León, Fernando Acosta y Do-
mingo Ramos, entre otros. 

Cuatro años más tarde, en 
1989, se celebró la prime-
ra competición y, desde aque-

El motor de Fuerteventura premia a los 
mejores equipos de la pasada temporada 

En la presente campaña se pretenden recuperar los rallyes de Antigua y La Oliva
RUBÉN BETANCORT

lla fecha y durante más de una 
treintena de años, logró con-
solidar el automovilismo en lo 
más alto, especialmente en las 
pruebas de tierra. El Rallye de 
La Oliva llegó a ser puntuable 
para el Campeonato de Espa-
ña, gracias en parte a la gran la-
bor realizada por el equipo de 
trabajo comandado por Miguel 
Ángel Guerra. 

Recobrar la normalidad 
Las últimas temporadas han si-
do muy complicadas para los 

organizadores de las compe-
ticiones de motor en la isla de 
Fuerteventura. Por ello, a lo lar-
go de los últimos meses se han 
celebrado diferentes reuniones 
entre todas las partes implica-
das para recobrar la normalidad 
organizativa. Las instituciones 
locales han mostrado su predis-
posición para darle estabilidad 
al deporte del motor en el ámbi-
to insular y que Fuerteventura 
pueda disfrutar de un comple-
to calendario de competiciones 
con todos sus campeonatos. 

En las reuniones celebradas, se 
han acercado posturas para cum-
plir con los trámites necesarios 
para la autorización de las prue-
bas. Los organizadores se han 
comprometido a coordinar con 
las diferentes administraciones 
públicas, para que se cumpla con 
toda la normativa actual y facili-
tar la labor de los responsables a 
la hora de las autorizaciones.

Siete pruebas
Los clubes de Fuerteventura 
se han unido para la elabora-
ción de un calendario que esta-
rá compuesto por cinco pruebas 
de tierra y dos de asfalto. Un ca-
lendario que nace de la unión 
de los clubes Tibiabín, Betan, 
FuerteMotor y Adael RS. 

El calendario estará integrado 
por la Subida de Betancuria, en 
pleno auge deportivo, el estreno 
del RallySprint La Antigua, la 
recuperación de las pruebas de-
canas del motor en la Isla como 
son el Rallye de Antigua y La 
Oliva, pasando por los Slaloms 
de La Piconera y Matorral. Y el 
año finalizará con la celebración 
de El Motor Solidario, prueba 
que colaborará con las familias 
más desfavorecidas. 

Sin duda, se trata de un gran 
desafío para los organizadores, 
quienes ya tienen registrada to-
da la documentación para poder 
celebrar cada una de las prue-
bas programadas en el calenda-
rio de Fuerteventura.

Los clubes de 
Fuerteventura se 
han unido para la 
elaboración de un 
calendario 

Podio en la modalidad de car-cross.

Podio del Campeonato Insular de Slaloms de Tierra. Fotos: Cedidas.
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Hospital Parque Fuerteventu-
ra afronta una nueva etapa en 
la Isla como centro hospitalario 
privado de referencia gracias a 
la incorporación de la profesio-
nal Nora Álvarez al frente de la 
Gerencia en las islas orientales. 
Procedente de la Dirección tu-
rística, su profesionalidad y ex-
periencia en el sector contri-
buyen a reforzar “un servicio 
de calidad más amable y cer-
cano” a los usuarios del grupo 
sanitario. 

“Mi objetivo es seguir evolu-
cionando como central de ser-
vicios sanitarios desde el ám-
bito multidisciplinar, donde se 
valora especialmente el traba-
jo de equipo en favor de la sa-
tisfacción del cliente, mejoran-
do la sensación de experiencia 
del usuario”, remarca Nora 
Álvarez. 

Su aportación al grupo Par-
que en las islas orientales vie-
ne a reforzar también la colabo-
ración entre el sector turístico 
y el médico que tan buen resul-
tado está ofreciendo con el ser-
vicio de asistencia sanitaria en 
hoteles tanto del sur como cen-
tro y norte de la Isla gracias al 
servicio de ambulancia para ex-
tranjeros o el Centro Médico 
de Corralejo. “Hospital Parque 
Fuerteventura ofrece una co-
bertura sanitaria de calidad de 
norte a sur de la Isla”, señala la 
nueva gerente. 

Precisamente, el Centro Mé-
dico Corralejo dispone de un 
“médico en ruta” para atender 
directamente en los estableci-
mientos turísticos a los huéspe-
des pudiendo ser desplazados a 
la clínica si fuera necesario o 
al Hospital de Puerto del Ro-
sario si requieren pruebas es-
pecíficas, cirugía u hospitaliza-
ción. Asímismo, el consultorio 
del norte de la Isla evita des-
plazamientos a los usuarios que 
desean ser atendidos por con-
sultas de especialistas y vie-
ne a satisfacer la alta demanda 
de profesionales médicos. Ade-
más, se estudia la ampliación 
de nuevas consultas de cara a la 
época estival. 

De igual forma, el amplio ca-
tálogo de servicios del Hospital 
Parque en Fuerteventura se ha 
reforzado en los últimos meses 
con servicios de oftalmología, 
nutricionista y nueva contrata-

Hospital Parque Fuerteventura, 
en continua expansión

El centro hospitalario privado de referencia afronta una nueva etapa con Nora 
Álvarez en la Gerencia para “ofrecer un servicio de calidad más amable y cercano”

DIARIO DE FUERTEVENTURA

ción de especialistas en medici-
na general “con la intención de 
descargar el servicio de Urgen-
cias”, explica la gerente. Esta 
estrategia de refuerzo del equi-
po médico se suma a la descen-
tralización del servicio en la 
que trabaja el grupo para me-
jorar la oferta al usuario con la 
calidad como premisa.

Hospital Parque Fuerteven-
tura suma más de una treinte-
na de especialidades médicas 
ofreciendo una amplia cobertu-
ra para “dar un mayor y mejor 

servicio de calidad”. Entre las 
especialidades destacan: trau-
matología y cirugía ortopédi-
ca, con los doctores Pierclau-
dio Caputo o Miguel Pulgarín, 
este último también pasa con-
sulta en el centro de Corralejo; 
dermatología, que ha incorpo-
rado el servicio de cirugía plás-
tica y reparadora; urología; gi-
necología, aparato digestivo... 
“patologías bastante recurren-
tes entre la población”, expli-
ca la gerente. “Hospital Parque 
Fuerteventura se ha converti-

Fachada de Hospital Parque Fuerteventura. 

Álvarez destaca 
la “excelente 
respuesta” a la 
Tarjeta Parque 
Premium

do en un centro de referencia al 
que acudir cuando nuestros pa-
cientes necesitan un diagnósti-
co rápido y preciso”, añade No-
ra Álvarez.

Tarjeta Premium
Nora Álvarez destaca también 
la “excelente respuesta” de los 
usuarios al lanzamiento de la 
Tarjeta Parque Premium, con 
la que el grupo sanitario “per-
mite que el cuidado de la salud 
pueda estar al alcance de todos” 
gracias a los interesantes des-
cuentos que ofrece este servi-
cio de fidelidad, especialmente 
entre la población local que “ha 
demostrado gran interés en este 
producto”. 

Con la Tarjeta Parque Pre-
mium los pacientes podrán acu-
dir a cualquiera de los centros 
sanitarios del grupo para “re-
cibir la mejor atención posible 
con unas condiciones únicas”. 
A cambio de una pequeña cuo-
ta, “pagando menos de lo que 
cuesta cualquier plataforma de 
televisión”, se accede a los ser-
vicios de Hospitales Parque con 
descuentos que pueden llegar 
hasta el 50 por ciento.

La Tarjeta Parque Premium 
da derecho a una atención de 
urgencias durante las 24 ho-
ras, incluyendo analítica básica 
y placas por tan solo 50 euros. 
Así como precios fijos en En-
fermería desde 15 euros, Me-
dicina General desde 20 euros, 
Pediatría desde 25 euros y el 
resto de las especialidades des-
de 50 euros. Los titulares de la 
tarjeta cuentan además con en-
tre un 20 y 30 por ciento de des-
cuento en pruebas diagnósticas, 
y un 10 por ciento en el caso de 
requerir cirugía. 

Con varias modalidades, 
Hospital Parque presenta tres 
opciones para acceder a to-
das estas ventajas a módicos 
precios: 

-Tarjeta Parque, destinada a 
unidades familiares compues-
tas por dos adultos y hasta dos  
menores de 16 años con un cos-
te anual de 8,99 euros.

-Tarjeta Gran Parque para 
aquellas familias de dos adul-
tos y más de dos menores de 16 
años al precio de 9,99 euros al 
año.

-Tarjeta Parque Single, desti-
nada a la unidad familiar uni-
personal y con una cuota de 
4,99 euros al año.

Nora Álvarez, gerente de Hospital Parque Fuerteventura. Fotos: Carlos de Saá.




